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¡QUÉ NECESITADO está el Presidente de pasar
de alguna manera a la historia! Ahora anda diciendo
que es una "segunda nacionalización" la compra
a Iberdrola de 13 centrales de generación eléctrica.
La realidad, sin embargo, es muy distinta a lo que
aparece en las redes sociales de la 4T.

PORQUE quien realmente está haciendo la compra es
un fondo privado de inversión, cuyo nombre resulta
imposible de leer para Enrique Peña Nieto, pues se
llama México Infrastructure Partners. Si bien tiene
recursos del Fonadin, el fideicomiso gubernamental
para infraestructura, en los hechos será MIP la dueña
de las plantas... que operará la CFE. No queda claro si
se las van a rentar, a revender o si el gobierno tendrá
que pagar alguna especie de contraprestación.
POR DONDE se le vea, la compra de las centrales va
en contra de toda lógica económica o energética, pues
responde solamente a una cuestión ideológica: el de la
supuesta soberanía energética dándole a la CFE, a punta
de billetazos, una mayor tajada del mercado eléctrico.

EL COLMO es que la energía que generaba Iberdrola
era comprada justamente por la CFE. Y además
la adquiría mucho más barata, pues ya se sabe que
la empresa de Manuel Bartlett genera energía sucia
y cara. ¿Será que la CFE aprenda a hacer mejor las cosas
o que las nuevas centrales adopten las malas prácticas
gubernamentales? Es pregunta que da toques.
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AL SOSTENER un encuentro con el nuevo Consejo
General del INE, Adán Augusto López busca agrandar
su estatura política diciendo que lo hizo para atender
el reclamo ciudadano. Sin embargo, al hacerlo sólo
porque ya se fueron Lorenzo Córdova y Ciro
Murayama, el secretario de Gobernación se ve,
más bien, muy chiquito.
NI EN las telenovelas turcas verán tanto drama como
el que se avecina entre los morenistas de Iztapalapa.
Para nadie es secreto que la alcaldesa Clara Bragada
quiere que su sucesora sea la diputada Martha Ávila.
Sin embargo, uno de sus compañeros de partido,
el senador Gabriel García Hernández, ya le empezó
a meter velocidad y cuantiosos recursos á promover
quedarse con la candidatura.

Y VAYA que el legislador algo sabe de usar recursos
públicos con fines electorales, pues durante la primera
mitad del sexenio fue el todopoderoso coordinador
de los súper delegados del Bienestar en los estados.
De ahí que desde ahora ya empezó a hacer recorridos
por la alcaldía y hasta una revista (con el senador
en la portada, por supuesto), para ver si así logra
que lo conozcan ahí en Iztapalapa.

POR CIERTO que con su "nueva nacionalización"
AMLO quiere que lo recuerden como a otro presidente
López: Adolfo López Mateos. Pero al paso que va este
sexenio, más bien lo van a recordar como a López...
pero ¡José López Portillo!
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JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com

Trump ante el juez

Donald Trump está nuevamente en el
centro de la atención, cosa que le gusta.
Está muy consciente de que, en política,
golpe que no mata fortalece.

"Hoy mantenemos nuestra solemne
responsabilidad de asegurar que todos

sean iguales ante la ley. Ninguna
cantidad de dinero ni cantidad de

poder cambia este duradero principio".

Fiscal Alvin Bragg

En una caravana de camionetas
negras encabezada por una pa
trulla y seguida por una ambu

lancia, el expresidente de Estados Uni
dos, Donald Trump, se trasladó ayer
del edificio Trump, donde se encuen
tra su apartamento neoyorquino, al
Tribunal Penal de Manhattan. Por pri
mera vez en la historia un expresiden
te estadounidense compareció ante un
juez para enfrentar acusaciones pena
les. Ni siquiera Richard Nixon tuvo que
hacerlo porque su sucesor, Gerald Ford,
le otorgó un perdón por sus delitos.

El caso contra Trump es relativa
mente menor: se refiere a un pago ile
gal de 130 mil dólares en 2016, cuando
era candidato presidencial, a una actriz
porno conocida como Stormy Daniels
para evitar que esta declarara que ha
bía tenido un encuentro sexual con él.
Michael Cohén, abogado de Trump,
realizó el pago y se ha declarado ya
culpable de violar las leyes de finan
ciación de campañas electorales. Si
bien Trump ha negado haber tenido
ese encuentro sexual, reconoció haber
reembolsado al abogado, quien lo fac
turó como ingresos por servicios lega
les. Pagar a una persona por un acuer
do para no revelar información no es

ib'cito, pero sí registrarlo como gasto
de campaña o empresarial deducible
de impuestos.

Como en Estados Unidos se res
peta la presunción de inocencia, y en
pocas ocasiones se aplica la prisión pre
ventiva Trump pagó una fianza y en
frentará su juicio en libertad. La próxi
ma audiencia será el 4 de diciembre La
acusación, que tiene muchas aparentes
debilidades, puede fortalecerlo políti
camente. Ayer el expresidente escribió
en Truth Social, su red social: "Los de
mócratas de izquierda radical han cri
minalizado el sistema de justicia Esto
no es lo que América [Estados Unidos]
debiera ser". Mucha gente acepta esta
narrativa El presidente de México, An
drés Manuel López Obrador, declaró el
21 de marzo: "No nos estamos chupan
do el dedo. Es para que no aparezca en
la boleta electoral... Es completamente
antidemocrático".

Una encuesta de NPR/PBS News
Hour/Marista sugería antes de la au
diencia que 56 por ciento de los esta
dounidenses pensaba que las acusacio
nes contra Trump eran justas mientras
que 41 por ciento las calificaba de "ca
cería de brujas". Solo 46 por ciento, sin
embargo, decia que Trump cometió un
acto ilegal, 29 por ciento que se trató
de una falta ética y 29 por ciento que
no hubo nada incorrecto. Las diferen
cias entre demócratas y republicanos
eran enormes: 78 por ciento de los de
mócratas pensaba que Trump cometió
un acto ilegal, contra solo 10 por ciento
de los republicanos.

El pago a Daniels es el menor de
los casos contra Trump. Se avecinan
acusaciones por violación, evasión de
impuestos, intento de modificar los
resultados electorales en el estado de
Georgia incitación a la rebelión el 6 de
enero de 2021 y obstrucción de justi
cia por ocultar documentos guberna
mentales con sellos de confidenciali
dad en su casa de MaraLago, Florida,
entre otras.

En contraste con México, donde
una persona bajo proceso penal pierde
sus derechos políticos, Trump podrá
seguir buscando la candidatura presi
dencial del Partido Republicano. Ayer
el expresidente se declaró "no culpable"
de "34 acusaciones" de pagos ilegales,
falsificación de registros empresaria
les e intentos de ocultar pagos ilegales
a los electores estadounidenses.

El proceso apenas empieza Mien
tras tanto, Trump está nuevamente en el
centro de la atención, cosa que le gusta
Siempre ha buscado la controversia, y
está muy consciente de que, en política
golpe que no mata fortalece.

• DESINVERSIÓN
Iberdrola ha anunciado que venderá
al gobierno mexicano varias plantas
de generación de electricidad con ca
pacidad instalada de 8,539 megavatios
por 6 mil millones de dólares. Es una
fuerte desinversión, que no sorprende
ante la hostilidad de AMLO hacia el
gigante español. Es una mala noticia
para todos.

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 295

1 / 1

Columnas Políticas

Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 63,130

Página 18 de 155 Índice



DE POLITICA
Y COSAS PEORES
CATÓN
afacaton & yahoo.com, mx

Orientar el rumbo

Error muy grande es suponer que si
la política está en crisis, México se
halla también al borde del colapso.

Un hombre joven ácudió a la
consulta de un médico de fa
ma El muchacho se veía ago

tado, desmadejado, gastado, acabado,
desmayado, apagado, aniquilado. Lo
interrogó el facultativo a fin de cono
cer la causa de su febledad. "Tengo
una novia muy ardiente, doctor dice
el muchacho con voz casi inaudible
Me obliga a hacerle el amor dos veces
cada día y a veces hasta tres". "No me
extraña su estado de debilidad, infeliz
joven responde con gravedad el mé
dico. Únicamente siendo de Saltillo
puede un hombre resistir sin agotar
se tales jornadas de sensualidad. En
esa bella ciudad del norte mexicano el
agua y el aire tienen miríficas virtudes
que otoigan a los varones potencias
legendarias que les duran hasta avan
zada edad. El caso de usted es lamen
table, pobre amigo. De seguir con esas
efusiones la vida se le acabará antes del
Día de la Madre. Seguramente no que
rrá usted privar a su madrecita del jue
go de seis vasos pintados con claveles
rojos que cada año, sin faltar ninguno,
le regala". "De ninguna manera, doctor
suspira el joven. Soy firme partidario
de las tradiciones". "Entonces dicta
mina el galeno es absolutamente ne
cesario hacer que su novia pierda todo
interés en el sexo". Pregunta el lacera
do: 'Tero ¿cómo puedo conseguir tal

cosa, doctor?". Responde sin vacilar el
médico:. "Cásese con ella"... Un contra
tista de obras públicas se fue a confesar
con el padre Arsilio. "Me acuso, padre
dice, de que estoy construyendo un
puente para el gobierno, y me robé un
poco de materia] j)ara hacerle una casi
ta a mi perro". "Ese es pecado leve, hi
jo lo tranquiliza el sacerdote. De pe
nitencia reza un padrenuestro". 'Tero
además, padre prosigue el individuó
me llevé otro poco de material para ha
cerle una cochera a la casa de mi pa
dre". "Eso ya es un poco más grave, hi
jo lo amonesta el padre. Como peni
tencia reza un rosario". "No para ahí la
cosa, señor cura dice el sujeto. Tam
bién me robé'material para hacerme
yo una casa completa". "Veo que el ro
bo fue grande se pone serio el sacer
dote. ¿Sabes lo que es una novena?".
"No, padre responde el contratista.
Pero si me dibuja un plano se la hago.
Todavía me queda mucho material"...
Empédocles Etílez, el borrachín del
pueblo, llegó ebrio a su casa en horas
de la madrugada, y se metió a la cama
procurando no hacer ruido. Su esposa
lo sintió, sin embargo, y entre dormida
y despierta le preguntó: "¿Eres tú, Em
pédocles?". "Ojalá sea yo responde el
temulento, porque si no aquí va a ha
ber problema"... Ha llegado el momen
to de orientar a la República modesta

labor que sin estridencias llevo a cabo...
Mira, República no te dejes desazonar
por quienes, como yo, nos dedicamos
a escribir sobre política Esa tarea pro
duce una deformación consistente en
pensar que todo en México es política
Eso, República no es cierto. Políticos
hay muchos, es verdad. Quizá te lo
digo aquí en confianza demasiados.
Tan grande es su número que los más
de ellos no hacen otra cosa en los años
de su caigo que gravitar sobre nues
tro presupuesto. Pero si bien es cierto
que hay muchos políticos, te informo
que también hay en México mujeres y
hombres que trabajan. Son secretarias,
panaderos, pequeños comerciantes,
amas de casa, empleados, agricultores,
albañiles, poetas, zapateros, profesores,
artesanos, obreros, empresarios, gente
del campo, choferes, oficinistas... Ellos
se entregan cada día a su labor; ven por
sus familias; y lo único que quieren es
que se les deje en paz; que no se les
castigue demasiado con altos precios.
Error muy grande, entonces, es su
poner que, si la política está en crisis,
México se halla también al borde del
colapso. Séame permitido un símil clá
sico: mientras aflá en la orilla las ranas
politiqueras croan, acá sigue fluyen
do el impasible río de la vida Espero,
República, que esa metáfora te sirva
para orientar tu rumbo... FIN
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Pilatos no encontraba culpa en aquel Jesús
que le habían llevado para que lo juzgara.
Con frases vagas respondía el reo a las
acusaciones, y a las preguntas oponía
un silencio empecinado.

Algo tenía el hombre, sin embargo,
que le daba semejanza de Dios. Era
quizá la majestad que fluía de su cuerpo,
erguido frente al escarnio de la turba,
o la suave dulzura con que veían sus ojos,
o la serenidad con que afrontaba el riesgo
de la muerte. Por eso, y porque su mujer
le había dicho que vio en sueños la .
inocencia de ese justo, Pilatos no sabía
lo que tenía que hacer con él.

Hizo traer a Barrabás, pues era costumbre
regalar al pueblo en esos días la libertad
de un condenado. Llevó a Jesús y a Barrabás
ante la muchedumbre, y pidió a la gente
que dijera a cuál de los dos quería libre.

¡A Barrabás! gritó con una sola, enorme
voz la turba.

Y así Pilatos dejó libre al culpable y condenó
a morir al inocente.

Se lavó las manos, y mientras se las lavaba
decía para sí:

Es cosa buena esa invención que los
griegos llaman "democracia". Obré con tino
y con justicia en este asunto: dejé que el
pueblo decidiera. Y ya se sabe que el pueblo
siempre tiene la razón.

iHasta mañana/...
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POR CIERTO, ¿cómo
le irá a hacer Leticia

Vareta para buscar
la candidatura de
Morena a la Alcaldía
Benito Juárez,
cuando hasta donde
se sabe vive en

Coyoacán?

PUES DICEN que muy
probablemente ya
solucionó el "detallito".

SEGÚN ESTO, hace
poco fue visto un
camión de mudanzas
frente a su casa, con
trabajadores que
envolvían muebles
tan afanosamente...
que hasta daban
ganas de ambientar
con aquella balada
que advierte: "¡hoy voy
a cambiar!".

POR lo pronto, ella
sigue como titular
de la Brigada de
Vigilancia Animal,
quizá pendiente
de la suavidad de
las gaviotas y de
la ferocidad de las

leonas, eso sí —y
en una de esas—,
¡benitojuarense como
cualquiera!

Y, BUENO, la
promoción con miras
a las elecciones del

próximo año pasó
de ser un comedero
de ansias... a un

atragantamiento de
desesperaciones.

COSA de ver lo que
ocurre en las bardas

que flanquean la
Autopista México
Puebla, a la altura de
Iztapalapa.
LA CUATROTEÍSTA
Martha Ávila decidió
usarlas para comenzar
a promocionar su
nombre, pero lo hizo
tan anticipadamente,
que su anuncio ya
hasta fue cubierto

con uno... ¡delpanista
Santiago Taboada!
MADRUGUETE... a la

madrugadora.
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Nepotismo en la CRE
::::: El nuevo titular de la Comisión Regulado
ra de Energía (CRE), Walter Julián Angel Ji
ménez, ha sabido colocar a sus parientes en
la nómina gubernamental. De acuerdo con el
Portal Nacional de Transparencia, su herma

no Adolfo ocupa un cargo
como subdirector de Ges
tión y Enlace de Normaliza
ción y Mejora Regulatoria
de la CRE, percibiendo un
sueldo mensual bruto de 49
mil 920 pesos, mientras que
su hermana Andrea es se

Walter Julián cretaria particular en la Di
Ángel Jiménez rección General de la Comi

sión Nacional de Mejora Re
gulatoria, percibiendo un sueldo mensual
bruto de 40 mil 771 pesos. A este paso, nos
dicen, será necesario crear una Comisión Re
guladora de Nepotismo.
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Que no les salgan a los senadores
con eso de que la ley es la ley
::::: La determinación de la jueza sobre el nue
vo plazo de tres días para designar a los co
misionados del Inai tomó por sorpresa al Se
nado. Nos explican que quienes deben tomar
nota de la resolución judicial son los coordi
nadores de los grupos parlamentarios, aunque
se ve complicado que suspendan su asueto de
12 días para reunirse y destrabar las negocia
ciones y definir quiénes ocuparán las plazas
vacantes en el Inai. Así que, a menos que se
presente un milagro de Semana Santa, se ve
muy complicado que el Senado pueda cum
plir con el plazo de tres días fijado por la juz
gadora, y que los legisladores suspendan su
descanso para cumplir con la ley. No vayan a
salir con eso de que la ley es la ley y que es
tán obligados a regresar.

Las dos versiones ^
del padre Solallnde
::::: Nos cuentan activistas y defensores de de
rechos humanos que hay dos versiones del
padre Alejandro Solalinde en la defensa de
los migrantes: la del aguerrido que denuncia
ba cualquier delito por menor que fuera con
tra los centroamericanos, lo mismo la masa
cre de San Fernando a manos de cárteles,
abusos de agentes del Instituto Nacional de
Migración o militares y el apoyador del presi
dente López Obrador que mantiene un silen
cio ante casos como la masacre de Camargo,'
donde criminales quemaron a 17 guatemalte
eos y un salvadoreño, con la complicidad de
policías lqgpíte y algunqprtdfmentós det HsíM?
o la corrupción de agentes y militares en el
accidente dé un tráiler con 55 muertos en
Chiapas; o el incendio en el centro de deten
ción migratoria de Ciudad Juárez, que ha de
jado hasta ahora 40 muertos. Sobre esta se
gunda versión, lo que sí se sabe es que, según
él, dará consejos al Presidente.
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Sheinbaum hace pausa en
Semana Santa
::::: Nos detallan que la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, aprovechará estos días
santos para definir su agenda, en la que se in

cluyen visitas a otros esta
dos o salir fuera del país en
los siguientes meses. Nos
comentan que, a partir del
jueves y hasta el próximo
lunes, la mandataria capita
lina no tendrá actividades

públicas, pero aprovechará
para definir sus siguientes

Claudia actividades, ya que aún va
lora si asistir o no a un enSheinbaum
cuentro ambiental en Esta

dos Unidos programado a finales de abril.
¿Será que empezarán las giras internacionales
para la mandataria de la CDMX?
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No paran las multas por invadir
el carril del Metrobüs
::::: Le hemos contado que actualmente el
Metrobús tiene una campaña para que no
se invada el carril exclusivo del medio de

transporte, la cual incluye
el levantamiento de infrac
ciones a los automovilistas.
Pues nos dicen que en este
periodo vacacional de Se
mana Santa en el medio de

transporte, que encabeza
Rosario Castro, no quie
ren bajar la guardia y hasta
en redes sociales les reRosario Castro

cuerdan á los conductoresEscorcia

de vehículos particulares y
motociclistas que los radares están activos,
así como el personal de tránsito para mul
tarlos, si es que cometen la infracción. Así
que les advierten que no se confíen.

Se suman perredistas a la
campaña de Delfina
::::: Día dos de la campaña electoral en el Es
tado de México y nos cuentan que ayer en el
municipio de Ecatepec la candidata de la
alianza Juntos Hacemos Historia, Delfina
Gómez, anunció la adhesión de perredistas a

su equipo, donde dijo que |
todos los que quieran traba
jar y servir al pueblo tienen
cabida. Entre ellos está Oc

tavio Martínez Vargas,
quien fue consejero nacio
nal del sol azteca y ocüpó
otros cargos dentro de la di
rigencia durante varios
años, además de que fueOctavio

candidato a la alcaldía ecaMartínez

tepense, pero perdió en dos
ocasiones. Nos dicen los mal pensados que
Vargas seguramente querrá convertirse en
candidato a la alcaldía, otra vez, pero tendrá
que esperar su turno porque ya hay varios
formados desde hace varios años en la fila.
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¿Prepara El Bronco su regreso
a la escena política?
::::: En Nuevo León, nos platican que se con
firmó aquello de que "del odio al amor hay
un paso", pues PRI, PAN y una fracción de
Morena se disputan "el cariño" del exgober
  nador Jaime Rodríguez

Calderón, El Bronco (in
dependiente) para una can
didatura como diputado lo
cal o federal. Nos refieren
que, a pesar de que en el
pasado hubo una relación
un tanto tóxica, los tres par
tidos aplicarían el "borrón y

Jaime cuenta nueva" para postu
Rodríguez larlo por el municipio de

García, donde fue alcalde
del PRI, pero don Jaime "se da a desear" y no
"le hace ojitos" a ninguno (todavía), y cuando
se le pregunta del tema sólo responde que
"no es tiempo de pensar en eso" porque aho
ra "anda sembrando", aunque varios conside
ran que pronto cosechará. ¡Ajúa!
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Sigue la fiesta, pese a las balas
::::: Pese al ambiente de bala que hay en Zaca
tecas, nos cuentan que el gobernador David
Monreal Ávila y los alcaldes de Fresnillo y

... Jerez, Saúl Monreal Ávila
m y Humberto Salazar Con

treras (todos morenistas),
respectivamente, decidieron

B|yijyrX apostarle al viejo "pan y cir
¦< co". Nos relatan que se or

ganizaron diferentes festiva
les culturales y mientras

«í don David anduvo promo
David Monreal cionando los mezcales loca
Ávila les e invitando a la gente a

ir a bailar con los concier
tos, don Humberto organizó otro festejo para
esta semana, donde se planea retomar 'la
gran cabalgata" y tamboras para el Sábado de
Gloria, mientras que el "amolado" fue don
Saúl, pues tuvo un percance vial y en su pue
blo sí hubo ataques armados, pero aun así
andaba invitando al jolgorio local. ¡Que siga la
fiesta!... ¿y los balazos?

¡Se val. ¡se va!, ¡se fue!
::::: Al que su carácter no lo ayudó en Sinaloa,
nos comparten, fue a Jorge Papachoris Co
rrales, ahora exdirector de Investigación Peri

cial de la fiscalía estatal,
quien sólo cobró tres quin
cenas. Nos indican que a
don Jorge le molestó que
pusieran en duda su capaci
dad por haber sido locutor
y maestro de ceremonias en
el pasado, lo que lo llevó a
diferentes desencuentros

Jorge con la fundadora del colec
Papachoris tivo Sabuesas Guerreras,

María Isabel Cruz, y luego
el Colegio de Medicina Legal y Forense del
estado puso en duda su experiencia para el
cargo... y como don Jorge es de "piel sensi
ble", mejor se fue. ¡Qué tal!
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Se llevan de paseo a las momias de
Guanguato... sin permiso del INAH
::::: Media docena de cuerpos momificados viaja
ron desde Guanajuato a la Ciudad de México con
el objetivo de ser exhibidas en el Tianguis Turísti
co 2023, evento que se realizó del 26 al 29 de
marzo en el Centro Citibanamex. Y aunque usted
no lo crea, este viaje se realizó sin autorización
del Instituto Nacional de Antropología e Historia
(INAH). En un comunicado emitido el jueves pa
sado, el INAH se deslindó de las posibles afecta
ciones a este patrimonio guanajuatense y expresó
su rechazo a los hechos realizados por el gobier
no de Guanajuato. Sorprende aún más que los
vestigios elegidos para viajar se encontraban en
vitrinas de las que se desconoce su material o si
eran herméticas, y es casi increíble que, en algu
nas fotografías compartidas en redes sociales, se
pudo apreciar que en uno de los cuerpos momifi
cados crecían hongos, lo que causó la preocupa
ción de varios especialistas, quienes advirtieron
que las personas que se acercaron a ver a las lla
madas "momias viajeras" pudiesen estar en ries
go biológico. Sin embargo, el alcalde municipal
de Guanajuato, Alejandro Navarro, presumió en
Twitter que el secretario de Turismo federal, Mi
guel Torruco, felicitó al gobierno de Guanajuato
por llevar las momias al tianguis turístico. Le pre
guntamos al INAH si habrá una sanción ante es
tos escandalosos hechos, pero como en muchas

cuestiones de la administración cultural de la 4T,
su respuesta es el silencio.

Mal y de malas, recorrido por la
Gasa Marle José y Octavio Paz
::::: La presentación de la Casa Marie José y Octa
vio Paz, en Tacuba, fue un "ejercicio de transpa
rencia" sobre lo que se ha hecho hasta ahora con
el legado intestado de la pareja, indicaron el Go
bierno de la Ciudad de México y la Secretaría de
Cultura. Pero creemos que fue un ejercicio fallido.
Para empezar, no se consideró un panel de pre
guntas y respuestas y cuando los reporteros se
acercaron a chacalear, fue notoria la molestia de
Manuel Zepeda, director de Comunicación Social
de la Secretaría de Cultura, que hasta le reclamó
a una trabajadora, quien respondió: "Yo soy de
Gobernación, no puedo controlar a la prensa".
Tras presiones, cedieron a la sesión de preguntas,
pero ¿y el recorrido? ¡Ups! Se les olvidó, tanto que
la caminata con los medios fue exprés e improvi
sada, pues Mariana Munguía, coordinadora na
cional de Artes Visuales del INBAL, no tenía fres
cos los datos. Al final no dieron oportunidad de
dar otra vuelta, pues ya se habían cerrado las sa
las y que ahí pa' la otra. Escribanos a columnacri
menycastigo@gmail.com
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Fracasaron los militares
A pesar de los discursos,

y a solo 18 meses del fi
nal del sexenio, la mili

tarización de la seguridad públi
ca está lejos de dar los resultados
que el presidente López Obrador
había prometido en los días en
los que parecía tener a la mano
una solución mágica para todos
los problemas de México.
i Se termina el sexenio y en las
entidades que gobierna Morena
ien el 5 7% de las cuales la segu
ridad ha sido puesta bajo la res
ponsabilidad de integrantes de las
fuerzas armadas, marinos y mili
tares— nada ha cambiado; inclu
so, en muchos casos, las cosas em
peoran de manera dramática.
El presupuesto destinado al

Ejército pasó de 81 mil millones
de pesos durante el último año
de Enrique Peña Nieto, a 112 mil
millones en 2023. No tenemos,
sin embargo, un país en calma.

Sonora, Sinaloa, Baja Califor
nia, Zacatecas, Colima, Nayarit,
Tamaulipas, Michoacán, More
los, Guerrero, Veracruz y Quin
tana Roo, entre otros estados, se
hallaban completamente bajo la
bota del crimen organizado.
Cientos de miles de mexicanos

sufren el horror de las ejecuciones,
las extorsiones, el cobro de piso, la
desaparición de personas, el des
plazamiento forado.
Un informe elaborado por AC

Consultores muestra el número
de delitos denunciados en el mes

anterior a la llegada de los mili
tares a cargos de seguridad en es
tados gobernados por Morena, y
los compara con el número de
carpetas de investigación abier
tas en enero de 2023. i
En el mes previo a la llegada del

capitán de navio Manuel Iierandi a
la Secretaría de Seguridad Pública
de Colima, en octubre de 2021, se

habían abierto 38 carpetas por ho
micidio. En enero de este año —lie 
randi fue remplazado por el capitán
de navio Héctor Alfredo Castillo
Báez— el número de carpetas
abiertas por el mismo delito füe de
63: una variación de más de 65%.
En Guerrero, el capitán Evelio

Méndez Gómez tomó posesión de
la Secretaría de Seguridad en sep
tiembre de 2021, con 97 carpetas
abiertas. Para enero de 2023, las
carpetas por homicidio llegaron a
124. Una variación de 27.8%.
En Morelos, a la llegada del al

mirante José Antonio Ortiz Guar
neros, en septiembre de 2018, se ha
bían abierto 70 carpetas por homi
cidio. Enero de 2023 cerró con 99.
El incremento fue de 41.4%.
En Oaxaca la seguridad quedó

en manos del capitán de fragata
Iván García Álvarez. En el mes an
terior a su llegada al cargo, no
viembre de2022, se habían abierto
60 carpetas por homicidio.
En enero se abrieron 79. El in

cremento fue de 31.7%.
Cuando el general Gilberto

Landeros Briseño quedó al fren
te de la seguridad en Baja Cali
fornia —inició en el cargo el Io de
enero de 2022—, el mes anterior
se habían abierto 8,027 carpetas
de investigación por diversos de
litos. Un año más tarde el núme
ro ascendió a 8,439.
En Quintana Roo, el contralmi
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rante Rubén Oyarbide Pedrero re
cibió en septiembre de 2022 un
estado con4,302 carpetas abier
tas. El número fue creciendo
lentamente, de manera sos
tenida; cuatro meses más
tarde llegó a 4,408.
Sinaloa es un caso de

escándalo. En noviembre
de 2021 tomó posesión el
teniente coronel Cristóbal
Castañeda Camarillo.
Recibió el estado con un

total de 2,326 carpetas
abiertas. En enero de 2023, el
número llegó a 3,183. Un in
cremento de 36.8%

En Tamaulipas, en septiembre
de 2022, el general Sergio Hernan
do Chávez García recibió un esta
do con 3,180 carpetas abiertas por
diversos delitos. En enero de 2023,
la cifra había subido a 3,357.
Según el informe del Secretaria

do Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, en enero de
2023 entre cuatro de los cinco es
tados más peligrosos de México por
sus tasas de violencia por cada 100
mil habitantes se encuentran en
manos de militares: son Coüma(con
una tasa de 83), Zacatecas (77), Mo
relos (56) y Baja California (52).

A un año y medio del fin, no hay
indicios de que se vaya a reconocer
que la militarización como estra
tegia falló. Pero esa estrategia falló:
cuatro años y medio después si
guen las ejecuciones, las masacres:
nada ha podido detener la epide
mia de violencia •

@hdemauleon

Cuatro años y medio después, nada ha
podido detener la epidemia de violencia.

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón

Costo: 37,462

Página 6 de 155 Índice



La catástrofe educativa
La mejor oportunidad

paraieducirladesigual
dad es mejorar la edu

cación en especial asegurar
que los alumnos sepan mate
máticas. La evidencia demues

tra que los alumnos que cono
cen los básicos de las matemá
ticas se encaminan al éxito, sin
importar qué carrera universi
taria escojan más adelante.
Esto es un pequeño párrafo

del más reciente ensayo que
publicó Bill Gates para expli
car la transcendencia de la In
teligencia Artificial. ¿Qué pen
saría el creador de Microsoft
del plan de estudios que co
menzará a aplicarse en las es
cuelas mexicanas a partir del
nuevo ciclo escolar 20232024
en el que ya no existe la ma
teria de matemáticas? Segura

mente no entendería por qué
un gobierno que dice querer
acabar con los privilegios y las
desigualdades económicas,
quiere implementar un catas
trófico plan de estudios.
La Escuela Es Nuestra

(LEEN) es la respuesta del ac
tual gobierno cuando revirtió
la Reforma Educativa del2013.
Comoen otras áreasdegobier
no, aquí se quiere aplicar un
adiós a todo lo pasado; bien
venida una nueva educación.

A fines del año2022 se publicó
el Nuevo Plan de Estudios que,
sin sustento ni directrices cla
ras, busca que los maestros
enseñen sin las materias tra
dicionales (matemáticas;
ciencias sociales; biología, ete)
y mejor se basen en los con
textos sociales y culturales de
cada comunidad. Los nuevos
campos de conocimiento se
rán Lenguajes, Saberes y Pen
samiento Científico, Ética, Na
turaleza y Sociedad, y De lo
Humano y lo Comunitario.
Estos cambios se quieren

aplicar después de que las es
cuelas estuvieron cerradas 53
semanas por la pandemia. De
acuerdo con el Banco Mun
dial, este cierre derivó en un
rezago educativo equivalente
a dos años escolares. Si antes
de la pandemia no era ópti
mo hacer estos cambios, aho
ra es sin duda un muy mal
momento para pretender sa
cudir el sistema educativo de
forma tan drástica.
Pero dejando de lado que el

momento de querer aplicar el
nuevo plan no es bueno, el
cambio en sí es catastrófico.
No tiene un plan accionable ni
un rumbo claro. Tan es así que
La Escuela Es Nuestra se iba a

probar en 960 escuelas en oc
tubre del año pasado pero, de
bido a la falta de claridad sobre
el programa y de capacitación
a los maestros, la organización
Educación con Rumbo ganó
un amparo y con ello fue de
tenido este plan piloto.
Aun así, la SEP afirma que

el nuevo plan de estudios se
aplicará de forma generali
zada el próximo ciclo escolar
20232024.
Pude ver algunos de los li

bros de texto para primero de
primaria y lo que salta ape
nas abrirlos es la cantidad de
texto. Para un alumno que
apenas está aprendiendo a
leer y a escribir, ¿le será de
utilidad un libro así? Es una
de las primeras preguntas
que le hice a Carlos Mancera,
exsubsecretario de la SEP,
para mi podcast Broojula.
Su respuesta fue un rotundo

NO. Las palabrasenlos libros no
son las adecuadas y los ejerci
cios son demasíalo complejos
para un alumno de Io de prima
ria. Yfue más lejos. Carlos Man
cera me explicó que el nuevo
plan de estudios, además de
promover un enfoque comuni
tario sobre el individuo, tiene
una fuerte carga ideológica.

El enfoque comunitario del
nuevo plan de estudios comete

el error de creer que el mundo
empiezay termina en la comu
nidad. No es que no se crea en
la importancia de la comuni
dad, pero también es cierto que
las comunidades no esperan
que la escuela reproduzca su
realidad, ano que contribuya a
transformarla acercando al
alumno al conocimiento y do
tándolodelasherramientasque
hagan posible su superación
Los resultados de las nuevas

prácticas educativas que co
menzarán a aplicarse con el
Nuevo Han de Estudios
20232024 ahondarán de ma
nera inadmisible la brechaentre
la educación pública y la edu
cación que inparten las escue
las privadas. El Presidente que
tanto divide a los buenos, los
pobres, y los malos, los fifis, aho
ra está llevando esta visión del
mundo a las escuelas públicas
mexicanas para que la absor
ban desde chicos los niños. >

@AnaPOrdoríca
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Rayuela
Manque les pese a

algunos, sin duda fue
un gran día para la
historia del país.
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ASTILLERO
Lorenzo Córdova, militante Latinus iJ

Trinchera instantánea//Trump: réditos
del escándalo ti Autoexaltacion "heroica"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUNAS HORAS DE haber dejado
la presidencia del consejo general
del Instituto Nacional Electoral
(INE), pues el lunes reciente toda
vía acompañó a la sucesora Gua

dalupe Taddei a la puerta del salón de sesiones
donde asumiría el cargo, Lorenzo Córdova
Vianello reconoció su filiación política y su
campo de batalla mediática: el portal Latinus,
dirigido por Carlos Loret de Mola y financiado
por fondos relacionados con el ex dirigente y
ex candidato presidencial priísta Roberto Ma
drazo Pintado.

LATINUS NACIÓ PARA confrontar a la admi
nistración de Andrés Manuel López Obrador
y usa el formato periodístico para servir a los
intereses de sus patrocinadores. Es un proyecto
político (como Mexicanos Contra la Corrupción
y la Impunidad, creado por Claudio X. González
y ahora delegado a Amparo Casar) que genera
información y denuncias para atacar a un flan
co político por encargo y filtración de otro; es
decir, un "periodismo" instrumental, faccioso,
confeccionado para abrir brecha al pretendido
retorno de los poderes económicos y políticos
desplazados o maltratados a partir de 2018 con
el triunfo electoral del político tabasqueño.

EN OTROS ÁMBITOS del servicio público,
con modalidades diversas, se instruye que debe
pasar un tiempo prudente entre el abandono
de responsabilidades públicas y la contratación
en actividades de índole particular que se refie
ran a los conocimientos propios de la función
pública prestada. Es una conducta necesaria
hasta en términos de elegancia política.

SIN EMBARGO, CÓRDOVA Vianello ha de
cidido mostrarse de inmediato como parte del
armado faccioso contra el presidente López
Obrador, sus políticas y su partido. Lo ha he
cho, además, en una explícita continuidad de
la mendacidad practicada en los últimos meses
de su accidentada gestión, cuando se convirtió
en un jugador peleonero y dejó de aparentar el

"arbitraje" imparcial: "destazar" al INE sería el
propósito del llamado plan B, escribió Córdova
en su primera entrega. Hasta ahora no se ha
probado que hubiera sido pronunciado tal ver
bo en las circunstancias que Córdova invoca,
pero para fines de mercadotecnia política sue
na impactante el uso carnicero del término.

EN ESTADOS UNIDOS, mientras tanto, el ex
presidente Donald Trump pelea con denuedo
para convertir en éxito electoral lo que en reali
dad es un episodio judicializable de compra de
servicios sexuales luego acallada mediante dine
ro, para no afectar sus aspiraciones presidencia
les de 2016, mediante una serie de triquiñuelas
muy al estilo del sabido depredador naranja.

TRUMP SE PROPONE conseguir altos réditos
de la fórmula exitosa en los tiempos que corren:
el escándalo, la imprudencia declarativa, la va
cuidad intelectual y la provocación constante.
No importa cuán ruines sean los hechos por los
cuales se acuse a uno de estos especímenes, la
salida airosa siempre contemplará la autoexal
tacion cuasiheroica: a Trump lo encausan por
actos relacionados con una actriz porno y por
las maromas monetarias y documentales que
hubo de hacer en busca de ocultar esos hechos
a los electores, pero él invoca otras acusaciones
en su contra y proclama, viéndose ya como es
tatua de bronce: el único delito que he cometi
do es defender nuestra nación. Y enseguida ha
desgranado una especie de arranque de campa
ña con exageraciones, simplismos y alabanzas
de su propia capacidad ejecutiva.

Y, MIENTRAS EL presbítero Alejandro Sola
linde ha anunciado, luego de una reunión en
Palacio Nacional, que desaparecerá el Instituto
Nacional de Migración y entraría en funciones
una Coordinación con nuevo enfoque en el que
ningún militar estaría a cargo de políticas mi
gratorias, ¡hasta mañana, con el presidente Ló
pez Obrador asegurando a la única integrante
del Grupo Interdisciplinario de Expertos Inde
pendientes (GIEI) que el gobierno federal tiene
la intención de "intentar destrabar" los obstá
culos y cerrazón de militares para avanzar en
el esclarecimiento del caso de los 43!
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BAJO LA LUPA

Inicio del fin delpetrodólar: la "rupia'
de India acelera su desdolarimción
ALFREDO JALIFERAHME

Las seis petromonarquias
árabes del golfo Pérsico (sic), enca
bezadas por Arabia Saudita (AS),
anunciaron en el seno de la OPEP+
de la que son miembros Rusia y Mé

xicoun inesperado recorte de 1.16 millones
de barriles al día a partir de mayo hasta fin de
año (http://bit.ly/40HAlAq), en el peor mo
mento inflacionario para EU, que desaprobó la
decisión (http://bit.ly/3MhAntf).

SEGÚN THE CRADLE, "AS ignora (sic) las
amenazas de EU sobre su recorte petrolero",
lo cual "sugiere que Washington ha perdido in
fluencia con Riad (https://bit.ly/3zvWDrF)". An
tes de la desdolarización integral que tardará
mucho más, por comportar bienes y servicios
de toda índole e intercambios comerciales re
gionales difíciles a paliar asistimos a la agonía
del petrodólar, que maneja el mayor commodity
(materia prima) del planeta y que ya venía de
tiempo atrás con la adopción del petroyuán. Ya
desde hace 10 años manejé la "Desamericani
zación del mundo: del petrodólar al petroyuán
(http://bit.ly/40GAtiB)". La singularidad de
Ucrania y la primera guerra híbrida mundial

(http://bit.ly/40IEdjs), con el efecto bumerán
de las sanciones de Occidente contra Rusia,
han provocado un "efecto Putin", en un clásico
revire de judo, que acentuó las tendencias del
petroyuán como parte de la desdolarización
(https://bit.ly/3KzS7yE) que sufre un severo re
vés en uno de sus principales componentes.

@WALLSTREETSILV ANUNCIA "LA
muerte del petrodólar... uno de sus principales
soportes para el dólar desde 1971 cuando con
cluyó el patrón oro... #oro y #plata van subien
do mucho más (https://bit.ly/3KcuLOe)". Yo no
sería tan temerariamente expedito en decretar
la "muerte del petrodólar". La tendencia va
hacia la regionalización del petroyuán, desde
el golfo Pérsico hasta el mar del Sur de China,
mientras el mermado petrodólar se confinaría
regionalmente al golfo de México/mar Caribe,
Argentina (donde Alberto Fernández sucum
bió a las presiones monetaristas de EU) y
quizá Brasil, donde Lula no cuenta con mucho
margen de maniobra. Faltará ver también cuál
será la postura de Ecuador donde su presiden
te, el banquero gl obalista neoliberal Guillermo
Lasso miembro del Instituto Atlántico de
Gobierno que preside el fiscalista Aznar López
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(https://bit.ly/3U7mzUf), está apunto de ser
defenestrado. La debilidad congénita de Amé
rica Latina sigue siendo financiera.

EN LA FASE de la multipolaridad de las divi
sas, vale la pena vislumbrar el despliegue de la
"petrorrupia" cuando India "acaba de negociar
con Irán la compra de crudo en rupias". India
busca desdolarizarse e impulsar a la rupia
como divisa global (https://bit.ly/3nAtx7R).
En paralelo, India y Emiratos Arabes Unidos
se desdolarizan para comerciar en sus propias
divisas (https://bit.ly/3nKSei2). El posiciona
miento de India no es menor: su PIB nominal
ocupa el quinto sitial global con 3.5 millones
de millones de dólares, detrás de Alemania y
antes que Gran Bretaña, y ostenta una enorme
riqueza en recursos humanos en el rubro fi
nanciero agrado tal que el polémico economis
ta Nouriel Roubini vaticina que la "rupia india
puede ser el nuevo dólar",en particular, en el
Sur Global (http://bit.ly/3GfSBaR).

MARCO RUBIO, SENADOR republicano por
Florida, se acongoja que se "esté creando un
sistema paralelo y en cinco años (sic) no sere
mos capaces de imponer más sanciones (http://
bit.ly/3mOZ8PX)". En su visita a China, el

premier de Malasia, Anwar Ibrahim, formuló
la añeja idea de un Fondo Monetario Asiático
para sustituir al FMI y su deseo de desdolari
zarse mediante el intercambio comercial de la
divisa de Malasia (ringgit) y el yuan (http://bit.
ly/40NRCHi).

EL PROBLEMA DE varias economías del
sudeste asiático es que sus divisas se han
devaluado y son obligadas a pagar sus impor
taciones de alimentos con sus escasos dólares.
Por último, una metafórica explosión nuclear:
"Rusia e India acordaron abandonar el precio
benchmark (punto de referencia) del petróleo
del índice Brent en favor del benchmark de Du
bái (https://bit.ly/3ZDINy9)".

¡EL MUNDO MULTIPOLAR va que va!

http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/Alfredo.Jalife
https://vk.com/alfredojalifeoficial
https://t.me/AJalife
h ttps://www.youtube. com/ch annel;
UClfxfOThZDPL_cOLd7psDsw?view_
as=subscriber
h ttps://vm. tiktok. cony'ZMSKn kKQn/
https://twitter.com/AlfredoJalife
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Que la candidata de la alian
za Va por Estado de México, Ale
jandra del Moral, se envalento
nó ayer en la zona de Pirámides
y lanzó dos mensajes, el primero
de los cuales acabó dándole un
rozón a sus compañeros, cuando
dijo que esto no es una contien
da entre coaliciones, sino entre
ella contra Delfina Gómez, "y
aquí hay mucha candidata pa
ra ganar". Y después se fue con
tra las prácticas de sus contrin
cantes de Morena al señalar

que ella "no necesita titiritero"
y toma sus propias decisiones.
Fuertes declaraciones.

Que llamó la atención que
como nunca antes, el INE haya
permitido que una instancia ex
terna, en este caso Gobernación,
llevara mano en la organización

de un evento dentro de las ins

talaciones del instituto, pues los
tarjetones con nombres de los
funcionarios eran guindas, por
que los llevó el equipo de Adán
Augusto López para controlar
a los invitados. Una silla era para
el titular del Centro Nacional de

Inteligencia, Audomaro Martí
nez, pero no llegó.

Que por cierto, quien sor
prendió con su reaparición fue
el titular de la Fiscalía Especiali
zada para la Atención de Delitos
Electorales, José Agustín Ortiz
Pinchetti, quien ha pasado por
complicaciones de salud y no se
le había visto al menos desde las
elecciones de 2021. Ayer llegó
al INE en silla de r uedas, con un
parche en la cabezay con un en
fermero permanente que le ayu

dó a abrir una botella de agua, e
incluso Adán Augusto López le
comentó a César Yáñez que cre
yó que el funcionario no asistiría.

Que Ana Yadira Alarcón,
secretaria técnica del pleno del
INAI que obtuvo suspensión pro
visional de unjuez federal contra
el veto del Presidente a su nom

bramiento como comisionada,
ayer perdió ante un tribunal co
legiado una batalla que intentó
dar para destrabar la parálisis del
instituto: pretendió brincarse la
discusión judicial y, sin esperar a
la suspensión definitiva, quería
que los magistrados encabeza
dos por E ni ni a Gaspar Santana
le validaran su designación e in
cluso le pagaran ya su sueldo de
comisionada. Con la mano en la
cintura, le declararon infundado
el recurso.^™
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Del "Solo di no"
al "Si te drogas,
te dañas"

F
n su bronca contra los

i estadunidenses de las

_¦^ últimas semanas, el pre
sidente López Obrador ha escogido,
entre otras cosas, principalmente un
argumento: el problema de las drogas
y todo lo que eso significa tiene como
razón de ser el consumo. Lo ha dicho,
por supuesto de Estados Unidos y ha
argumentado que el problema de vio

lencia en México sucede en regiones o
en ciudades donde hay alto consumo.
Esto último, como lo han señalado va
rios expertos del tema, es muy debati
ble; pero no es el tema de este texto.
Esta nueva retórica del Presidente

nos ha revelado algo que para algunos
era muy obvio desde hace cuatro años
aunque otros se emocionaron con otras
posibilidades: que el Presidente es pro
fundamente conservador respecto al
consumo de sustancias y en esas se in
cluyen el alcohol y el tabaco; pero por
supuesto en primer lugar lo que hoy se
consideran las drogas ilícitas. Cosas de
campaña electoral, muchos creyeron
que iba en serio eso de legalizar el con
sumo de la mariguanay por ahí se perdió
el tiempo en algunas comisiones legisla
tivas. Pues no, ni iba ni va a pasar.
El tuit condenando a la NBA porque

no sancionará a jugadores que consu
man mariguana sustancia que es lícita
en muchos estados del país vecino— no
fue una distracción.
Y esta vocación por el prohibicionis

mo, de un gobierno que quiere hacernos
creer que es verdad aquello de "prohibí

do prohibir", se reflej a en los números.
Por ej emplo, en los de las sobrepobladas
prisiones donde posesión o narcome
nudeo son, por mucho, los delitos por
los que más personas están tras las rejas.
Ya ha anunciado el Presidente que

buena parte de la comunicación guber
namental estará dedicada aconvencer a

niños y j óvenes de la maldad de las sus
tancias ilegales. Suerte. Hay suficientes
estudios que señalan lo muy poco que
funcionan, aún con el pueblo bueno.
Medio siglo después de la fracasada

guerra contraías drogas de Nixon, cua
renta después de "just say no" de Ro
nald Reagan, ahora tenemos "si te dro
gas, te dañas".
En esas seguimos, con el Ejército

persiguiendo a consumidores y ven
dedores, lo que no ha servido más que
para producir muertos y creyendo que
unos anuncios en tele o en las escue

las podrán revertir nuestra tragedia de
violencia.
De nada han servido en Estados

Unidos.

Otras políticas públicas han tenido
resultados en otros países.
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La gran desigualdad
de los de arriba

¦ los mexicanos mas ricos, digamos el 10%
i más rico de México, se fuera a vivir a una isl a,

" esa isla sería más desigual que el 95% de los
países del mundo[1]. El México de "los de arriba" no
solo sería uno de los países más desiguales del mun
do, sino que sería tan desigual como las autocracias de
Africa Subsahariana —aquellas donde las élites clep
tócratas viven en mansiones de corte europeo frente
a aldeas famélicas.

La desigualdad del 10% más rico de México es ini
maginable, incluso para quienes son parte de ese es
trato. En la isla de "los de arriba" se encuentra Carlos

Slim, un hombre con una riqueza estimada de 93 mil
millones de dólares, pero también hogares en Ciudad
de México que ganan 9,400 pesos por persona.
De hecho, "los de arriba" son el verdadero corazón

de la desigualdad mexicana. En ningún otro estrato
social existen más diferencias que entre el 10% más ri
co de México. Por ejemplo, entre las personas de más
bajos ingresos, la que más gana, gana 591 veces más
que la que menos gana[2], Pero entre "los de arriba",
la que más gana, gana 9,876 veces más que la que me
nos gana (al menos).
Por eso, cuando se habla de los de arriba, del 10%

más rico de México, debe tenerse mucho cuidado. Hay
de arribas a arribas. Así, los hogares que son parte del
10% más rico de México tienen ingresos promedio de
38 mil pesos por persona (sin considerar el 1% más ri
co). En cambio, el 1% más rico gana 157 mil (sin consi
derar el 0.1%). Y, si solo se mira al 0.1% más rico, esto es
a 120 mil personas, ellos ganan 3 millones por persona.
Los de hasta, hasta arriba son abismalmente diferen
tes que el resto de "los de arriba".
Es por ello que la alianza política que incremental

mente se observa en México, en donde las clases medias
se consideran aliadas de las altas, es tan peligrosa. En
efecto, hay personas de clase media que sonparte del 10%
más rico, pero no por ello se parecen alos de hasta arriba
Hay muchos, pero muchos escalones intermedios.
En otras palabras, México es un país tan desigual

que pertenecer a "los de arriba" (al 10% más rico del
país) dice poco. De hecho, existen familias que perte
necen a ese estrato, pero aun así tienen carencias bá
sicas. Según el Coneval, entre "los de arriba" todavía el
22% no tiene seguridad social, el 15% no tiene acceso
a la salud y el 5% tiene rezago educativo. Hay muchas
personas de arriba que solo están arriba porque no se
han enfermado o no han envejecido. Cuando eso su
ceda, caerán.
Es inminente que las clases medias y medias altas

comprendan que, con el estado actual de los servicios
públicos y pensiones, su situación económica se pare
ce mucho más ala de las personas en situación de po
breza que a la de los ricos. Y que la probabilidad de que
caigan enpobreza es mayor que la probabilidad de que
algún día se vuelvan parte del 1% más rico.
Para ampliar la posibilidad de que más personas

tengan un mej or nivel de vida y no caigan en pobreza,
se le debe cobrar más impuestos a los de hasta arriba,
los verdaderos ricos cuyo privilegio es incomparable
con el resto. Estos aumentos en contribución no afec
tarían al mexicano normal, común y corriente. Lo be
neficiarían al crear un estado más funcional.

[1]Toda esta columna se escribió utilizando datos de ingresos totales
ajustados por cuentas nacionales siguiendo el proceso del Método
de Medición Integrada de la Pobreza de Evalúa CdMx, 2020. Se
considera estrato bajo al 50% más pobre de la población, alto al 10%.
más rico de la población y medio al resto.
[2]Compara decil I de personas con ingreso positivo.
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Kd es que lo que se hiciera antes estuviera mal (insuficiente sí), es que las instituciones necesitan ir al día,
es decir, a la par de las necesidades de la gente de bien y de la creatividad y osadía de quienes viven del mal

Cuidar las dentaduras institucionales
El Ministerio Públi

co es una institución

fundamental para el
equilibrio del Estado
mexicano y para la

tranquilidad de la sociedad, aun
que paradój icamente deba infun
dir miedo.

En este sentido, las fiscalías se
parecen a los órganos recauda
dores de impuestos, pues deben
calibrar muy minuciosamente
el temor que despiertan a fin de
que las personas de bien no vivan
asustadas, pero al mismo tiempo
los bandidos y malandros no en
cuentren sosiego.
Este delicado balance es cru

cial y suele desajustarse con el
tiempo. Acaban con miedo los
inocentes y bienintencionados, y
de fiesta los diablos.

Por ejemplo, al inicio de mi ges
tión en el Servicio de Administra

ción Tributaria emprendimos el
proyecto de que todos los jóvenes
que se inscribieranenelprograma
Jóvenes construyendo elfuturo lo
hicieran también en el Registro
Público de Contribuyentes. Era
sorprendente la cantidad de chi
cos y chicas que reculaban frente
alaideade que en la computadora
les saliera una liga al SAT para ha
cer el trámite. Ni pasado teníanlos
jóvenes, pero miedo, sí.
Al mismo tiempo lidiábamos

con el perverso mundo de las
facturas falsas y me parecía que
se burlaban quienes navegaban
esas aguas. Afortunadamente la
sonrisa se les borró a los cuan
tos meses, cuando cambiamos

el modelo de riesgo (con casi ce
ro de margen de error) y lo liga
mos a instituciones financieras

y penales.
No es que lo que se hiciera an

tes estuviera mal (insuficiente
sí), es que las instituciones ne
cesitan ir al día, es decir, a la par
de las necesidades de la gente de
bien y de la creatividad y osadía
de quienes viven del mal.
Las instituciones deben mu

dar de dentadura constante

mente, pues para estas no existen
dientes que duren para siempre;
y quienes están en ellas deben ser
más creativos y osados, y, además,
determinados en su función.
La sociedad debe saber que

quien obre mal corre un riesgo
inevitable, pues en gran medida
descansa en esa premisa. Esta
mos tranquilos si nuestra inte
gridad, nuestras posesionesy de
rechos son resguardados, sabien
do que la misma regla aplica para
todas las personas (lo que brinda
paz social), y que quien la afrente
pagará las consecuencias.
Tanto es lo que depende de

estas instituciones que su po
der necesita ser vigilado y acota
do para evitar que desborde y se
perviertan sus propósitos al gra
do de que la gente de bien viva
intranquila mientras el bandi
daje las corrompe y se apodera a
pedacitos de éstas.

En este sentido, la Primera Sa
la acaba de tomar la semana pa
sada una decisión que contribu
ye a depurar excesos (y no se ol
vide que cuando una institución
se depura, entonces se revaloray

genera confianza).
La historia es corta. Se remon

ta a octubre de 2019, cuando un
señor sale de su domicilio y, ca
sualmente cuando no está, se
presentan dos policías frente a
su puerta. Al no encontrarlo, van
con su vecina y le explican que el
hombre tiene una carpeta de in
vestigación abierta en su contra
enunafiscalíay que lo andan bus
cando con un citatorio.

El hombre va a la fiscalía y
ahí le dicen que sí hay algo pe
ro que presente la solicitud por
escrito. Lo hace, pero el Minis
terio Público le niega el acceso
a la carpeta señalando que no
está detenido, que no es impu
tado y ni se pretende recibir su
declaración.
Es decir, el hombre queda a

merced de saber que "algo hay"
en su contra, que ya hasta su veci
na sabe que lo indagan, pero él no
tiene acceso a nada.

Entonces promueve un juicio
de amparo. En primera instan
cia el amparo no prosperó (se so
breseyó por no tener la calidad
de imputado) y así es como llega
a la Suprema Corte, en donde de
terminamos que este proceder
constituye un acto de molestia
realizado por la propia autoridad
y entonces ello hace proceden
te que la persona acceda a la car
peta en su contra como parte de
su adecuada defensa, de confor
midad con los artículos 113 y 218
del Código Nacional de Procedi
mientos Penales.
Si el Ministerio Público no es

tá listo para brindar acceso a una
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persona a su carpeta de investiga
ción, bien puede no buscarla con
su vecina o con sus compañeros
de trabajo. De lo contrario, la per
sona queda en la indefensión y
quizá hasta imaginando que al
gún malqueriente lo está ame
drentando mientras corrompe
instituciones. Claro, esto solo en
su imaginación.

"MINISTRA DE LA SUPREMA

CORTE DE JUSTICIA
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Entre Trump
y una Stormy
Daniels desnuda

F
n un concurso de d iscur

i sos melodramáticos y
autocomplacientes, chi

llones e incapacitados parala autocríti
ca, Donald Trump hubiera perdido por
melodramático y autocomplaciente,
chillón e incapacitado para la autocríti
ca. Tan así, como cualquiera que plagió
a Ricardo Anaya, sobre todo cuando se

declara perseguido político con la voz
entrecortada que también le copiaron
los Tatankas del INE, Edmundo Jaco
boy Lorenzo Córdova, que superaron
por la ultraderecha a Verónica Castro
en Los ricos también lloran.
El showde Trump parecía asesorado

por Calderóny Margarita, con un poqui
to del pancho arrebatado al estilo Kinky
Téllez y el desmejorado nivel intelec
tual del ChikiliQuadri. Solo le faltó ir a
levantar un acta como Xóchitl. Por su
puesto Donald lo negó todo, incluyendo
su affaire con la estrella porno Stormy
Daniels, aún y a pesar de que ella ha re
velado detalles muy íntimos de su livin
la vida loca como viej o cochino.
Lo bonito es que las fuerzas vivas que

acompañan al agente anaranjado tienen
una estirpe muy white trashera, muy
redneck, voto duro de liillbillics hipe r
conservadores y muy desinformados
que están viendo y no quieren ver. Tie
nen como una raigambre panista, calde
ronícola, anticomunista, ultraconservas
en almíbar, muy dados a la sobreactua
ciónyalalógicaTabedelcuehilloteyalo
Liosa Limón de los 8 escalones.
De ese panismo de las fake news de

pésimo y reguetonero gusto, que luego
de ensalzar a Iberdrola como punta de
lanza de la generación de energía, en
cuanto fue adquirida por la Cuatroté la
declararon ruinosa e inútil. Ahora sí me
hicieron reír. Y me acordé de la manera
soezconlaque defendían la chatarra de
los agronitroenagenados, como si fuera
una maquinaria de la NASA Pobre Cal
derón, está muino porque no le tocó su
10% como vendedor de tiempos com
partidos en Iberdrola.
Y ahora que la consejera presiden

ta del INE, Guadalupe Taddei, anunció
que ganará menos que AMLO, a Claudio
XXX, MarkitititoCortésylos Paleros de
Alazraki les debió dar el soponcio triple.
Como quiera que sea, lo bueno es

que mi Córdova Vianelo ya agarró
chamba en Latinus para ser el nuevo
secretario de Brozo, el Trujillo tene
broso, y patiño de Loret para sus próxi
mos montajes. Ahí también lo han de
haber recibido con bombos y platillos
sus jefes, Roberto Madrazo, Chiflano
Aureoles y Cabeza de Buey. Se debe
sentir como en familia.

O sea que si apañaron a Trump es po
sible que apañen a Calderón, ¿no?
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El capital
privado y las
afores en México

i _j
J cados nos ofrece una
I oportunidad única para

crecer nuestros ingresos como país.
Pero necesitamos capital. Según Ine
gi, la mitad de las empresas mexicanas
no tiene financiamiento, y al menos la
cuarta parte, no solo Pymes, acusa a los
altos costos. El impulso al emprendi
miento es también pilar para financiar
la innovación.

Las afores que manejan los activos
de los trabajadores, equivalente a 20%
del PIB, deben aprovechar esta oportu
nidad para fomentar la actividad pro
ductiva nacional a rendimientos ajus
tados por riesgo superiores a los que
obtienen ahora.
Pero las afores (a través de sus aie

fores) invierten en grandes proyec
tos, aunque sean menos rentables,
por costos de estructuración mayo
res por peso emitido en empresas
más pequeñas, y esos costos unitarios
además son menores

fuera de México, por
lo que las afores pre
fieren invertir en el
exterior.
Si consideramos

nada más a los Certifi
cados de Capital de Desarrollo como los
que pueden considerarse los únicos ins
trumentos dedicados a la actividad pro
ductiva nacional, solamente 4% de los ac
tivos totales de las afores cuenta como tal.
En cambio, 24% de sus activos están

invertidos en valores extranj eros cuan
do sumamos los valores internaciona

les cotizados enbolsay los estructura

dos llamados Cerpis, y derivados, con
pérdidas cambiarías ante la reciente
revaluación del peso, a costa del retiro
de nuestros trabajadores. El resto de
sus activos es deuda gubernamental.
Es necesario alinear incentivos pa

ra que las afores inviertan más en pro
yectos productivos mexicanos. Un re
ferente importante es Fondo de Fon
dos, que operó como un estructurado
que atraj o capital privado para pymes
mexicanas a través de la inversión de

capital semilla mexicano, que era to
do lo que necesitaban
los fondos internacio

nales para detonar la
inversión en pymes y
emprendimientos en
nuestro país.
Las afores deben

dedicar un pequeño porcentaje de
sus activos a constituir ese capital se
milla que los fondos internacionales
necesitan para explotar la inversión
de impacto en México. Y por supues
to deben invertir más en proyectos
mexicanos para elbien de nuestro de
sarrollo y un retiro digno de nuestros

La mitad de empresas
del país no tiene
financiamiento

trabajadores.
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La nueva
nacionalización

No, no fue el Estado, ¡claro que no fue
el Estado! Fue el gobierno

Florestán

o cabe duda que en eso de los
puntos de vista cada quien tiene

_l_ ^ el que quiere, el que le conviene
y el que le gusta.
Así ha sucedido con la compra que el gobierno

de Ia4T hizo del 80 por ciento de los activos que la
compañía española Iberdrola tiene en México por
unos seis mil millones de dólaresy que se pagarán a
través delFonadin, que fondeaalaempresaMexico
Infrastructure Partners, MIP que dice ser el princi
pal administrador de fondos de inversión de in
fraestructura y energía en América Latina.
Iberdrola es lafirma española de generación de

energíaconmáspresenciaenMéxicoypadeciólos
ataques y descalificaciones del mismo presidente
de la República que ayer se reunió con sus directi
vos en un amplio salón de su palacio para anunciar
la operación que considera un hito.
Y así, lo que Iberdrola calificó de un acuerdo de

intenciones conlasociedadparticipadaporelgo
bierno mexicano (MIP) para que un fideicomiso
gestionado por esa empresa adquiera la totalidad
del capital de varias sociedades, el Presidente lo
declaró una nacionalización de la industria eléc
trica, la segunda, laprimerafue de López Mateos
en septiembre de 1960.

Fecha: 05/04/2023

Página: 3

Area cm2: 230

1 / 2

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,744

Página 29 de 155 Índice



Quién iba a pensar que tras todas la acusacio
nes oficiales a esa empresay a España y a su go
bierno y a la Corona, su CEO, Ignacio Sánchez
Galán, se sentaría a la mesa presidencial agrade
ciendo zalamero, obsequioso, el apoyoyñexibili
dad mostradas por el gobierno de López Obrador
para alcanzar este acuerdo.
¡Quién los hubiera escuchado referirse uno del

otro hace muy poco!
Pero así son los magnates y así son los nego

cios. No miran hacia atrás, moneytalks, y todos
felices. Uno, allá, por embolsarse seis mil millo
nes de dolares, y otro, acá, por su trascendencia
histórica:la nacionalización.
Hay negocios que dejan a todos contentos.
Este es uno de ellos.

RETALES

1. ENCUENTRO. Originalmente, los consejeros
del INE iban a ir a Gobernación para reunirse con
Adán Augusto López Hernández y establecer un
mecanismo de blindaj e para las elecciones de los
estados de México y Coahuila, pero acordaron
recibirlo en su casay así llegó Adán Augusto, con
Rosa Icela Rodríguez y los gobernadores de esas
entidades allá, a Tlalpan;
2. OCULTO. Así como nunca dio la cara Floren
cia Serranía, la directora del Metro cuando la tra
gedia de la Línea 12,3 mayo de 2021, también se
ha ocultado el director del INM, Francisco Gar
duño, tras el criminal incendio en sus instalacio
nes de Ciudad Juárez en las que murieron que
mados cuarenta migrantes; y
3. MAS. Yya en eso de los desaparecidos, destaca
el caso de Ignacio Ovalle, director de Segalmex,
empresa creada por López Obrador en 2019 para
garantizar la alimentación de los más pobres de
México. El fraude llega a 15 mil 150 millones de
pesos y nada.

Nos vemos mañana, pero en privado

Fecha: 05/04/2023

Página: 3

Area cm2: 230

2 / 2

Columnas Políticas

En privado / Joaquín LópezDóriga

Joaquín LópezDóriga

Costo: 30,744

Página 30 de 155 Índice



Las cinco plagas
de Estados Unidos

Y vino la plaga del alcohol y fueron los inmi
grantes italianos los culpables. Y luego la de
la heroína y locó a los asiáticos cargar con la

culpa. Luego vino el crack y a los afroamericanos se les
consideró responsables de esa plaga.
Después inundó la cocaína las calles de las ciuda

des estadunidenses y en el punto de mira quedaron los
colombianos.

Ahora, con el fentanilo, quieren, en Washington, po
nernos, alasylos mexicanos, enlapicota.
Siempre miran los estadounidenses al capo extranjero

enelojoajenoeignoranaloscártelesdeladrogalocalesenel
propio. Siempre buscan, entre los inmigrantes o mejor aún,
más allá de sus fronteras, a los culpables de esas plagas que
—en tanto les son necesarias para mantener el control do
méstico del imperio— ellos mismosfinancianyfomentan.
Droga, política, comercio, guerra, dominaciónyxeno

fobia van en los Estados Unidos siempre de la mano.
No tengo memoria de político norteamericano algu

no, de instituciones gubernamentales o académicas, de
periodistas o de medios de comunicación que, en los Es
tados Unidos, se atrevieran a mirarse seria, sistemáticay
honestamente en el espejo y a preguntarse por el grado
de responsabilidad que, como sociedad y como gobierno,
tienen en cada una de estas plagas que los han golpeado en
el siglo XX y en lo que va del XXL
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Los norteamericanos siempre miran hacia afuera;
siempre son "los otros" los culpables.
Tampoco tengo memoria, más allá del esfuerzo de algu

nos intelectuales estadounidenses a los que los medios se
encargan de sepultar de inmediato en el olvido, de un in
tento de reflexión profunda para entender las consecuen
cias sangrientas y terribles que, estaobsesión patológica de
culpar a "los otros", ha provocado fuera de esas fronteras
que, con muro o sin él, mantienen cerradas pero, solo de sur
a norte, para que, contra ellas, se estrellan los migrantes y
para que, a través de ellas y gracias a la complicidad de las
autoridades de todoslos niveles, la droga cruce su territorio
y llegue a sus grandes ciudades sin problemas.
Como, sin problemas se venden alláy pasan luego hacia

acá, las decenas de miles de armas de guerra con la que los
sicarios asesinan a mansalva.

Les duelen sus muertos, los que caen víctimas de la pla
ga del fentanilo y reclaman para ellos venganza, pero no
les inquieta en absoluto, ni se preguntan tampoco por el
rastro de sangre que, en otros países, dejan sus armas, su
dinero, su ambición de dominio, su afán desmedido de
hacer negocios a cualquier costo. Allá, a causa de la droga,
mueren decenas de miles de personas; fuera de sus fron
teras mueren centenares de miles.

Aquienes caen víctimas del fentanilo—como antes ca
yeron otros por la heroína o el crack—, no los atien de allá
un estado omiso e irresponsable que no ataca las causas
de la descomposición social, ni trata las adicciones como
lo que son, un problema de salud pública. A quienes caen
en nuestros países por la guerra contra la droga Washing
ton ni siquiera los toma en cuenta.
Son, somos para ellos, desechables.
Que ahora amenacen con invadirnos no solo es u n des

propósito; es también una mentira, una provocación,
unabravata.

Suelen imponer la guerra —se valen de traidores como
Felipe Calderón o Genaro García Luna para hacerlo— pe
ro no están en condiciones de comprometer y empanta
nar, otra vez, sus fuerzas en el extranjero.
Quieren seguir poniendo los dólares y las armas para

que nosotros sigamos, dócilmente, asumiendo una cul
pa que no nos corresponde y poniendo los muertos, pero
eso, en este país que se transforma pacíficay democráti
camente, no volverá a ocurrir jamás,
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IDel verbo nacionalizar. El presidente Andrés
• Manuel López Obrador anunció la adquisición

de 13 plantas de generación eléctrica de Iberdrola,
que se suman al patrimonio que ya tiene la Comi
sión Federal de Electricidad (CFE). Sin duda, un mo
vimiento estratégico. De esta manera, la generación
pública de energía se dispara a 55.51), la meta es lle
gar a 6556: antes de terminar este sexenio. Además, la
transparencia reina en esta transacción, y ése es otro
punto a favor. Nada en lo oscurito. ¿Qué el nombre de
Iberdrola no era bien visto en el pasado, por corrup
telas? Pero eso fue antes. Hoy hablamos de futuro.

2 Acción y reacción. Ante la presión de senado
• res de EU por el fentanilo, el presidente Andrés

Manuel López Obrador envió una carta al presiden
te chino, Xi Jinping, solicitando su apoyo y coopera
ción en el combate al tráfico de esta sustancia. Sin

dejarse intimidar por amenazas y desplantes, apeló
a la humanidad y busca frenar los envíos de fentani
lo desde China a México. Un ejemplo de que, cuando
la política internacional se vuelve turbulenta, nuestro
país no se queda cruzado de brazos, sino que actúa y
busca soluciones en aras del bienestar de su pueblo.
El diálogo y la colaboración siempre serán la mejor
vía. ¿Quién quita y Xi Jiping dice "sí" y juntos acaban
con el problema?

3 Humanismo a toda prueba. La SSPC, liderada
• por Rosa Icela Rodríguez, celebra la liberación

de 237 personas bajo esquemas de preliberaciones y
amnistías en el último mes. La justicia se abre paso
en casos de acusaciones falsas o defensas inadecua

das, beneficiando a mujeres, ancianos, extranjeros,
indígenas y personas con enfermedades crónicas. En
total, 5 mil 546 individuos han sido liberados, mien
tras el gobierno, coordinado con la Segob y jueces

comprometidos, sigue luchando por casos como el
de Orlando Avilés Mesino y Antonio Carrasco, in
justamente indiciados en el caso Aguas Blancas.
Rodríguez no da tregua en la búsqueda de justicia y
demuestra que el humanismo es el faro que la políti
ca mexicana tenía apagado.

4 El horno no está para bollos. El Instituto
• Nacional de Migración (INM), liderado por

Francisco Garduño, debería tomar nota. Lue
go del incendio en una estación migratoria en Ciu
dad Juárez que dejó 40 muertos, ahora en un video
se ve cómo migrantes son agredidos por agentes
del INM en Chiapas. Es hora de un cambio radical.
Quienes cometieron estos atropellos deben rendir
cuentas, y el INM tiene que fortalecer sus protocolos
y formación. La pregunta clave es: ¿cuántos episo
dios más serán necesarios antes de que la dignidad
y el respeto sean la norma en materia migratoria?
Ya es suficiente: es tiempo de actuar y construir un
sistema migratorio con estándares internacionales.
¿Pueden?
5 A las aulas. La academia espera a

• Lorenzo Córdova, exconsejero presidente del
Instituto Nacional Electoral (INE), quien regresará a
las aulas de la UNAM, donde se desenvuelve a pleni
tud. Los desafíos institucionales quedan atrás, y con
una "misión cumplida", el reconocimiento resuena
en su honor. Ahora, Córdova se prepara para com
partir a futuras generaciones sus vivencias y saberes
en la incansable tarea de mantener un México demo

crático y libre. Así que, ¡prepárense, estudiantes!, que
el maestro Córdova regresa, dispuesto a compartir
su legado y seguir siendo protagonista en la cons
trucción de la democracia mexicana. A los conseje
ros salientes, la historia les preparó un buen sitio, a
los que llegan, les toca enriquecer al INE.
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Prudencia
y violencia artística
CONCIERTO

A cambio de haber tenido que posponer su concierto, Billie
Eilish ofreció una especie de breve recital acústico, más el
compromiso de reprogramar. Al día siguiente, saldó el com
promiso, y esta vez conseguí llegar. Confieso que yo sola
mente había escuchado una sola de sus canciones, aunque
había oído dos o tres más (deliberadamente, aquí distingo
entre oír y escuchar). Lo primero que noté es que la gente
a mi alrededor cantaba y bailaba, no con ese derroche de
energía colectiva que se acostumbra en los conciertos de
rock, que son a los que estoy habituado, sino con una ca
dencia más bien sensible e íntima. En consecuencia, me
concentré en las letras de sus canciones. Me pareció encon
trar que su leitmotiv son precisamente los momentos vitales
íntimos, a saber, la elección de relaciones personales, las
crisis que llevan anejas y lo que viene después, cuando de
un modo u otro, terminan. Basada en una estética poco o
nada sexualizaday sobre un escenario relativamente sobrio,
en sus letras promueve un empoderamiento que, aunque
a ratos puede rozar la altivez, pareciera compensar la in
seguridad y falta de autoconfianza a la que también canta
y que en algún momento todos hemos tenido que afrontar.
En una de sus canciones, que. por cierto, acompaña con
inquietantes imágenes de cigarros siendo apagados en su
rostro, afirma que no necesita ni quiere ninguna droga en su

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 238

1 / 2

Columnas Políticas

Silvano Espíndola

Costo: 16,924

Página 33 de 155 Índice



vida. En ese momento me perca
té de haber estado al lado de un

carro bar y de varios vendedores
de cerveza a quienes no vi ven
der una sola bebida alcohólica en
mucho tiempo y de que solo una
persona vapeaba cerca de mí,
pero lo hacía con algo de reca
to. En resumen, la influencia de
esta artista me pareció positiva,
al menos hasta donde pudo lle
gar, porque, aunque intentó que
sus fans bajaran y apagaran sus
teléfonos en un par de ocasiones, no lo consiguió. Ocupa
dos en grabar con sus smartphones, la mayoría de sus fans
en realidad no vieron nada si no fue por mediación de su
teléfono y para algunos la grabación se convirtió, en pala
bras de Erich Fromm: "En un sustitutivo de la experiencia
que pudieron haber tenido, pero que no tuvieron".

PELÍCULA
Catártico es aquello que promueve el desahogo. Para
Aristóteles, la catarsis se conseguía viendo una tragedia
en la cual el espectador presenciaba sus bajas pasiones re
presentadas por un actor y el consiguiente castigo que re
cibía. Así, el espectador se purificaba sin tener que padecer
las consecuencias en carne propia. La excelente franquicia
de John Wickse basa en el instinto de venganza espoleado
sobre todo por el asesinato de su perra justo en medio de
su duelo por la muerte de su pareja. A lo largo de tres se
cuelas, el lacónico protagonista desquicia las reglas cuasi
místicas del crimen organizado a nivel global. La última
entrega es una película en la que durante dos horas y 49
minutos se pueden presenciar secuencias de furia desme
dida. coreografías de agresión brutal, incluso escenas de
exagerada brusquedad, todas contra criminales y asesinos.
Uno se pregunta si al menos parte del éxito de esta saga
no se deberá precisamente a que sólo así podemos hacer
catarsis por la pérdida de seguridad, libertad y consiguiente
felicidad, al estar a merced del crimen organizado en cuan
to abandonamos la butaca.

COMPARACIÓN
La hembra de ornitorrinco 110 es quisquillosa en su elección
de pareja, asume que el macho en su zona es el mejor, ya
que previamente ha alejado a los otros, violentamente. En
cualquier caso, sabe que ella criará a su progenie, sola.
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Estado indolente
Esta vez los migrantes no murieron quemados en el desierto
de Arizona a causa del abandono de un pollero miserable.
Tampoco murieron mutilados al caer de La Bestia que los
lleva desde Chiapas hasta Chihuahua. Esta vez, murieron
de descuido, olvido y de la desidia de un gobierno federal
que ha mostrado, una vez más, que la justicia sólo es válida
si aporta a la causa de su movimiento. Porque cuestionar
al Presidente parece un acto de traición, porque exigir res
puestas a los secretarios de Estado se convierte en un circo
de omisiones y culpas ajenas.

"Me partió el alma", nos dijo el Presidente en su maña
nera, para luego arremeter contra Estados Unidos por no
apoyar económicamente el desarrollo de Latinoamérica,
luego culpó a los migrantes mismos de causar la tragedia.
Al tiempo, el secretario de Gobernación decidió lavarse las
manos y depositar la responsabilidad en el secretario de
Relaciones Exteriores. Vaya exhibición de inoperancia del
Estado mexicano en menos de 24 horas. Vaya insensibilidad
pública disfrazada de narrativa para atemperar la tragedia.

De acuerdo con la Organización Internacional de las
Migraciones (OIM), en 2022 murieron en México 468 mi
grantes en su camino hacia Estados Unidos; es decir, que el
incendio de la estación migratoria de Juárez representó —al
menos— 9% del total de decesos anuales. De esa dimensión

es la incapacidad y la retórica.
Culpar a Estados Unidos de la falta de apoyos es desnudar

de tajo una realidad nacional: el flujo migratorio no se de

Fecha: 05/04/2023

Página: 10

Area cm2: 239

1 / 2

Columnas Políticas

Lorena Jiménez  Salcedo

Costo: 16,995

Página 36 de 155 Índice



tiene en México porque las con
diciones socioeconómicas no lo

permiten, porque en nuestro país
hay retos que no hemos superado,
porque el combate a la pobreza
hace aguay la posibilidad de brin
dar un bienestar generalizado aún
está muy lejana. Es más fácil criti
car al vecino rico, que administrar
mejor nuestra casa. Es mejor decir
que ellos son los egoístas.

Mientras tanto en nuestro país se tolera la incapacidad
de la política pública. La incapacidad del Instituto Nacional
de Migración (INM) para contar con mejores protocolos de
atención y resguardo de migrantes deportados. La incapa
cidad de la Federación para construir un acuerdo más hu
mano con Estados Unidos que vaya más allá de un simple
convenio de expulsiónrecepción de ciudadanos latinoa
mericanos en nuestra frontera norte. La incapacidad para
resolver el problema de la población flotante ilegal que ha
invadido las calles de Tijuana, Ciudad Juárez o Matamoros
tras ser regresados desde Texas, Arizona o California. La
incapacidad —incluso— de los ciudadanos de dichas zonas
fronterizas para comprender que esas personas que ven
en cada esquina pidiendo limosna viven una condición de
inhumanidad forzada.

No debemos esperar una acción de justicia expedita. Para
la Federación el caso estará cerrado cuando se procese al
ciudadano venezolano que supuestamente inició el incendio.
Tampoco esperemos un compromiso profundo de reformu
lación del acuerdo migratorio con Estados Unidos, ni que de
un día para otro cambie la política que rige el actuar de los
centros de retención de migrantes a cargo del INM.

Lo que sí podemos hacer es comenzar a cambiar el dis
curso desde nuestras propias casas. Si creemos en lo posi
tivo de la llegada de los "nómadas digitales" a nuestro país y
en su tracción de divisas, conocimientos y rentas, podemos
creer en darle ese mismo valor a un trabajador agrícola o
de oficios qué también aporta a la economía. Como dice
Yuval Noah Harari, si continuamos invirtiendo mucho en
Inteligencia Artificial y poco en conciencia humana, pronto
veremos cómo "se potencia nuestra estupidez".

Lo que sí podemos hacer es construir mayores niveles
de conciencia y compasión hacia millones de historias de
migración de centro y sudamericanos, caribeños y africanos
que, huyendo de terribles realidades, han decidido empren
der el reto de migrar. Migrar no es un delito, sino un acto
de fuerte desesperación y de alta responsabilidad familiar.
Migrar es humano. Tomemos conciencia.
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Uno de los principales problemas en esta
temporada es la falta de agua potable segura,
sin embargo, la realidad es que hay millones
de mexicanos que carecen de agua para su
consumo y para sus diferentes actividades.

De acuerdo con el Instituto Nacional de
Salud Pública (INSP), existen comunidades
urbanas, rurales e indígenas que deben aca
rrear agua desde distancias muy largas y em
pinadas. De hecho, hay personas que viven
sólo con seis 0 siete litros de agua al día, lo
cual les provoca problemas de salud. El INSP
ha documentado que el abastecimiento del
agua en algunas regiones del país presenta
contaminación fecal, a causa de la cloración
deficiente de los pozos de abastecimiento.

En las comunidades que riegan sus cam
pos de cultivo con agua residual o agua trata
da tienen una probabilidad mayor de padecer
enfermedades gastrointestinales que aquellas
en las que se riega con agua de pozo. El Inegi,
en su más reciente informe sobre el abaste

cimiento del agua, informó que Zacatecas,
Tlaxcala, Quintana Roo y Colima no tienen
plantas potabilizadoras, mientras que Naya
rit, Campeche y Aguascalientes tienen una,
a diferencia de Sinaloa, CDMX, Tabasco, Ta
maulipas y Nuevo León que tienen más de
28. Datos de la Conagua señalan que si bien
hay una cobertura nacional de agua potable
de 94.4%, hay 5.6% de hogares que consumen
agua contaminada.

La investigación Agua y Salud Pública.
encabezada por Sandra Rodríguez, Urinda
Alamo, Marlene Cortezy siete investigadores
más, precisan que en México entre 12.5 y 15
millones de personas sufren de falta de agua.
En contraste, sólo 14%/de la población recibe
agua todos los días. Aseguran que México to
davía enfrenta enfermedades de la pobrezay
del rezago, y uno de los principales factores
es la falta de agua potable para consumo hu
mano. De ahí que las enfermedades entéricas
(bacterianas y parasitarias que son transmiti
das por ingestión de agua o alimentos conta
minados) son la quinta causa de mortalidad
y discapacidad en niños menores de cinco
años. Mientras que para todas las edades es

la vigésima causa para discapacidad y la de
cimosexta causa de mortalidad.

Disponer de agua suficiente, saludable,
aceptable, accesible y asequible para el uso
personal y doméstico es un derecho. La rea
lidad en México es otra. Hay poblaciones que
no tienen agua y las que la tienen, la consu
men contaminada.
ABATELENGUAS
Fue el 80 aniversario del Sindicato Nacional

de Trabajadores del Seguro Social y estuvo
como invitada de honor Claudia Sheinbaum.
jefa del Gobierno de la CDMX, quien fue arro
pada por el segundo sindicato más grande del
país, que tiene 350 mil trabajadores. A su lado
Zoé Robledo, director general del IMSS. Am
bos sonreían, se placearon ante un auditorio
que los coreaba y los aplaudía. Y cómo no
sonreír, pues tienen en sus manos a un po
deroso sindicato que logró replegar al gobier
no del expresidente Vicente Fox cuando les
quisieron modificar su contrato colectivo. 3
sindicato del IMSS tiene nuevos amigos.
BAJO EL MICROSCOPIO

Una buena y una mala. La buena: se transfor
ma la Escuela de Enfermería y Obstetricia de
laUNAM por Facultad de Enfermeríay Obste
tricia. El Consejo Universitario aprobó el cam
bio, a fin de que sus licenciaturas y programas
de posgrados integren los conocimientos y
habilidades para atender aspectos complejos
del contexto de salud nacional e internacional
y promoverla investigación científica.

La mala: el gobierno federal no compró
vacunas covid19 para este año. La Cofepris
tiene una larga fila de informes que han en
tregado, desde el año pasado, laboratorios
farmacéuticos que tuvieron permisos de
emergencia para introducir la vacuna a Mé
xico, esperando obtener su registro sanitario
y así venderla en el mercado nacional. Tal y
como ya sucede en otros países de Latinoa
mérica. Hasta el momento no hay indicios de
que quieran agilizar este tema, al fin ya se va
acabar la pandemia y ya no habrá necesidad
de vacunar a nadie... pero sólo hay que recor
dar que las coberturas de vacunación no al
canzaron el cien por ciento en la población.
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Paola Domínguez
Boullosa
paolaboullosa@hotmail.com

Conciencia y consciencia I
Vivir en contradicción con la razón propia es el estado

moral más intolerable.
León Tolstoi

El coaching se sostiene sobre tres pilares: la consciencia, la
autocreencia y la responsabilidad. Esto significa, el cono
cimiento que un individuo tiene de sus pensamientos, sus
sentimientos y sus actos, el creer en sí mismo y el asumir las
responsabilidades que le lleven a su mejor y mayor evolu
ción. Para el coaching, la consciencia y la conciencia no son
términos indistintos, aunque sí absolutamente necesarios.
La consciencia es el conocimiento interno producto de las
experiencias de uno mismo y en el mundo que le rodea, la
conciencia es el conocimiento del exterior que nos permite
vincularnos con los demás.

De forma breve, la consciencia es la capacidad del ser
humano para percibir la realidad y reconocerse en ella,
mientras que la conciencia es el conocimiento moral de
lo que está bien y lo que está mal. En temas de coaching,
el debate no corresponde tanto a un sistema filosófico o
neurocientífico, Sino, más bien, al conocimiento y la re
flexión sobre uno mismo, a la manera en la que nos perci
bimos; el cómo, el qué y el para qué de las decisiones que
nos mueven a la acción y sobre todo, las razones de esas
intenciones más profundas que nos motivan para seguir
adelante; y no sólo eso, sino que
esas decisiones que tomemos,
esas elecciones que marquen
nuestra vida, sean ecológicas, es
decir, que sean positivas, sanas y
buenas para nosotros mismos y
todo lo que nosrodea.

El coaching se trata de libertad
y de equilibrios, de saber quiénes
somos para comprender lo que
hacemos y el grado de libertad
en el proceso de esas elecciones.

La consciencia que nos atañe
es mucho más que darse cuenta de
alrededor y que percibimos a través de los sentidos. Ser
consciente es ser capaz de ver la importancia de los acon
tecimientos desde la reflexión y la atención plena. Nues
tra realidad va mucho más allá de la simple percepción.
La percepción se filtra a través de lo que sentimos, lo que
pensamos, lo que razonamos, lo que intuimos, en lo que
creemos, en los juicios o no que poseemos, o nos poseen,
en lo que los demás consideren o no y en la verdad que pese
más para nosotros mismos... hay muchos claroscuros que,
sin un correcto autoanálisis, condicionan nuestra libertad,
nuestras decisiones y, peor aún, nuestra responsabilidad
frente al cambio... sin consciencia no hay responsabilidad,
y sin ambas la vida resulta una experiencia vacía que im
posibilita alcanzar nuestro máximo potencial.

De ahí, mi querido lector, que insista en la diferencia.
Usted lo ha escuchado tantas veces...aquello de ¡soy cons
ciente de mis actos!... quizá después de estas líneas pueda
analizar mejor el ser que hay detrás de esos actos y que le
llevaron a esa respuesta.

La consciencia según el padre de la psicología norteame
ricana, William James, es subjetiva, es un proceso personal
donde uno es consciente de sus propios pensamientos y su
realidad interna, sin embargó, el pensamiento y la realidad
se modifican, de ahí que la consciencia a su vez sea cam
biante y ese cambio sea selectivo, no siempre nos llamará
la atención lo mismo, cuando cambiamos algo en noso
tros de forma profunda todo lo demás tiene también una
transformación.
Créame, ser consciente va mucho más allá de saber lo

que está bien o lo que es aceptado o no, o con la simple
percepción o la vida contemplativa; tiene que ver con no
sotros mismos y en quién elegimos convertirnos, tiene que
ver con lo que elegimos pensar, incluso sentir, tiene que ver
con la cosmovisión de uno mismo y de cómo elige vivir y
vivirse... todo eso, sin justificaciones, sin escapismos y sin
miedo... o a pesar de él.

Recuerde que la vida es suya, y ése es su mayor y mejor
derecho, el poderla vivir a su manera, según sus elecciones,
asumiendo sus costos, tan suya que hable, que ría, que se
sienta tan profundamente suya que sea como debe de ser,
única, auténtica e irremplazable. Como siempre, usted elige.

¡Felices consciencias, felices vidas!

es mucho más que darse cuenta de lo que ocurre a nuestro
alrededor y que percibimos a través de los sentidos. Ser
consciente es ser capaz de ver la importancia de los acon
tecimientos desde la reflexión y la atención plena. Nues
tra realidad va mucho más allá de la simple percepción.
La percepción se filtra a través de lo que sentimos, lo que
pensamos, lo que razonamos, lo que intuimos, en lo que
creemos, en los juicios o no que poseemos, o nos poseen,
en lo que los demás consideren o no y en la verdad que pese
más para nosotros mismos... hay muchos claroscuros que,
sin un correcto autoanálisis, condicionan nuestra libertad,
nuestras decisiones y, peor aún, nuestra responsabilidad
frente al cambio... sin consciencia no hay responsabilidad,
y sin ambas la vida resulta una experiencia vacía que im
posibilita alcanzar nuestro máximo potencial.

De ahí, mi querido lector, que insista en la diferencia.
Usted lo ha escuchado tantas veces...aquello de ¡soy cons
ciente de mis actos!... quizá después de estas líneas pueda
analizar mejor el ser que hay detrás de esos actos y que le
llevaron a esa respuesta.

La consciencia según el padre de la psicología norteame
ricana, William James, es subjetiva, es un proceso personal
donde uno es consciente de sus propios pensamientos y su
realidad interna, sin embargó, el pensamiento y la realidad
se modifican, de ahí que la consciencia a su vez sea cam
biante y ese cambio sea selectivo, no siempre nos llamará
la atención lo mismo, cuando cambiamos algo en noso
tros de forma profunda todo lo demás tiene también una
transformación.
Créame, ser consciente va mucho más allá de saber lo

que está bien o lo que es aceptado o no, o con la simple
percepción o la vida contemplativa; tiene que ver con no
sotros mismos y en quién elegimos convertirnos, tiene que
ver con lo que elegimos pensar, incluso sentir, tiene que ver
con la cosmovisión de uno mismo y de cómo elige vivir y
vivirse... todo eso, sin justificaciones, sin escapismos y sin
miedo... o a pesar de él.

Recuerde que la vida es suya, y ése es su mayor y mejor
derecho, el poderla vivir a su manera, según sus elecciones,
asumiendo sus costos, tan suya que hable, que ría, que se
sienta tan profundamente suya que sea como debe de ser,
única, auténtica e irremplazable. Como siempre, usted elige.

¡Felices consciencias, felices vidas!

Créame,
ser consciente

va mucho más
allá de saber lo

que está bien
o lo que es
aceptado o no.
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maquillaje
Alfredo La Mont III
arlamont@msn.com

EL FILTRO

Como en otras ocasiones, ¿nos puede dar un explicación corta
y sencilla de cómo funciona nuestro filtro humano, nuestro
hígado?
R. El hígado es responsable de filtrar muchas de las Sustan
cias que consumimos, incluyendo el alcohol, las drogas y
otras de las muchísimas toxinas que nos metemos. Cuando
bebemos, los líquidos entran en el estómago y se absorben
en el torrente sanguíneo a través del intestino delgado. Desde
allí, la sangre fluye hacia el hígado, que actúa como un filtro
para eliminar las sustancias nocivas.
El hígado contiene células especializadas llamadas hepatocitos
que ayudan a descomponer y eliminar las toxinas del cuerpo.
Estas células utilizan enzimas para descomponer sustancias
como el alcohol, convirtiéndolas en compuestos menos da
ñinos que pueden ser excretados por el cuerpo. Además, el
hígado produce bilis, que ayuda a eliminar los productos de
desecho y las toxinas del cuerpo a través del sistema digestivo.
Nota: hay que beber suficiente agua que ayuda a mante
ner los ríñones funcionando de manera óptima. Cuando be
bemos agua, ayudamos a eliminar los productos de desecho
y las toxinas del cuerpo a través de la orina. Esto ayuda a re
ducir la carga de trabajo de los ríñones y garantiza que pue
dan funcionar correctamente. Además, el agua potable puede
ayudar a prevenir la formación de cálculos renales y reducir
el riesgo de infecciones del tracto urinario. ¿Y con este filtro
dentro de nuestro cuerpo aún buscamos (yo no) curas y des
intoxicaciones maravillosas de YouTube?

como el alcohol, convirtiéndolas en compuestos menos da
ñinos que pueden ser excretados por el cuerpo. Además, el
hígado produce bilis, que ayuda a eliminar los productos de
desecho y las toxinas del cuerpo a través del sistema digestivo.
Nota: hay que beber suficiente agua que ayuda a mante
ner los ríñones funcionando de manera óptima. Cuando be
bemos agua, ayudamos a eliminar los productos de desecho
y las toxinas del cuerpo a través de la orina. Esto ayuda a re
ducir la carga de trabajo de los ríñones y garantiza que pue
dan funcionar correctamente. Además, el agua potable puede
ayudar a prevenir la formación de cálculos renales y reducir
el riesgo de infecciones del tracto urinario. ¿Y con este filtro
dentro de nuestro cuerpo aún buscamos (yo no) curas y des
intoxicaciones maravillosas de YouTube?

LAS MENOS

Dentro de las bebidas alcohólicas, ¿cuáles son las menos da
ñinas para nuestro cuerpo?
R. Éstas: vino tinto, cerveza ligera y baja en carbohidratos, el
tequila y el mezcal, en moderación.
TIERRA U OTRO

¿Es Tierra el mejor nombre para nuestro planeta, cuál sería
otra mejor opción?
R. El nombre "Tierra" tiene sus raíces en el inglés antiguo y
las lenguas germánicas, donde se refería al suelo que pisa
mos, en aquella época, tierra, lodo y demás. Con el tiempo.
el significado de la palabra se expandió para abarcar todo el
planeta.
Si bien han habido sugerencias de nombres alternativos para
nuestro planeta como "Gaia", "Terra" y "Aqua", los más orto
doxos pelean por Gaia, un organismo vivo y por Aqua, ya que,
aunque nuestro planeta contiene más tierra que agua, la su
perficie es el contrario, más agua que tierra.
MEMORIA

¿Cuándo debemos preocuparnos por la pérdida de memoria?
R. Lo voy a tranquilizar compartiéndole los siete problemas de
memoria normales, de los que no se debe preocupar:
pensamientos transitorios, distracción, bloqueo, atribución
errónea, sugestionabilidad, sesgo y persistencia, de la que mis
hijos me acusan con frecuencia llamándola "necedad".
GIS

¿Me puedo confiaren una sugerencia de que. si pinto uncí raya
de gis. las hormigas no la cruzan?
R. Las hormigas odian el gis, que es un descubrimiento extraño
y, sin entrar en la ciencia de esto, le comparto que, si no quie
re que entren en su espacio, dibuje una línea de gis grande y
ancha y no la cruzarán.
Esto las confunde temporalmente, pero no las mata, por lo
que tendrá que encontrar una forma diferente de lidiar con
problemas más graves de hormigas.
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Del "saqueo" a la miel sobre
hojuelas con Iberdrola
En sólo "algunas discrepancias" resumió el presidente López
Obrador la serie de críticas que ha lanzado contra Iberdrola un día
sí y el otro también en su mañanera. No olvidemos que ha acusado
a la empresa española de saquear al país. Ha contado incluso que les
reclamó cara a cara el haber contratado a Felipe Calderón y hasta eso
fue motivo de la pausa que propuso en las relaciones con España. Pero
ayer, con esa misma compañía, y con su presidente global, Ignacio
Sánchez Galán, sentado a un lado suyo, anunció que llegó a un
acuerdo "extraordinario" e "histórico" para comprarle plantas de
generación de energía eléctrica. Hoy todo es cordialidad...

Palabras al oído a la corcholata
diplomática
No le digan a Adán Augusto López ni a Ricardo Monreal, y mucho
menos a Claudia Sheinbaum, pero ayer el presidente López Obrador le
dijo algunas palabras al oído a Marcelo Ebrard en plena mañanera,
y le dio una leve palmadita en la espalda. Es la primera vez que el man
datario tiene un gesto así con algún funcionario, pues cuando quiere
decir algo se los pide abiertamente, o los llama a que se acerquen a él,
pero nunca se había visto que él fuera hasta el lugar de algún subordi
nado. A ver si no provoca celos entre las otras corcholatas.

El "dedazo" de Adán
Con tremendo vendaje en su dedo meñique de la mano izquierda,
llegó ayer el titular de la Segob, Adán Augusto López, a la sede
del INE, para el estreno de la nueva presidenta del instituto, Guada
lupe Taddei, y los tres nuevos consejeros electorales. Y no fue por el
"dedazo", como le cuestionaron los reporteros. "No, ya venía de antes.
No, no es fractura, me dolía mucho y me tomé una radiografía y tengo
una fisurita, leve, pero bueno..explicó con detalle a la curiosidad de
los comunicadores, en medio de las críticas de algunos partidos por la
presunta injerencia e imposición del gobierno de la 4T en los nombra
mientos del órgano electoral.

Córdova seguirá en la palestra
Lorenzo Córdova, ahora exconsejero presidente del INE, regresó
formalmente a la actividad académica. Nunca la dejó en realidad,
pues se mantuvo dando clases de forma gratuita. Pero no sólo eso,
ahora tendrá una videocolumna en el portal Latinus, que será segu
ramente dirán en Palacio Nacional para "consumo de los conserva
dores". Lo cierto es que el exfuncionario se mantendrá en la opinión
pública y, muy probablemente, seguirá teniendo roces con el titular
del Ejecutivo, quien lo considera presidenciable de "la derecha".
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EUy los narcolaboratorios
en México

La embajada de Estados Unidos en México afirmó este martes que,
durante su viaje a finales de marzo, Todd Robinson, subsecretario
de la Oficina de Asuntos Internacionales de Narcóticos y Aplicación de
la Ley, se reunió con personal de la Sedeña para discutir "las operacio
nes dirigidas contra los laboratorios clandestinos de drogas sinté
ticas". Mientras tanto, el presidente López Obrador sigue negando
que éstos existan en el país. Habría que homologar ese discurso en el
combate al fentanilo.

Toman sus precauciones
en Coahuila

TAunque los priistas presumen un día sí y el otro también que la tierra
de los Moreira es la más segura del país y que no hay crimen organi
zado, resulta que los candidatos de Morena, Armando Guadiana,
y del PT, Ricardo Mejía, pidieron directamente a las secretarías de
Gobernación, de Seguridad y al INE protección personal y familiar
durante el desarrollo de sus campañas electorales. Algo ya vieron que
el aspirante perista de plano solicitó que le dejen a los elementos de
seguridad que traía como subsecretario de Seguridad y Protección
Ciudadana del gobierno federal.
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Dimensionar amenazasEn las semanas anteriores,

algunos diputados y senado
res estadounidenses, tanto

republicanos como demócratas,
han llamado la atención sobre la
amenaza que para su país repre
sentan los grupos delincuenciales
ligados al narcotráfico que operan
en México. Llaman a designarlos
como organizaciones terroristas,
e incluso a que se permita a tropas
de su país combatirlas en nuestro
territorio.

Esas declaraciones han hecho
mucho ruido, pero difícilmente
tendrán mayor repercusión. Lo
primero a considerar es que fueron
emitidas por unos cuantos de los
100 senadores y435 representan
tes que hay en el Congreso.

Se produjeron, además, en el
periodo en que, como cada año,
acuden a rendir cuentas los funcio
narios del Ejecutivo. La costumbre
es interrogarlos agresivamente
y obligarlos a dar respuestas
comprometedoras. En particular
los cuestionan sobre los errores e
insuficiencias que han mostrado. A
ellos lo que más les preocupa es que
no les recorten el presupuesto o les
pongan barreras a sus programas.

Obviamente, en ambos lados
hay una intención política. El
partido en la oposición exagera el
mal desempeño del partido en el
gobierno. Ellos, a su vez, exaltan lo
que pudieron hacer bien y soslayan
sus yerros.

Por otra parte, la actual admi
nistración no parece estar muy in
teresada por ese tema. Cumpliendo
con su obligación legal, en octubre
pasado presentó su estrategia de
seguridad nacional para este año.

Si observamos el orden en

que se presentan las regiones del
planeta que les preocupan, nos
daremos cuenta de que lo que
ellos llaman hemisferio occiden
tal (América Latina y el Caribe)
está en penúltimo lugar, antes de
África. Y dentro de los asuntos que
allí consideran amenazas, hasta
el final está el de las organizacio
nes criminales trasnacionales.
Antes pusieron a la migración
indocumentada, las pandemias,
la debilidad económica, el cambio
climático y la fragilidad democrá
tica.

Además, lo que realmente les
inquieta es que esas organizacio
nes faciliten el establecimiento en

la región de equipos militares o de
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inteligencia de sus adversarios (no
tablemente de ChinayRusia). Por
eso, para enfrentarlas, se limitan a
lo que ha sido tradicional: compar
tir información y asistir a los países
del continente para que mejoren
sus cuerpos policiacos y refuercen
sus sistemas judiciales.

En otro documento, la eva
luación anual de amenazas,
elaborado por la comunidad de
inteligencia (febrero 2023), se in
forma al Congreso cuáles son las
asechanzas más serias y directas
para la nación. Luego de China,
Rusia, Irán y Corea del Norte, se
enlistan el cambio climático, las
pandemias, el atraso tecnológico,
los ciberataques, la proliferación
de armas nucleares, la migración
descontrolada y el terrorismo.

Hasta el final quedó el crimen
trasnacional. Y dentro de ese ru

bro, lo que los pone más nerviosos
no son la produccióny tráfico de
sustancias ilícitas o el efecto sobre

la salud de su población.
Ponen el acento, más bien, en

el lavado de dinero, que socava la
integridad del sistema financiero
internacional y de su país. Detallan
cómo se utilizan empresas/an
tasma para mover grandes canti
dades de efectivo, enviar remesas,
hacer transferencias, comprar
propiedades o hacer depósitos
estructurados.

Y, nuevamente, ven en ese
fenómeno el riesgo de que permita
el avance de los intereses de sus
adversarios (ChinayRusia) en la
región.

Aseguran que los cárteles
mexicanos son los productores
y proveedores dominantes de
las drogas (heroína, metanfeta
minas, cocaína sudamericana
y fentanilo) que inundan su
mercado. En el caso del fentanilo
especifican que los cárteles obtie
nen precursores químicos aquí,
porque hay muchas sustancias de
uso dual que están mal reguladas,
o de China, que llegan etiqueta
dos de otra forma a puertos del
Pacífico.

La poderosa oficina de conta
bilidad gubernamental (GAO) del
Congreso también produce un
análisis de amenazas a la segu
ridad nacional, con información
de los departamentos de Estado,
Defensa y Seguridad interior,
además del directorado nacional
de inteligencia.

Su lista es más amplia que las
anteriores. Incluye temas como
el exagerado poder de las cor
poraciones, las operaciones de
desinformación, la inteligencia
artificial descontrolada, los go
biernos inestables, los drones o los
misiles hipersónicos. Sorprenden
temente, el crimen trasnacional
casi no aparece.

La opinión pública americana
tampoco concede mucha atención
a los cárteles mexicanos. En la
última encuesta publicada por
Statista, son China, Rusia, Irán y
Corea del Norte (otra vez) los que
les quitan el sueño. Temen más a
los avances tecnológicos que a los
narcotraficantes del sur.
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AMLO impulsa a
Córdova a la boleta
presidencial(2)
Fue el propio presidente

de México quien impulsó
la nutrida participación

de la sociedad civil en la mega
marcha del 13 de noviembre del

año pasado y la multitudina
ria concentración en el Zócalo

capitalino y en 120 ciudades
más, el pasado 26 de febrero
de este año, al etiquetar a los
marchistas como conservadores,
fifís, defensores de García Luna,
corruptos y toda clase de adjeti
vos, que lo único que provocaron
fue llevar a sus opositores a las
plazas públicas.

Lo mismo ha ocurrido con
sus diatribas contra Lorenzo
Córdova. El furibundo ataque
que ha emprendido el presidente
López Obrador contra el INE y la
democracia, le abrió un inmejo
rable espacio al exconsejero pre
sidente del INE y al exconsejero

Ciro Murayama, para asumir
la postura como defensores del
régimen democrático y de este
organismo electoral en cuanto a
su autonomía e independencia,
por lo que de inmediato saltaron
a la palestra política, sobre todo
Lorenzo Córdova.

En momentos que los parti
dos políticos padecen el sín
drome de la tortuga, en cuanto
a la definición de las reglas para
elegir al hombre o mujer que

los representará en la elección
presidencial, surge otro nombre
que se encuentra a la par de los
que ya están entre esa lista que
se mencionan en los corrillos
políticos y ese es precisamente
el del exconsejero presidente del
organismo electoral.

Hemos escrito en otras

colaboraciones que el Instituto
Nacional Electoral vivirá su
prueba de fuego en los comicios
que se llevarán a cabo en el
Estado de México y Coahuila y
por supuesto en las elecciones
del 2024, y no porque no tenga
la capacidad de estructura para
organizarlos, sino por la nueva
integración del Consejo General
con una consejera presidenta
que es una incondicional de
AMLO y con esa etiqueta guiará
sus decisiones, como adelga
zar la estructura operativa del
organismo que preside, y de los
institutos electorales estatales
o, peor aún, asumir el papel de
árbitro parcial a favor de la 4T.

No dude, estimado lector, que
Córdova se dedicará además
de escribir sus memorias y dar
clases, a permanecer en el can
delabro político en defensa del
INE y en contra del absolutismo
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presidencial que pretende todos
los días mellar a la incipiente
democracia mexicana.

"Sin querer queriendo", el
exconsejero se ha convertido,
por obra y gracia del presidente
López Obrador, en otro sus
pirante a la Presidencia de la
República y ello de suyo, es un
acicate a otros personajes que ya
están en esa lista como, verbi
gracia, José Ángel Gurría, Lilly
Téllez, Luis Donaldo Colosio Rio
jas, Gustavo de Hoyos, Mauricio
Vila y Mauricio Kuri.

En esa retahila de suspirantes
también hay que apuntar a Clau
dia Ruiz Massieu, Enrique de la
Madrid, Enrique Alfaro y hasta
Samuel García, ya que soñar no
empobrece.

Desde luego, se seguirán
anotando otros, hasta que algún
día, cuando ya sea demasiado
tarde, el bloque opositor defina
las reglas para definir a quien
los representará en la boleta
presidencial en el 2024.

Mientras que del lado del
oficialismo se vive una cruenta
lucha fratricida entre las tres
corcholatas: Marcelo Ebrard,
Adán Augusto López y Claudia
Sheinbaum, personajes que

carecen del bagaje político sufi
ciente, a excepción del canciller,
para buscar la presidencia sin
el halo protector de AMLO; en
tanto, en el frente opositor se
tiene gente de probada expe
riencia y sobre todo de compro
bados resultados que han dado
por su paso en la administración
pública, y sin embargo, a estas
alturas, todavía no pueden enfi
larse hacia las precandidaturas
por el letargo que padecen las
dirigencias nacionales del PAN,
PRDyPRI.

Más allá de ese perfil profe
sional y político, se requiere el
carisma suficiente para jalar
multitudes y digan lo que digan,
ni Claudita ni Adán Augusto lo
tienen, empero, por obra y gra
cia de AMLO están colocados en
los cuernos de la luna, aunque
llegado el momento cualquiera
de los dos se desinflará.

En cambio, en la oposición
sí hay personajes que pueden
mover a las masas y entre ellos,
se ha ubicado, gracias a López
Obrador, el exconsejero presi
dente del INE, Lorenzo Córdova
Vianello, quien tuvo los tamaños
para enfrentarse al absolutismo
presidencial.
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Villanueva y el futuro
de la UdeG
En 2015, también en abril,

estuve todo un día en
la capital de Jalisco con

Ricardo Villanueva. En ese
entonces el hoy rector de la
Universidad de Guadalajara
era candidato del PRI al ayun
tamiento tapatío. Enfrentaba
a Enrique Alfaro. Perdió, mas
el destino cómo íbamos a
saberlo le terna reservada la
rectoría de la UdeG, y vivir la
muerte de Raúl Padilla.
Ayer fue el anfitrión del

homenaje postumo a Padilla en
el Paraninfo universitario. Y hoy
nada está escrito sobre el futuro
de la UdeG tras el fallecimiento
el domingo de su líder indiscuti
ble durante los últimos 35 años.

Villanueva es uno de los se
ñalados como posible heredero
del timón de todo lo que im

plica la UdeG. ¿Qué decía y qué
opinaba él cuando se jugaba el
todo por el todo en una elección
local?

En una charla para el hoy
desaparecido Más Por Más Gua
dalajara, le pregunté por qué
creía que podría ganarle a Al
faro el ayuntamiento, la capital
de Jalisco. Esto respondió:

"Porque me estoy presen
tando como soy; creo que la
gente ya cada vez logra distin
guir más entre los candidatos,
explora más, y creo que me
estoy presentando desde como
soy, en los spots llegué a presen
tarme casi la persona; y también
creo que por mis resultados,
creo que en un gran sector se ha
valorado mi trabajo como secre
tario de Finanzas (del también
fallecido gobernador Aristóteles
Sandoval); ser secretario no es
nada popular, y creo que dar el
paso a ser candidato habla de
que se hizo un buen trabajo. Yo
creo que me puedo presentar en
total transparencia en las urnas
como soy y con resultados. Ya lo
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dije, y muchas veces: hablar del
futuro cuando hay tanta deuda
del pasado (priista) para un
candidato es complicadísimo.
Lo único que tiene un candidato
es la palabra..."

De su contrincante, el hoy
gobernador Enrique Alfaro, me
dijo: "creo que es un tipo inteli
gente, nomás el problema es que
a veces se pasa de listo".
Y le pregunté por Padilla

López, dado que era un factor de
poder en Jalisco y su capital.

"Lo veo como un político
que tiene un nivel de influen
cia fuerte y, claro, que ha sido
un hombre que ha tenido un
protagonismo importante, creo
que es un gestor cultural que
nos envidian en todo el país...
Fui universitario, lo conozco
perfectamente; cuando fui
funcionario trabajé en mu
chos proyectos con él; hicimos
gestiones juntos en la Secretaría
de Hacienda a favor del Centro
Cultural Universitario. Tengo
una relación muy sana con él,
respeto su trabajo. Mi opinión es

que muchos estados quisieran
tener a Raúl Padilla, yo creo que
sí nos lo pelearían muchos para
los proyectos que ha hecho en
esta ciudad y le respeto ese valor
cultural, como valor cultural
universitario. De eso a que
tenga un nivel de influencua en
el gobierno o en otros poderes...
Creo que se le respeta, se le da
su lugar, pero tampoo es que
juegue un rol más allá de lo que
le corresponde en sus activida
des donde sí es influyente".

En el perfil que publiqué a
partir de la jornada que pasé
con él y de la entrevista que me
dio, me quedó claro que era un
candidato conflictuado por la
nostalgia que sentían los priis
tas, no él, del poder que se les
había escapado.

"Seguro estaría más a gusto
en el aula, o jugando con sus dos
hijas, o escuchando rock, pero
no aquí, donde todo es nostal
gia", escribí sobre Villanueva en
los mítines priistas.

Ojalá en la UdeG lo dejen
trabajar los nostálgicos.
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MALABARIS
TA. Que el PAN
haya tomado la
decisión de impug
nar ante el Tribunal
Electoral del Poder
Judicial de la Fede"
ración (TEPJF) la de
signación de dos
de los cuatro con*
sejeros del Instituto
Nacional Electoral
es. una acción qyS

Morena en la Cá
mara de Diputa
dos como cobar

de y poca Seria.
Dicen que Acción
Nacional votó a
favor en el Pleno, y
una diputada, de:
su bancada, fue
la encargada de
sacar de la urna el
¦sobre donde se in
saculó a la actual
presidenta; partici"
pó en todo el pro
:®S0 por el lo es
q® Señala ron el
actuar del partido
través de su presi
dente Marko Cor
tés Mendoza.
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Conectarse a la responsabilidad
La electromovilidad es un te

ma de la mayor relevancia pa
ra nuestro planeta. El creciente
cambio climático y la emisión
de gases de efecto invernade

ro, han impulsado que una problemá
tica global, tenga repercusiones en las
políticas aplicables al transporte, y con
secuentemente ha movido las preferen
cias hacia nuevas preferencias en el
mercado de vehículos. Ya lo había esta
blecido Joe Biden en su discurso en De
troit el pasado año; "el gran viaje por ca
rretera estadounidense, pronto va a ser
totalmente eléctrico". Y es muy en serio
como los Estados Unidos se han tomado

dicho tema, al grado que a tal visita a la
capital de la producción automotriz nor
teamericana, le siguió la promulgación
de una Ley que fomenta la inversión de
empresas en infraestructura de apoyo a
la industria eléctrica automotriz (mayor
mente en estaciones de carga), y ade
más promueve por igual diversos subsi
dios para el financiamiento parcial en la
construcción local de automóviles en di
cha modalidad de no combustión.

Pero la tendencia mundial parecería
que a veces demora su establecimiento
pleno en una América Latina que aún
genera resistencias. Es así que en nues
tro país, paulatinamente se van abrien
do las posibilidades para la construcción
de componentes y, se avizora que en un
futuro próximo, podrían estar integrados
diversos clusters de producción para la
fabricación de autos eléctricos. Sin em
bargo, la satisfacción local de un merca
do cada vez más demandante, depende
de la llegada de nuevos competidores y

la diversificación de marcas distintas a

aquellas que son consideradas como
tradicionales.

Llama la atención en lo particular, la
fuerza con la que llega al país una em
presa multinacional de alta tecnología,
dedicada a las soluciones de energía de
cero emisiones como lo es el grupo Chi
no BYD. Su arribo es un aliciente para
que un mercado de consumo medioalto,
tenga al alcance la mejor tecnología de
vanguardia en lo que respecta a electro
movilidad. Esto es una realidad ya que
la empresa ha dominado desde 2003
prácticamente todos los ramos tecnoló
gicos que implica este ramo de la indus
tria; desde la fabricación integral de ba
terías, motores y componentes lo cual la
hace una empresa con capacidades de
360 grados. Es de celebrarse que llegue
al país una empresa multinacional que
cuenta con poco más de 30 parques in
dustriales en Estados Unidos, Canadá,
Japón, Brasil y por supuesto China.

Esta llegada a México de una empre
sa que ya cuenta con un posicionamien
to en el mercado asiático y europeo, se
da en un gran momento después del
anuncio del establecimiento de la plan
ta deTesla en Monterrey. En contraste a
lo que ocurre en el norte mexicano, BYD
ya está en condiciones de abastecer el
pedimento de mercado mediante el lan
zamiento de tres modelos de alta gama.
Tal provisión virtuosa de producto auto
motriz, viene a afianzar la posibilidad
de un viraje más pronunciado hacia al
go que ya no es simple opción en el fu
turo: hoy los vehículos eléctricos llegaron
para quedarse.
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Iberdrola y AMLO se divorcian,
7

¿quien se queda con el perro?
Fue un divorcio de 6,000 millones de

dólares. La foto oficial con AMLO, Ro
gelio Ramírez de la O e Ignacio Sán
chez Galán, CEO de Iberdrola, quie
re sugerir cordialidad, pero la realidad

es otra: la relación es mala. Estamos ante la fo
to de un matrimonio que acaba de firmar la
separación.

AMLO tiene una lista de agravios. Iberdrola
colecciona los suyos. El presidente mexicano nun
ca le perdonó a la multinacional española que
hubiera contratado a Felipe Calderón como con
sejero. Además, está más que enojado con la for
ma en que el gigante eléctrico se aprovechó de
la figura de autoabasto para generar ganancias
extraordinarias con la venta de energía a sus "so
cios" en el autoabasto.

El coraje presidencial se convirtió en una mul
ta de la Comisión Reguladora de Energía ¡CRE)
por 9,000 millones de pesos en 2022 y en la ne
gativa a otorgar facilidades administrativas, por
parte del Centro Nacional de Control Eléctrico y
la CRE: permisos de conexión a plantas termina
das o autorización para funcionar bajo el esque
ma del Mercado Eléctrico Mayorista.

Iberdrola llegó a México atraído por las posi
bilidades que ofrecía la reforma eléctrica que im
pulsó Ernesto Zedillo. Creció en los sexenios de
Fox, Calderón y Peña. Invirtió en serio y convir
tió a México en uno de los mercados clave den
tro de una agresiva estrategia de expansión in
ternacional. Se convirtió en el mayor productor
privado de electricidad de México, con una par
ticipación de mercado de alrededor del 20%
¡comparado con 39%deCFEj,

Con la llegada de AMLO, se acabó el Méxi

co Lindoy Quenido para la firma española. En la
mañanera fue criticada varias veces. En las ofici
nas gubernamentales no encontró facilidades y
desde la CFE hubo reclamos y acusaciones de
malas prácticas. En la narrativa impulsada por
Manuel Bartlett, la debilidad financiera y opera
tiva de CFE fue causada por los abusos de algu
nos particulares, Iberdrola a la cabeza de ellos.
La empresa española trató de defender su

causa con cabilderos y abogados, pero no con
siguió casi nada. Le ayudó poco el Tratado de Li
bre Comercio de México con la Unión Europea,
que tiene menos obligaciones para México, en
el sector energético que el TMEC. A partir del se
gundo año de este sexenio metieron freno a las
inversiones. México se salió del corazón de la
eléctrica española. La prueba más contundente
de ello es que México quedó fuera del ambicio
so plan de inversiones 20232025. De 47,000
millones de euros, no había casi nada para Mé
xico, Mientras que Estados Unidos recibiría al
rededor de 23,000 millones. "Este país acaba
de anunciar un ambicioso programa de lucha
contra el cambio climático y además ofrece la
certeza jurídica y la seguridad regulatoria que
requieren nuestros inversores", dijo el año pasa
do Enrique Alba, director general de Iberdrola
en México.

El frenón a las inversiones se complementó
con la búsqueda de opciones de salida. El pro
ceso comenzó hace al menos un par de años.
La realidad es que México había ofrecido va
rios años de buenas ganancias, pero los años de
grandes vacas gordas se habían terminado. Aho
ra hay vacas más flacas y hay que ordeñarlas en
tribunales. No parecía fácil encontrar un compra

dor para activos valuados en miles de millones
de dólares. Estamos hablando de un país donde
hay dos leyes energéticas, una de 2014 que es
favorable al sector privado y otra de 2021, hostil
a la inversión privada, que no se puede aplicar
porque hay amparos de particulares que han lle
gado a la Suprema Corte de Justicia.

Basta de historia. Vayamos al acuerdo anun
ciado ayer. Iberdrola vende 13 plantas que equi
valen a más de 80% de su capacidad de gene
ración en México. El comprador será el Fondo
Nacional de Infraestructura, que depende de
la Secretaría de Hacienda. La operación de las
plantas quedará a cargo de la CFE, que amplia
rá su participación de mercado desde el 39 has
ta cerca del 55%. No queda muy claro que pa
pel jugará en la operación un fondo privado
llamado Mexican Infraestructure Partners. El mon
to de la operación será cercano a los 6,000 mi
llones de dólares. No significará deuda adicional
para CFE, que será una especie de arrendador
de las 13 plantas. AMLO celebra la operación
y la llama una renacionalización de la industria
eléctrica.

Antes de celebrar, nos queda por encontrar la
respuesta a algunas dudas razonables, ¿qué tan
eficiente será la CFE en el manejo de las plantas
adquiridas? ¿Podremos evitar que se vuelva un
caldero de números rojos? ¿Qué efecto tendrá es
ta desinversión de Iberdrola en el apetito de otras
empresas privadas por invertir... ¿México es un
gran mercado y necesita miles de millones de dó
lares de inversiones en el sector eléctrico? ¿Qué
pasará con las plantas de Iberdrola que no ven
dió? Luego de este gran divorcio, habrá recalen
tado. Mientras, ¿quién se quedará con el perro?
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Las 3 1 acusaciones
contra Trump
Donald Trump compareció ayer ante un juz

gado de la ciudad de Nueva York para
escuchar la acusación que contra él ha
hecho un gran jurado del condado de
Nueva York.

El expresidente estadounidense está acusado de co
meter 34 veces el delito de "falsificación de registros
comerciales en primer grado, en violación de la ley pe
nal 175.10". Estos son delitos mayores que se conside
ran más graves que un delito menor y conllevan una
sentencia de cárcel de entre uno y cinco años.
La acusación dice lo siguiente: "El acusado, en el

condado de Nueva York y en otros lugares, en o alre
dedor del 14 de febrero de 2017, con la intención de
defraudar y la intención de cometer otro delito y ayu
dar y ocultar la comisión del mismo, hizo y causó una
entrada falsa en los registros comerciales de una em
presa, a saber" y en seguida enumera las 34 falsifica
ciones que realizó u ordenó. Por ejemplo:

"Una factura de Michael Cohén fechada el 14 de
febrero de 2017, marcada como un registro del Fidei
comiso Revocable Donald J. Trump y mantenido por
la Organización Trump.

"Una entrada en el Libro Mayor General de Detalle
para el Fideicomiso Revocable Donald J. Trump, con
el número de comprobante 842457, y guardado y
mantenido por la Organización Trump.

"Un cheque y talón de cheque del Fideicomiso Re
vocable Donald J. Trump con fecha del 14 de febrero
de 2017, con el número de cheque 000138, y guar
dado y mantenido por la Organización Trump.

"Una factura de Michael Cohén fechada el 1 ó de

febrero de 2017 y transmitida en o alrededor del 1 ó
de marzo de 2017, marcada como un registro del Fi
deicomiso Revocable Donald J. Trump, y guardada y
mantenida por la Organización Trump.

De acuerdo con la acusación, Trump hizo pagos
para silenciar a tres personas que sabían algo sobre
su vida privada que podría perjudicar sus aspiracio
nes presidenciales, lo cual no tiene nada de ¡legal.
Su delito fue hacer esos pagos de manera secreta,
utilizando recursos de terceras personas y luego dis
frazándolos como si fueran gastos de sus empresas.
El primer pago se hizo por conducto del tabloide

sensacionalista National Enquirer, que en 2015 le
pagó 30,000 dólares a un exportero de Trump Tower
que ¡ba a hacer público que Trump tuvo un hijo fuera
del matrimonio.

El tabloide también le pagó 150,000 dólares a la
playmate del año 1998 de la revista Playboy, Karen
McDougal, por venderle en 201 ó la historia de su re
lación de 10 meses con Trump en 2006. El National
Enquirer compró los derechos de su historia para no
publicarla jamás.
El tercer pago lo realizó en 201 ó Michael Cohén,

el entonces abogado personal de Trump, quien le dio
1 30,000 dólares a la actriz de cine pornográfico
Stormy Daniels para que no hiciera público un en
cuentro sexual que sostuvo con Trump en 200ó, se
manas después de que naciera su hijo Barón. Co
hén, quien asegura que hizo el pago por órdenes
de Trump, recuperó luego su dinero cobrándole a la
Trump Organization honorarios por una asesoría le
gal que nunca realizó.
Trump se declaró ¡nocente después de escuchar los

34 cargos en su contra y después de salir del tribunal
se regresó Florida para desde ahí defenderse contra
sus acusadores y planear las siguientes acciones a to
mar para fortalecer su campaña presidencial,
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
O Instagram: ruizhealy
O Sitio: ruizhealytimes.com
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Remesa Paisano
De la operación de la red de satélites y la ofer

ta de servicios de telecomunicaciones para
las agencias gubernamentales encargadas
de la seguridad, la educación y la salud, po
cos se acuerdan. Menos, de Telecomm.

La Secretaría de Infraestructura ya traspasó esa ins
tancia a la Secretaría de Hacienda, donde apegados a
una legislación anacrónica habilitaron las antiguas su
cursales de Telégrafos de México y dieron paso a la Fi
nanciera del Bienestar, institución enfocada a cerrar las
brechas digitales... y captar dólares enviados por la co
munidad migrante radicada en la Unión Americana.
La fidelización de clientes radicados en localidades

con menos de 50,000 habitantes, es su principal obje
tivo. Y una tarjeta de débito para acceder a la red de
más de 1,700 sucursales —ubicadas en más de 50%
de los municipios del país, permitiría a sus usuarios
cobrar su dinero en efectivo en 292 con municipios
con ninguna otra presencia bancaria y 192 municipios
considerados de alta marginación.
La expansión de FinaBien, imparable. Tan sólo en

el 2022, los paisanos enviaron 58,000 millones de
dólares y este año —de acuerdo con las estimaciones
más conservadoras— rebasarán los 60,000 millones
de dólares. Además de la cobertura en zonas geográ
ficas donde otras remesadoras no tienen tanta presen
cia, FinaBien tiene otros elementos diferenciadores:
cero comisiones a personas beneficiarías por recibir
remesas; horarios flexibles de acuerdo con las necesi
dades de las comunidades; el monto máximo de pago
hasta por 7,499 dólares, el más alto del mercado, y
el mejor tipo de cambio y que fomenta la inversión de
las remesas en proyectos de inversión y esquemas de
ahorro, entre otros.
Con el programa Remesa Paisano, la promesa pre

sidencial, en ciernes. La inclusión financiera para las

familias más aisladas será posible a través del servicio
de envío y pago de dinero foráneo, de productos de
ahorro popular con los máximos rendimientos posibles,
el acceso a créditos para el consumo y el financiamien
to de actividades productivas.
Su enfoque no necesariamente aplica a los grupos

vulnerables de las comunidades más aisladas del país.
El Estado de México —enclavado en una región priori
taria para la FinaBien— recibió 3,000 millones de dó
lares en el 2022.

Tan sólo en Ecatepec fueron alojados 276 millo
nes de dólares, el año pasado. Los municipios rurales
que mayor cantidad de remesas reciben son Tejupilco,
AcambayyTemascalcingo; Ecatepec, Nezahualcóyotl
y Naucalpan, en la zona metropolitana del Valle de
México, yTianguistenco, Almoloya del Río y Xalatlaco,
de la Zona Metropolitana del Valle de Toluca
El Bajío, pero sobre todo Oaxaca, son otras zonas

prioritarias.
Adiós al modelo de conectividad digital —incluida

la fibra óptica— y los servicios satelitales de Telecom.
La nueva FinaBien podría absorber funciones actual
mente a cargo del Instituto Fonacoty de la Financie
ra Nacional para el Desarrollo Rural. Este nuevo siste
ma financiero quedará complementado con la plena
habilitación del Banco del Bienestar, a finales de es
te 2023.

Efectos secundarios
RETORNO. El exsecretario de Educación, Esteban
Moctezuma Barragán, recibirá la semana de pascua
en la Ciudad de México. Embajador ante el gobier
no de Joe Biden, el funcionario tendrá una actividad
pública dentro de dos semanas, con los socios de la
Americas Society, con los que celebrará el bicentena
rio de las relaciones diplomáticas entre México y Esta
dos Unidos.
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.Qué lecciones dejará
Edomex para 2024?
El primer minuto del 3 de abril comenzó la cam

paña para la gubernatura del Estado de Méxi
co. Por primera vez en la historia, gane quien
gane, la entidad será gobernada por una mu
jer y llegaremos a 10 gobernadoras: una cifra

histórica en la política nacional. En este proceso, rumbo
al 4 de junio, habremos visto decisiones y estrategias
políticas que pueden ser lecciones importantes de cara
a la campaña presidencial del 2024.
La primera estuvo en el método de selección de las

candidaturas. La alianza PRIPANPRD recurrió a la clá

sica negociación cupular. Los líderes de esos partidos,
el aspirante Enrique Vargas del PAN, y el gobernador
Alfredo del Mazo negociaron durante meses para final
mente designar a Alejandra del Moral. Seguramente
también se tuvo que dar una negociación al interior del
PRI para que del Mazo se inclinara por del Moral y no
por Ana Lilia Herrera.
Adicionalmente, Juan Zepeda de Movimiento Ciuda

dano, que tenía 1 ó% en las encuestas hace un mes, de
cidió no competir. La falta de recursos económicos, y la
nula posibilidad de ganar hicieron inviable su candi
datura. En virtud de que sólo se votará por goberna
dor (ni alcaldías, ni diputados locales) parecería que
no tuvo mayor costo político para MC el no presentar
candidato.

En lo que se refiere a Morena, si bien los líderes es
tatales dieron la batalla para que su partido (es decir
López Obrador) no se inclinara por Delfina Gómez, al
final el método de "la encuesta" se aceptó por todas las
partes. Días antes del inicio de la contienda, las prime
ras encuestas, sin MC en la elección, apuntan a que la
operación política de designar a Delfina fue acertada.
Rumbo al 2024 habría que analizar: ¿por qué la

alianza PRIPANPRD no realizó un proceso de compe
tencia entre aspirantes?, ¿podrían haber invitado a MC

a ese proceso?, ¿saldrán los votantes del PAN y el PRD
a votar por una candidato del PRI?, ¿el acuerdo cupular
de partidos genera entusiasmo entre ciudadanos y una
alta participación electoral? Asimismo, la alianza entre
PRIPANPRD es otra importante lección para 2024 ¿se
rá un incentivo eficaz para que los tres partidos cierren
filas y trabajen de manera coordinada?
También en Morena el proceso de selección dejará

preguntas: ¿habrá la misma disciplina entre los aspiran
tes presidenciales?, ¿cómo compensará Morena a Higí
nb Martínez —el otro contendiente dentro del partido—
por haber aceptado "cerrar filas" en torno a Delfina?,
¿será igual con quienes no ganen la encuesta para la
candidatura presidencial?
La elección del Estado de México siempre ha teni

do repercusiones de índole nacional, tanto por la di
mensión de la entidad ¡económica y demográfica) co
mo por ser la cuna del grupo de Atlacomulco. En 2023
la elección reviste una nueva importancia: si gana Ale
jandra del Moral sería la gobernadora de oposición
más importante del país y reconfiguraría las fuerzas al
interior del PRI; si gana Morena la derrota para la opo
sición será demoledora no sólo en términos del núme

ro de mexicanos gobernados hoy por la 4T, sino tam
bién por el peso simbólico de no haber sabido retener
ese último bastión.

Finalmente, para observar estas semanas, ¿qué pro
mesas de campaña hará cada candidato? Por sus dis
cursos de arranque de campaña Delfina parecería que
va por más 4T y sacar al PRI de Toluca. Alejandra del
Moral propone el Salario Familiar y evolucionar la polí
tica social de su entidad. ¿Son posicionamientos acerta
dos? El análisis minucioso post electoral del voto que ca
da una de ellas haya recibido dará una respuesta clara.
También esta información será una lección para las y los
candidatos presidenciales.
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De rispidos adioses
Pues con la novedad de que la despedida del hasta el lunes consejero del 1NE, Lorenzo
Córdova, no está siendo, como no lo fue su gestión a últimas fechas, tersa. Y es que el go
bernador de Veracruz, Cuitláhuae Garda aprovechó la carta de despedida que el ahora
académico le mandó en la cual le agradece su colaboración institucional en el tiempo en
que presidió el instituto y le respondió en tono duro. Por ejemplo, lo señala de haber sido
un funcionario que vivió con privilegios inconstitucionales, le dice que aún deberá acla
rar observaciones hechas por el contralor interno y hasta afirma tener una sonri sa por la
salida del funcionario. Córdova en su misiva hacía votos porque "se siga fortaleciendo la
institucionalidad democrática que tanto ha costado construir". Por ahí el episodio.

V chajes relevantes en la MPA
Así que la Motion Picture Association, organización encargada de representar a los seis
estudios más importantes de Estados Unidos en el mundo nombró a César Castillejos
como vicepresidente de Comunicación, Asuntos Públicos y Promoción para la región y
a Carlos Monroy como director de Promoción para México. El primero trabajó durante
más de 10 años en el sector público y ha ocupado altos cargos en el Poder Ejecutivo de
México, particularmente como asesor de comunicación del entonces presidente Enrique
Peña; el segundo se desempeñó durante 11 años en el sector público. Ambos se unen
al equipo de Gail MacKinnon, vicepresidenta Ejecutiva Sénior de Política Global y, nos
comentan, reportarán directamente a Carla Sánchez Armas, directora para América
Latina.

¿Delgado para la CDMX?
Más de uno levantó la ceja al leer un tuit en el que el gobernador de Michoacán, Alfredo
Ramírez Bedolla, destapó al dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, como "cor
cholata" para la Ciudad de México. "Mario Delgado sería un excelente candidato para la
CDMX ¿no creen?", posteó el mandatario en su cuenta de Twitter, junto a una fotografía
en la que aparece con el aludido. El destape o empujón es relevante, pues viene de uno
de los gobernadores de Morena relevantes. Nos aseguran que quienes levantaron una
ceja después levantaron la otra al ver que Delgado no se deslindó de ese destape, lo que
fue interpretado por muchos como que sí quiere ir por la capital del país. Si se confirman
sus aspiraciones, el líder del guinda se tendrá que medir con varios liderazgos locales de
la 4T que también suspiran por suceder a Claudia Sheinbaum.

Escalan delitos en Si naloa
En donde la incidencia delictiva se mueve en espiral ascendente es en Sinaloa, estado
que presenta alza en 11 delitos de alto impacto en los dos primeros meses de este año. En
la entidad gobernada por Rubén Rocha, el narcomenudeo un flagelo que afecta sobre
todo a los jóvenes se disparó en 83.3 por ciento, mientras que el robo a casahabitación
presenta un repunte de 119 por ciento. Y en otras cuatro modalidades de robo se observan
incrementos en este primer bimestre. Las cifras reflejan lo que se ha vivido en los últimos
días en este estado del norte, en donde hace dos días fue encontrado el cuerpo sin vida
de una joven que era Reina de la Ciruela y en donde el fin de semana un empresario y
dos turistas canadienses fueron baleados en un bar de Culiacán. Por apoyo federal, nos
dicen, no ha quedado. Así que el problema está en el gobierno estatal. ¡Uf!
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Solalinde 1Garduño 0
Pues con la novedad de que el padre Alejandro Solalinde ayer se anotó un punto al
anticipar antes que nadie el visto bueno que dio del Gobierno al proyecto de desapare
cer el Instituto Nacional de Migración, y en su lugar crear la Coordinación Nacional de
Asuntos Migratorios y Extranjería. Lo hizo después de reunirse en Palacio precisamente
con el Presidente. Es sabido que el encargado del albergue Hermanos en el Camino ha
sido crítico de Francisco Garduño, actual comisionado del hoy sacudido y rumbo a la
extinción INM, de quien, por cierto, anticipó que no se consideraría para la nueva etapa
de la política migratoria. Lo cierto es que ahora muchos aún se preguntan si Solalinde
podrá lograr que se cambie toda la política de contención, de la que también es crítico. Se
verá entonces si logra el 20... o se le anula el punto.

¿Nueva etapa INEgobierno?
Con la novedad de que ayer ocurrió en las oficinas del INE, algo que, nos comentan, hace
unos pocos días seguramente no habría podido pasar: la materialización de lo que ha sido
visto como el restablecimiento del diálogo entre el instituto y el gobierno. Una vuelta a
la página de la confrontación que ocurre un día después de la incorporación de cuatro
nuevos consejeros. Y es que la presencia del secretario de Gobernación Adán Augusto
López y de la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, en el lugar, para la firma
de un programa de seguridad en los procesos electorales, ha permitido que el Ejecutivo
mande la señal, en voz del encargado de la política interna de que "no podemos darnos
el lujo ni ser tan egoístas para no querer trabajar de manera coordinada", y que la nueva
cabeza del órgano electoral, Guadalupe Taddei, apuntara que "siempre lo pediré, en eso
no hay vuelta atrás, hay que pedir respeto y hay que dar respeto".
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ABRIR EL DIALOGO
MIGRATORIO

POR RAFAEL ROJ AS

En días de duelo por la muerte de
migrantes en Ciudad Juárez y crisis

de la política migratoria mexicana, es
frecuente escuchar el argumento com
pensatorio de que México se caracteriza
por su tradición de asilo en Iberoaméri
ca. Para no ir al siglo XIX, también lle
no de ejemplos, vienen a la mente los
exilios de los republicanos españoles
en los años 30 y 40, los de los revolucio
narios centroamericanos y caribeños
en los años 50 y los de los perseguidos
por las dictaduras militares de la Guena
Fría, entre los 60 y los 80.
Esa trayectoria es innegable. Como son innegables la Doc
trina Estrada, los asilos de Modotti, Trotski, Serge, Buñuel
o Matsumoto, el rechazo de México a la expulsión de
Cuba de la OEA y al embargo comercial, la solidaridad con
el gobierno de Salvador Allende en Chile y contra la dic
tadura de Augusto Pinochet, el respaldo a la Revolución
sandinista en Nicaragua, la creación del Grupo Contadora
a principios de los 80 y los Acuerdos de Paz de Chapulte
pec en los 90.

Paralela a esa tradición, corre otra de racismo y xeno
fobia en la política migratoria mexicana, como han do
cumentado ampliamente historiadores como Erika Pañi,

Daniela Gleizer y Pablo Yankelevich, entre otros. Dicha
tradición arranca con el artículo 33 de la Constitución de

1917 y arraiga en las regulaciones para el internamiento,
residencia o naturalización de extranjeros de múltiples
procedencias nacionales y étnicas.

En las primeras décadas de la Revolución mexicana
se produjeron masacres contra poblaciones chinas en To
rreón, Coahuila, y se aplicaron leyes contra inmigrantes
asiáticos y árabes en el estado de Sonora. En su estudio
de las leyes migratorias de 1909,1926,1934 y 1947, y su
aplicación, los académicos han encontrado una serie de
continuidades, relacionadas con dispositivos de restric
ción al internamiento, aplicados contra judíos y eslavos,
africanos y árabes, centroamericanos y caribeños.

Muchas de aquellas restricciones, que incentivan
maltratos y abusos, han prevalecido hasta hoy y se inten
sifican con los acuerdos migratorios más recientes entre
Estados Unidos y México. La política migratoria mexicana
ha acabado subordinada a Estados Unidos, especialmen
te, desde el periodo de ascenso del racismo y la xenofobia
de la administración de Donald Trump, que no ha tenido
una verdadera reversión durante el gobierno de Joe Biden,
más allá de la templanza discursiva.

En las conversaciones que pronto establecerá el go
bierno de México con otros de América Latina y el Caribe,
sobre asuntos migratorios, es importante que el tema no
quede circunscrito a un enfoque bilateral entre Estados
Unidos y su vecino del Sur. México tiene la oportunidad
de plantear la urgencia de una estrategia regional propia
par a desarrollar un tránsito de personas y familias, basado
en el respeto a los derechos humanos, que involucre, es
pecialmente a los países del Triángulo Norte: Nicaragua,
Venezuela, Colombia, Cuba y Haití.
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ESTRATEGIA DE DEFENSA DE UN AGRESOR:

EL CASO DONALD TRUMP

POR VALERIA LÓPEZ VELA

Ayer, el expresidente Donald Trump
fue vinculado a proceso por un

juzgado de Manhattan. El cargo es por
el pago de 130 mil dólares a la stripper
Stormy Daniels y coaccionarla para que
no revelara su relación extramari tal. Pa

rece un delito menor, pero es suficiente
para encarcelar al expresidente. Esto no
es impedimento legal para que sea can
didato del Partido Republicano.

Los últimos días, hemos estado en vilo esperando el
momento exacto en que ocurra lo que parece inevitable:
que un hombre que sistemáticamente ha desafiado a las
leyes estadounidenses, se haga cargo de sus fechorías.

La conducta de Donald Trump ha estado alejada del
respeto por las leyes; tanto como empresario como po
lítico, al expresidente no le importaba que sus acciones
fueran moralmente reprobables o ilegales. El narcisismo
exacerbado de Trump le hacía decir frases tan ridiculas
como "yo soy y seré el presidente de Estados Unidos".

Pero los últimos años, tras perder las elecciones frente
a Joe Biden, Trump ha visto cómo se acumulan las factu
ras de la justicia. Se estima que la fiscalía tiene más de 70
cargos preparados, aunque ayer solamente lo acusó de 37.

Frente aesto, ¿cómo ha reaccionado Trump? Jurídica
mente optó por declararse inocente. Pero, la jugada políti
ca es más perversa. Trump y el Partido Republicano han
decidido utilizar la estrategia DARVO, que es un mecanis
mo de defensa utilizado para evadir la responsabilidad
por el daño causado a otros.

Enpocas palabras, se trata de una táctica de confusión
para invertir la culpa. El concepto fue presentado por pri
mera vez en1997por Jennifer J. Freyd, Ph.D.,profesora de

Psicología en la Universidad de Oregon y fundadora del
Centro para el Valor Institucional.

En ese sentido, la reacción de Trump corresponde a
la típica justificación que ofrecen los agresores que son
culpables. Se conoce como DARVO por sus siglas en
inglés y tiene tres momentos fundamentales: Negarlo
todo Denial', Atacar al procedimiento, a la víctima,
a la institución y finalmente Invertir la culpabilidad y
hasta que la opinión pública confunda al agresor con la
víctima Reverse Victim/Offender,

Veamos un ejemplo:
D: (Negar) Trump se ha declarado inocente y "ha ne

gado todo".
A: (Atacar) Trump declaró ayer que: "Están usando la

justicia para ganar elecciones".
El expresidente aseguró que Joe Biden y el FBI están

"usando la justicia para ganar".
R: (Invertir) Trump señaló que "Biden también ha

tomado documentos desde la Casa Blanca y nadie hace
algo al respecto".

V/O: (Convertirse en la víctima). "El único delito que
cometí fije defender a nuestra nación de los que quieren
destruirla", sentenció el expresidente.

En el caso de un político o funcionario, la estrategia
DARVO puede plantearse de forma institucional. Esto
es, precisamente, lo que el Partido Republicano ha hecho
anopando al expresidente.

Esta estrategia me parece lamentable y signo inequí
voco de culpabilidad. Los ciudadanos estadounidenses, y
de todo el mundo, debemos preguntarnos si queremos
estados e instituciones que busquen la justicia o que se
conformen con las apariencias de ésta. Personalmente,
elijo la primera opción, porque no me gusta conformar
me con migajas éticas.
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CONSEJEROS. ELLAS
Y ELLOS SE LO GANARON

Las primeras participaciones de los nuevos
consejeros del INE abrigan la esperanza de

que si bien plantean cambios para el instituto, lo
que incluye su presupuesto, también son enfáti
cos en defender las esencias de la institución, las

cuales han sido una de las claves para el fortaleci
miento de la democracia.

Uno de los aspectos más importantes es que con los cuatro
nuevos consejeros, recordemos que son 11, se podría pasar a
segundo plano la beligerancia con la que el Presidente trata al
instituto. López Obrador ha tratado a toda costa de desacreditar
al INE, lo ha hecho con referencias y adjetivos en que no pare
ciera haber considerado que mucho de lo que es hoy el instituto
se debe al avance que se dio por las exigencias de la oposición,
las cuales fueron fundamentales para la institución que hoy se
tiene; no casualmente el instituto conserva altos niveles de cre
dibilidad y confianza.

Se espera que ahora el INE sea evaluado en su justa dimen
sión y ya no están ante el Presidente los fantasmas de Loren
zo Córdova y Ciro Murayama, quienes quizá en el extremo en
ocasiones lo que hicieron con sus opiniones y decisiones fue
defender al INE.

LOS PROBLE

MAS están más

que en el INE,
en lo que hacen

los partidos
políticos y otros
actores, quie
nes buscan ga
nar elecciones

sin escrúpulo
alguno
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No queda claro por ahora si los elogios presidenciales a la
nueva presidenta del INE se deben a lo que dijo o a buscar una
vertiente más para fustigar y señalar a los exconsejeros.

Es clave crear en torno al INE un mejor ambiente que permi
ta que se desarrolle. El instituto no podría trabajar con la mirada
sistemática del Presidente, quien con sus opiniones crea una
animadversión entre sus furibundos seguidores. Las redes se
convirtieron en este sentido en un campo de batalla en donde si
algo quedó en claro es que prevalecen los adjetivos por encima
de los razonamientos e intentos por buscar nuevas condiciones
para la institución.

La impugnación del Presidente y el Senado a la decisión del
ministro L.aynez, de cancelar la suspensión indefinida del Plan
B, puede ser uno de los primeros retos para los nuevos conse
jeros. El INE impugnó la propuesta presidencial ante la Corte,
habrá que ver cómo reacciona ahora ante la eventual nueva de
cisión que pueda tomar la Corte.

Lo que con razón se ve venir es una revisión de los dineros
que maneja el instituto. La nueva presidenta ya lo adelantó,
pero también planteó la importancia de que no se busquen aho
rros que pudieran afectar el desarrollo del proceso electoral. No
se pierda de vista que en el 2024 vamos a tener la elección más
grande que haya vivido el país a lo largo de su historia.

Se puede venir un lío grave y grande si quien gane las elec
ciones lo hace con sombras de duda. Significaría que dimos
pasos atrás y también nos echaríamos atrás en uno de los ele
mentos clave para entender el porqué nuestra democracia nos
sale tan cara, nos referimos a la confiabilidad y certidumbre.

Los candados cuestan. Su existencia se debió a la forma en

que se desarrollaban las elecciones con base a una justa exigen
cia de la oposición, esa misma que hoy está en Palacio Nacional.
No pasa de largo el alto costo de las elecciones, pero recordemos
que fue uno de los mecanismos que se encontraron en consen
so para que los procesos electorales tuvieran confiabilidad y
certidumbre.

Los problemas están más que en el INE, en lo que hacen los
partidos políticos y otros actores, quienes buscan ganar eleccio
nes sin escrúpulo alguno.

No vaya a ser que muchos se lleven un fiasco, porque resulte
que los nuevos consejeros terminen actuando con base en la
reglamentación del orden legal del INE como lo hacían los que
se fueron, no los vayan a terminar llenando de adjetivos.

RESQUICIOS.
Tiene muchas lecturas la carta del Presidente al primer ministro
chino. Mete a el país asiático en el mapa del fentanilo y en las
controversias MéxicoEU. Es también un guiño a China, habrá
que ver cómo se interpreta en EU que tienen una ruda y force
jeada relación con los asiáticos; habrá secuelas.

Twitter: @JavierSolorzano
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LORENZO Y CIRO

POR HORACIO VIVES SEGL

1 lunes 3 de abril se cerró un ciclo suEmamente importante para la demo
cracia mexicana.

Concluyeron su mandato en el Consejo General del INE los úl
timos miembros nombrados en 2014, cuando se transformó el
IFE en INE, la institución autónoma del Estado mexicano que
se encargaría ya no sólo de la celebración de las elecciones fede
rales, sino también estatales y municipales, en conjunción con
autoridades locales.

Concluye así un exitoso ciclo de 331 elecciones organiza
das por personal altamente especializado, con alternancias
partidistas determinadas exclusivamente por la voluntad del
electorado, sin conflictos postelectorales, y con una institución
cada vez más robusta y cercana a la ciudadanía mexicana.

Presenciamos también la renovación escalonada en la lla

mada "herradura de la democracia", cuyo arreglo institucional
permite la permanencia de consejeros electorales que cuentan
con experiencia en la dura y especializada tarea del arbitraje
electoral, al tiempo que, con la llegada de nuevos perfiles se
posibilita una renovación de la máxima autoridad electoral
administrativa del país.

Concluyeron su encargo Adriana Favela y José Roberto Ruiz,
pero específicamente hago énfasis en quienes por su profesio
nalismo, impronta y arroj o dej aron una profunda huella en INE:
Lorenzo Córdova Vianello, ahora exconsejero presidente, y Ciro
Murayama Rendón, ahora exconsejero electoral.

Es bien sabido que en los tiempos que corren, desafortuna
damente en no pocas ocasiones, en distintos puntos del planeta,
algunos regímenes emanados de procesos democráticos, una
vez que han llegado al poder, hacen todo lo posible para elimi
nar la institucionalidad electoral que les permitió obtenerlo, así
como socavar todo lo que represente equilibrio de poderes y
rendición de cuentas. Populismos que se enfilan hacia el auto

ritarismo, pues.
Los ataques contra el INE al igual que contra otros órga

nos autónomos, cuando no han podido ser colonizados por
incondicionales del régimen, y también ahora contra el Poder
Judicial fueron, en los últimos 4 años, de la más variada índole,
incluyendo descalificaciones permanentes desde el Palacio, re
cortes presupuestarios, intentos fracasados de cambios consti
tucionales, reformas legales inconstitucionales, amenazas
sobre la revisión de su actuación y, en el más ruin de los casos,
la promoción de denuncias penal es.

Revisar objetivamente el desempeño de Córdova y Mura
yama es suficiente para afirmar categóricamente que fueron
funcionarios ejemplares en todos los aspectos, incluyendo,
por supuesto, la absoluta imparcialidad en el desempeño de
sus cargos (de lo que es prueba su comportamiento en el pro
ceso electoral de 2018, que llevó al Poder Ejecutivo Federal a
quien hoy lo detenta). No obstante, nunca antes en la historia
de este país, la autoridad electora] había sido sometida a tan
injustificada y hostigante crítica y persecución, no sólo institu
cional, sino también personal. ¿Cuántas veces no escuchamos
los más facciosos, delirantes y falsos ataques contra Lorenzo y
Ciro por parte del régimen y sus personeros? Y, a pesar de ello,
supieron siempre defender, con argumentos, razón y arrestos,
al INE como institución medular de la democracia y del Estado
mexicano.

De forma muy simple, pero no desacertada, podemos decir
que en el ejercicio despótico del poder, hoy la clase política
mexicana se divide en dos: los que se someten y los que no se
dejan someter. Hay que reconocer que los nombres de Loren
zo Córdova y Ciro Murayama dignos referentes del segundo
grupo quedarán en la Historia entre quienes defendieron con
todas sus fuerzas, en un periodo de pulsiones autoritarias muy
marcadas, a la democracia mexicana.
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TRUMP, DE AQU
ALALUNA

POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

odos somos iguales ante laTrealidad.
De eso tienen la ilusión los periodistas, académicos,
políticos liberales estadounidenses y los dueños de
los medios opuestos al protagonista. Tal vez hasta
Donald Trump, el principal beneficiario de las fanta
sías del pueblo blanco, conservador y machista, quien
desde su intoxicantemente llamativo ánimo demues

tra que le será muy fácil aprovechar los ataques en su
contra: cree en lo que dice.

Más fácil es llegar a la presidencia así en el 2024
que para la NASA arribar de nuevo a la Luna. Y el con
traste entre el equilibrado Joe Biden y el toro de lidia
de peluca sembrada se acrecienta. Uno se escurre de
la bicicleta el otro sobre la basura toma vuelo y redes
pega como cohete.

Trump entra en la realidad como en la veintena de
ocasiones que ha ingresado protagonista de su propio
carneo a series de televisión y películas a lo largo de
su vida. Mal actor, pero extraordinario generador de
la polarización indispensable que define la política de
todas las épocas, antes incluso de que hubiera medios
de comunicación masiva o existiera la palabra "popu
lismo", siendo esta hija lejana de "demagogia".

El colombiano y el afrodescendiente, represen
tantes del poder judicial y de la fiscalía, quienes escu
chan los 34 cargos contra el impuro Trump, son vistos
como símbolos de "justicia poética" por los biempen
santes que son máximo jurado de este racista "demo
nio" corpulento que habita la cultura gringa desde
hace décadas; ha sido Presidente de Estados Unidos
y a pesar de los cronistas en contra, no parece haber

entregado un ápice de su altivez tóxica —be politicály
corred orfucking d/emientras se presenta volunta
riamente ante las autoridades en el bajo Manhattan
en donde lanzan señales de triunfo sus opositores y
aullidos de respaldo los simpatizantes.

Un segundo periodo presidencial a la vista si con
tinúa este ritmo de posicionamiento público. Otra vez.
"No culpable", se leía ya este martes en miles de

gorras y camisetas dispuestas para simbolizar todo
aquello que lo políticamente correcto ha marginado
sin vencer y eventualmente convencer. Un nuevo
negocio para recaudar más fondos. Trump habría
empleado 130 mil dólares para callar la aventura o epi
sodios con una estrella pomo. Cerdo lascivo. Trump
habría encubierto relaciones extramaritales con una

de las percibidas como semidiosas de la belleza de
Playboy. Infeliz adúltero.

Trump parece menos hipócrita y mentiroso que
Bill Clinton, quien negó todo hasta que Ménica afir
mó que tenía el vestido con semen procedente de
la lujuria del esposo de Hilary, una característica ni
demócrata ni republicana. Lujuria simple ante la cual
Estados Unidos o todos los estados nacionales tienen

mucho que decir, aunque nada que hacer como suce
de ante el fentanilo.

El acusado viajó en su jet privado desde Florida
para comparecer unos minutos y los cronistas en el
circo que le montan, sostienen que el policía al frente
de él no le sostuvo con amabilidad la puerta por que
ante la ley "todos son iguales en Estados Unidos".
Mientras tanto, la NASA prepara la nueva misión a la
Luna.
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[ ¿SERÁ? [
Sin diplomacia
Nos dicen que se abrirá un nuevo frente internacional entre
El Salvador y México, pues ante lamuerte de 40 migran
tes en una estación migratoria de Ciudad Juárez, el país
vecino acusó los hechos como crimen de Estado. Además,
El Salvador reprochó que las autoridades de ese país se en
teraran de lo ocurrido primero por redes sociales y no por
una comunicación oficial de las autoridades mexicanas.
Ya dicen que el presidente Andrés Manuel López Obrador
negó las acusaciones yjustificó que para eso es la Mañanera^
que la vean ¿Será?

Otro discurso, misma realidad
La llegada de Guadalupe Taddei a la presidencia del INE
representó un viraje total al discurso institucional, pues en
los tiempos de Lorenzo Córdova el Plan B era calificado de
autoritario, que destazaba al instituto y ponía en riesgo la
organización de elecciones libres. Ahora, la nueva narrati
va será acatar la resolución de la Corte, con el respeto a los
derechos laborales de los empleados del INE, un eufemis
mo para señalar que si la reforma electoral es avalada, serán
liquidados conforme a la ley ¿Será?

Negocio de alto riesgo
¿De qué se deshizo Iberdrola con el acuerdo que se anunció
ayer desde Palacio Nacional? Quienes conocen el sector
eléctrico comentan que hay de todo, desde plantas con

más de 20 años de operación hasta unas con pocos años
de servicio. Lo que es cierto es que son para generación de
energía a base de gas y la española las dejó ir sin mucha
pena, porque su visión es apuntalar su estrategia de pro
ducción de energía renovable y ya no por combustibles
fósiles. Si piensa que hay un ganador en el pleito AMLO
Iberdrola, silo hay, pero no es el medio ambiente, posible
mente tampoco el consumidor, ni mucho menos está en
Palacio Nacional. ¿Será?

En sintonía oficial
Sin informar y mucho menos preguntar a sus pares, el
jueves pasado día en que el Senado tuvo dos sesiones, el
presidente de la Mesa Directiva, Alejandro Armenta, usó
su calidad de "representante jurídico del Senado" para pre
sentar dos recursos de reclamación contra la controversia

del INE por el Plan B y de la suspensión que hizo el ministro
Javier Laynez a las reformas electorales. Dicen que Armen
ta sólo seguía órdenes desde Palacio. ¿Será?

Violencia imparable
La Semana Santa comenzó con actos violentos en algunas
de las principales playas del país. Justo en estas fechas de
reflexión, la realidad nos recuerda que hay un problema
que no se ha solucionado. ¿El sexenio entró en su etapa de
cuentaregresivaylos sueños de la república amorosa, junto
con la política de abrazos no balazos, parece que se queda
rán solo en un discurso?¿Será?
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Raúl Padilla emula al Cid Campeador en la UdG

joseurena2001@yahoo.com.mx

El Cid Campeador cabalga de nuevo
Lo hace en la pradera tapatía, don

de Raúl Padilla López acabó con su
vida pero dejó un imperio aceitado

para continuar vigente en su ausencia.
Este líder estudiantil, sobreviviente a ocho

Presidentes de la República y a ocho goberna
dores de Jalisco, los enfrentó a todos y no lo
venció nadie.

Ni siquiera Andrés Manuel López Obra
dor, a quien criticó Padilla López en oc tubre
de 2021 y le exigió respeto ala autonomía de
las universidades.

Sin alusión directa, en respuesta el tabas
queño calificó al jalisciense de conservador
y criticó el Premio Príncipe de Asturias entre
gado por España a la Universidad de Guada
lajara (UdG).
En abril pasado el de Macuspana fue más

crítico:
"Es un líder histórico, Padilla. Las últimas
Ferias del Libro de Guadalajara (FIL) han
sido dedicadas contra nosotros, pero no sólo

eso: traen a (Mario) Vargas Llosa, (Héctor)
Aguilar Camín, (Enrique) Krause y todos
ellos...".
Padilla le contestó con lo obvio: la FIL no

tiene filiación política porque, como la cultura,
es universaly fomenta mentes libres.

LOS CINCO CRUZADOS

A su muerte, siguió el silencio presidencial.
Desaparecido Raúl Padilla López, el otro

López (Obrador) no dedicó ni un mensaje
de condolencia o lamento por la pérdida de
un cruzado de la literatura.
Jamás lo consideró un hombre revolucio

nario a pesar de su historial más allá del con
trol ejercido sobre la UdG: en 1979 Jesús Re
yes Heroles le ofreció una diputaciónfederal
por el PSTylarechazó.
Ahora Padilla López hereda un acuerdo de

alianza de la Universidad con agrupamientos
de Morena, lo cual supone participación de
cargos pero sobre todo apoyo para confrontar
electoralmente al gobernador Enrique Alfaro.
Y sobre su testamento Padilla López man

tiene integrado el Grupo UdG, cuya confor
mación quedó patente ayer en torno a su fé
retro durante el homenaje en el Paraninfo de
la institución:

El rector Ricardo Villanueva como repre
sentante de su legado, su hermano Trinidad
Padilla López, el ex rector Marco Cortés, el
otro exrector Tonatiuh Bravo, y su hombre
fuerte Alfredo Peña.

No habrá fractura, al menos por ahora.

INGENIOSOS DE ADÁN
1. Las campañas de las corcholatas nos pue
den dar muchas sorpresas antes del dedo
presidencial.
Una de ellas está en redes sociales y fue

ideada por publicistas del secretario de Go
bernación, Adán Augusto López.
Una muñeca pregunta ante su imagen:
Espejito, espejito: ¿cuál de las corcholatas

encabeza las encuestas a la Presidencia de

este país?
¿Cuchareadas o sin cucharear?
Ay, espejito, no te hagas...
Y desfilan entre vapores Claudia

Sheinbaum y Marcelo Ebrard "ni por me
dio centímetro" y termina así:
Lamento decirte que Adán Augusto López

es quien encabeza las encuestas.
Veremos más historias similares.

Y 2. Las candidaturas no se construyen
con espectaculares de falsas sonrisas y fotos
retocadas tipo Ignacio Mier.
El poblano Alejandro Armenta, presidente

del Senado de la República, ha puesto acción
a su proyecto y el fin de semana se hizo acom
pañar del embaj ador de China, Zhang Run
Su plan es replicar este modelo para atraer

inversiones y en 2024 ganar la candidatura
con un gran paquete de proyectos con capital
extranjero para Puebla.
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La dudosa "segunda nacionalización" eléctrica

engranev@yahoo.com.mx//@adr¡aritrejo

No está claro sí el Gobierno mexi

cano realizó lo que el presiden
te López Obrador denominó la
"segunda nacionalización" de la

industria eléctrica o solo firmó como aval para
que un grupo de inversionistas extranjeros
pudieran comprar las 13 plantas de genera
ción eléctrica a Iberdrola.

Y no queda claro porque, fiel a su costum
bre, el Gobierno dio un anuncio a medias.
De acuerdoconmediosintemadonales, como

Reuters, la compra de las 13 plantas de Iberdrola
en México, 12 de ciclo combinado y solo una eó
lica, La Venta III, la realizó elfondo de inversiones
piivadoMéxicoInfrastnicturePaitiers (MIP) y el
Fondo Nacional de Infi aestr uctura (Fonadin) dio
lasgarantíasnecesariasparala operación.
El monto de la operación fue de seis mil

millones de dólares, que no estaban contem
plados en el presupuesto para este año.
MlPtendría como socio alBanco de Comercio

Exterior (Bancomext), que sería el responsable
de buscar a inversionistas extranjeros para in
vertir en infraestructura en nuestro país.

¿Qué porcentaje de MIP tiene Bancomext?
El dato no se conoce.

Pero mientras son peras o son manzanas,
si efectivamente los recursos los aportó MIP
para la compra, el Gobierno no será el dueño
de las plantas sino los inversionistas priva
dos que permitirían a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) operar dichas plantas, que
producen unos 8,500 kilowatts al año.
El Gobierno tiene que aclarar si los seis mil

millones de dólares saldrán de las arcas na

cionales y cómo se pagará la compra pues la
inversión no estaba contemplada en el presu
puesto para este año.
Y si no es el Gobierno el dueño, también se

tiene que aclarar quiénes son los nuevos due
ños y qué porcentaje tienen las instituciones
como el Bancomext en la operación.
Porlo pronto, eso de querer ser el Adolfo Ló

pez Mateos (el Presidente que nacionalizó la
industria eléctrica) de este siglo, puede esperar.

• • • •

La carta que envió el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador al presidente chino Xi
Jinping demuestra, entre otras muchas co
sas, que el Gobierno mexicano no tiene con
trol de los puertos nacionales.
Independiente del contenido anecdótico

de la misiva, el mandatario mexicano le pide a
Jinping que le haga la tarea al Gobierno.
"Acudimos a usted no para pedirle apoyo

ante esos groseros amagos (de congresistas es
tadounidenses que pretenden que su gobierno
declare como organizaciones terroristas a los

cárteles de la droga) sino para solicitarle que
por razones humanitarias nos ayude a contro
lar los envíos de fentañilo", dice la misiva.
"Sería un apoyo inestimable contar con la

información sobre quiénes importan esta sus
tancia (el fentanilo), en qué cantidad, en qué
embarcaciones, cuando sale de los puertos
chinos a qué puertos mexicanos llega y el tipo

específico de sustancia", solicita.
O sea que los chinos hagan el trabajo de

inteligencia que el Gobierno mexicano no
puede o no quiere hacer.
No, pues sí.

• • • •

Como sabe, hace cosa de dos semanas fueron
detenidos dos abogados ligados al expresidente
de la Cooperativa la Cruz Azul, quien es propie
taria del equipo de fútbol delmismo nombre.
Jorge Enrique Ortega Flores y Luis Miguel

Campos Díaz de la Vega fueron detenidos
y acusados de fraude procesal, es decir, de
mentir a las autoridades judiciales para bene
ficiarse de los fallos.

Ambos litigantes fueron los representantes
de Federico Sarabia Pozo, que se ha declarado
presidente de la cooperativa a pesar de que el
reconocimiento oficial, legal pues, lo tienen
Víctor Velázquez y José Antonio Marín.
Los litigios encabezados por los abogados

detenidos permitieron a Sarabia Pozo recla
mar la propiedad de varias instalaciones de la
sociedad cooperativa.
Parece que el gusto no le durará mucho

tiempo más.
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Todos los caminos llevan a Ovalle

La suerte de Ignacio Ovalle parece
haber terminado, quienes lo vieron
recientemente en su "oficinita" del

Instituto Nacional para el Federalis
mo y el D esarrollo Municipal aseguran que su
ánimo ha cambiado y que se ve preocupado,
sobre todo porque ha buscado audiencia con
su amigo el Presidente, y no lo ha querido
recibir... el mensaje parece bastante claro, la
confianza presidencial comenzó a agotarse.
Cuando el escándalo por el fraude millo

nario en Segalmex comenzó a crecer, se es
cucharon palabras de confianza y respaldo
del mismo López Obrador hacia quien fue
su primer jefe en el servicio público, lo que
muchos interpretaron como un: "a Nachito
no me lo toquen", y así fue durante algún
tiempo.
Pero ante la contundencia de las pruebas ya

se baraja la posibilidad de entr egar su cabez a,
evaluando cuál sería un golpe mayúsculo
para la Cuarta Transformación: mantener
en la impunidad al amigo del Presidente o
castigar la corrupción de un personaje que él
mismo ha defendido hasta el cansancio.

En una primera etapa, cuando los caminos
de las investigaciones iban hacia Nachito, se
siguieron pesquisas que lo rodeaban, pero
quienes conocen las indagatorias aseguran
que sería imposible y hasta negligente no in
vestigarlo.
En el caso Segalmex, varios nombres de

cercanos le fueron reportados al inquilino de
Palacio Nacional, incluyendo el de su amigo y

casi "hermano" Julio Scherer Iban a, a quien
se le acusaba de participar en los negocios de
Seguridad Alimentaria Mexicana, por medio
de los negocios de la leche, específicamente
a través de Bernardo Fernández Sánchez,
director de Operaciones de Liconsa.
Se decidió entonces enfocar las baterías

de la investigación y de los procesos judicia
les contra el extitular de la Unidad de Admi

nistración y Finanzas del organismo, René
Gavira Segreste; éste, como una especie de
Oficial Mayor, firmaba todos y cada uno de
los contratos cuestionados, por lo que parecía
sencillo vincularlo a proceso.
En este espacio adelantamos que la jugada

se obseivaba también peligrosa para los inte
reses de AMLO, por la sabida documentación
que Gavira Segreste guarda sobre su otrora
jefe, Ignacio Ovalle, involucrado en compras
que se pagaron por adelantado y que termina
ron siendo mera simulación.

Gavira hoy se encuentra libre y amparado
por la justicia, a pesar de los tres procesos ju

diciales en los que se ha visto involucrado. Por
otro lado, Ovalle cae de la gracia presidencial.
"Si tiene responsabilidad, tiene que asumir

la", es la frase que suelta ahora el Presidente
cuando se le cuestiona sobre su otrora jefe
en el Instituto Nacional Indigenista. Aunque
sigue asegurando que su gran amigo fue víc
tima de una traición; sobre todo de aquellos
funcionarios que, como él mismo, vienen del
viejo régimen priista.
#LOBOSAPIENSSAPIENS
EL PRESTANQMBRES...

Con la orden de aprehensión cumplimentada
contra Fernando Zurita, dueño de la polémica
firma Servicios Carregín, las llamas de la ho
guera se ven cada vez más cercanas al amigo
presidencial; sobre todo porque ministerios
públicos tienen enfrente una línea, la de que
presuntamente Zurita era el prestanombres
para los negocios del director.
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El valor de la pausa espiritual

@monroyfelipe

Vivimos en una sociedad que no
conoce el sosiego; todos nuestros
días son una sucesión imparable
de acontecimientos; a donde va

yamos, el ruido y la saturación parecen lo
normal; además, gracias al acceso digital, es
casi imposible despegarse de las pantallas y
de todo el infoentretenimiento al alcance de
nuestras manos.

Pero el ser humano tiene una natural vin

culación con el descanso, con el ayuno, con
el silencio y con la contemplación. Y aun
que todas esas realidades suenan antiguas
o imposibles en nuestro agitado mundo, la
religión y la espiritualidad parecen ser las
últimas verdades antropológicas que valo
ran la pausa; el verdadero alto silencioso de
la hiperactividad. Por supuesto, los "días de
guardar" nos recuerdan que el tiempo libre
no es sólo para llenarlo de actividades sino
para liberarnos del yugo del trajín.
En esta época se nos dice que toda acti

vidad que hagamos está obligada a tener
una finalidad, una utilidad y un propósito

o peor que debe ser exitosa o redituable. Y,
sin duda es sumamente importante poder
gozar y alegrarse de todo lo que se trabaja, se
produce o se conquista; pero sin el contraste
con el descanso, lo natural y lo puro, la vida
se vuelve mecánica, utilitaria y comerciali
zable. Toda la creación se torna mercancía,
incluso las personas.
Por eso es importante atender la oportuni

dad que nos ofrece la pausa religiosa; porque
para los creyentes'los días santos' son mucho
más que un descanso laboral, son días en que
se busca trascender la mundanidad de la

vida. Estas pausas ayudan a recordar que no
somos animales intentando sobrevivir sino

humanos comprendiendo y asimilando la
compleja dimensión de estar vivos.
Para ello, se requiere poner la mirada en

la naturaleza, en su fugacidad y su trascen
dencia; en los congéneres, en su dignísima
individualidad y su absoluta semejanza con
nosotros; en lo etéreo, porque sólo ahí se
encuentran las ideas que nos animan a es
forzarnos y a construir vida; y en lo sagrado,
porque en su misterio se comprende el ver
dadero sentido de la esperanza, lajusticia, la
caridadypaz.

"DirectorVCNoticias.com
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Elección de presidentes municipales inédita

El 2 de junio de 2024, tenemos una
cita: las elecciones donde contrato

remos a un presidente de la Repú
blica, 128 senadores, 500 diputados

federales, nueve gobernadores, 31 congre
sos locales, 16 alcaldías chilangas y mil 580
ayuntamientos.
cano a los ciudadanos, pero también esta
rán enjuego las regidurías y sindicaturas.
Esas listas, donde aparecerán los candi

datos oficiales, le corresponden general
mente a los jefes políticos de las distintas
entidades, es decir, a los gobernadores. Los
que tienen buenos números en las encues
tas buscarán la reelección, y desde hace mu

chos meses inició esta carrera para lograr
aparecer en las boletas.
Pero la elección que se aproxima será

muy distinta a las que hemos experimen
tado en los últimos años. De entrada, hoy
tiene el Gobierno federal 22 mandatarios

estatales afines y después del cuatro de ju
nio de este año, podríamos hablar de 23
gobernadores cercanos a la 4T.
Es decir, los que hacen política local, en

ejidos, colonias, barrios y pueblos hoy tie
nen que hacerse ver por gobernadores
guindas. Hace unos años eran multicolo
res, hoy en su mayoría, son simpatizantes
del Movimiento de Regeneración Nacio
nal.

En otras palabras, los panistas, perredis
tas, priistas que se sienten huérfanos po
siblemente los veremos afiliados, o coad
yuvantes, con Morena. Muchos activistas
y reservas del denominado grupo Va por
México, al saberse derrotados, pero ansio
sos de seguir haciendo política, saben que
tiene que ser ahora con otros logotipos y
defendiendo otras ideologías.

En alguna entidades ya hasta desapa
recieron las oficinas de sus expartidos y
la popularidad de Marko Cortés, Jesús
Zambrano y Ali ta Moreno no rebasa ni 2%.
Seremos testigos de una jornada elec

toral inédita, donde por un lado habrá una
gran polarización enlas redes sociales, pero
donde las encuestas serias y las probabilida
des para la oposición son casi nulas.
Los mexicanos tenemos un arma funda

mental con nuestro voto, donde podemos
equilibrar las cosas, pero los partidos oposi
tores se están quedando sin militantes obien,
unos ya viven resignados de que en 2024,
nada se puede hacer.
Esos mil 580 ayuntamientos han sido es

cenario de batallas electorales cada trienio,
pero ahora las condiciones cambiaron: casi
24 gobernadores de un color e ideología, la
oposición como avestruces (con la cabeza
debajo de la tierra) y gobernadores que no
quieren pelearse con el dueño del balón.
Insistimos, se aproxima una elección de

presidentes municipales inédita.
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PILOTOS SIN CERTIFICACIÓN
Y UNA PROBLEMÁTICA
SOCIOEDUCATIVA

La nueva flota aérea del

Gobierno de Samuel García

no despega debido a ciertas
irregularidades.

Nos dicen que la
certificación de las licencias

de los pilotos está vencida,
acreditación que otorga la
Escuela de Aviación. Este

requisito es muy importante,
pues si no se cuenta con esto,
en caso de accidente el seguro
no será válido.

O sea que, si se presenta
algún incendio forestal en esta
Semana Santa, estas aeronaves
no se podrán utilizar, ni
siquiera la que está asignada a
Protección Civil.

Pero el tema no queda
aquí, ya que, nos comentan,
los helicópteros no cuentan
con el mantenimiento

requerido, situación que
debe resolver Mónica

Alejandra Tapia Treviño,
directora de administración

de la Subsecretaría de

Administración estatal.

El mantenimiento es esen

cial y no debe quedar a la deri
va, pues además, todo apunta a
que tendrá un costo adicional.
Veremos si en los próximos
días se ponen al corriente.

UNA PROBLEMÁTICA
SOCIOEDUCATIVA

Nuevo León está pasando por
un problema socioeducativo
en los planteles escolares.

No es nada nuevo que por
redes sociales se viralizan

vídeos de jóvenes peleando,
algo que, sin duda alguna,
se tiene que atender de
inmediato. Este problema
perjudica gravemente el
proceso de enseñanza
aprendizaje y las relaciones
sociales en el aula entre

compañeros

Este tipo de violencia se
encuentra generalizada a

nivel nacional, donde existen
estadísticas preocupantes; por
citar un ejemplo, el 46 por ciento
de los varones y 39 por ciento
de las mujeres han insultado a
sus compañeros de clase.

Por ello, la mediación seria el
punto de partida para evitar más
violencia entre estudiantes en

la entidad.

El catedrático de la Facultad

de Derecho de la Universidad

Autónoma de Nuevo León,
David Rodríguez Calderón,
recibió un reconocimiento por
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SC JN) por ser un
referente en este tema.

El abogado nos dice que
presentó un libro en la Casa de
la Cultura Jurídica de la SC JN,
en el que habla de la mediación
como elemento inherente

a combatir el conflicto y la
violencia generada en planteles
educativos.
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Todos quieren salir en la foto
Nos comentan que ante la ausen
cia de "corcholatas" bien defini

das por parte de la oposición a
estas alturas de la carrera pre
sidencial, prácticamente todos
los aspirantes de la coalición Va
por México (PAN, PRI y PRD)
andan buscando colarse en la foto

y en los eventos de campaña de
sus compañeros candidatos a
las gubernaturas en el Estado de
México y Coahuila

Esto, además de algún ja
loneo interno, podría hasta
generar sanciones de los órganos
electorales por posibles actos
anticipados de campaña. Ya ve
remos quiénes de los aspirantes

quedarán solo como suspirantes.
Atentos.

Buen augurio

La renovación de la presidencia
del Consejo General del INE,
junto la llegada de tres nuevos
consejeros, parecen haber atem
perado los ánimos, al menos de
momento. Y lo que hasta hace
unas semanas hubiera ocasiona

do todo tipo de especulaciones y
hasta golpeteo político, parece
tomarse con institucionalidad.

Esto por la postura que tomaron
los consejeros, quienes fueron in
vitados a la sede de la Segob, por el
secretario Adán Augusto López,

pero rechazaron acudir a Bucareli.
aunque extendieron la invitación
al funcionario para que acudiera a
las instalaciones del INE. Sin duda

se trata de un buen augurio que,
en aras de tratar la creación de

un comité para tratar las eleccio
nes de Coahuila y el Estado de
México, Adán Augusto haya toma
do la palabra para acudir al órgano
electoral, siendo la primera vez.
Al menos en estos primeros días,
parecen soplar otros vientos.

Siguen ventilándose
anomalías

La Oficialía Mayor del estado,
de Hidalgo, hoy encabezada

por Edgar Orlando Angeles
continúa ventilando las ano

malías de la administración

del gobernador Ornar Fayad,
quien dejó el cargo en 2022.
Entre las irregularidades más
recurrentes y que se están
revisando con lupa están mu
chos contratos celebrados para
la adquisición de software, por
Cierto, el mayor insumo que se
compró en el sexenio pasado,
Gran parte de las licitaciones in
volucra a la Oficialía, aunque se
ha dejado entrever que hay otras
dependencias involucradas, por
lo que las indagatorias segura
mente alcanzarán al exgoberna
dor priista.
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Edgar F. Garza Ancira
SBÉlilti» dé erni>f#fÍS
y c^sKciosiiacaxáctH:
multinacional, asi eortt©
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SEFGftNCIRA
Un destino perfecto para los
turistas que buscan playas, zonas
arqueológicas, comida, diversión
y negocios es sin duda México,
que durante 2023 espera ser
visitado por 39.4 millones de
turistas, generando una derrama
económica de 164 mil millones

de dólares.

Para darle mayor impulso al
sector turismo, la Jefa de Gobier
no Claudia Sheinbaum encabezó

la edición 47 del Tianguis Turísti
co 2023, algo inédito puesto que
por primera vez en su historia se
realiza en la Ciudad de México,
siendo una importante platafor
ma de promoción y negocios
para el país.

El Tianguis Turístico es un
evento destinado para que se
generen negocios con la mayor
interactividad en un mismo

espacio: mil 113 compradores
nacionales e internacionales, mil

97 expositores de 522 empresas,
representantes de las 32 enti
dades del país, 15 mil visitantes
asociados a empresas nacionales
e internacionales.

A lo anterior se suma la

asistencia de más deocho mil

miembros del sector, proceden
tes de más de 60 países de los
cinco continentes, a quienes se

les mostró la enorme variedad

de productos y servicios con los
que se cuenta en México para ser
considerado el destino número

uno de los viajeros nacionales e
internacionales.

Asimismo, para la Ciudad de
México representó una excelente
oportunidad para formar alianzas
estratégicas y como una enorme
oportunidad para fortalecer su
posición como una de las entida
des más dinámicas y turísticas
del mundo.

De acuerdo con datos oficiales,

el turismo representa el 9,1 por
ciento del PIB de la Ciudad de

México y el 18,7 por ciento del PIB
Turístico nacional y se soporta en
más de 300 mil microempresas
dedicadas directamente a este sec

tor, que aportan el 14 por ciento de
los empleos de la capital del país.

A iniciativa de Claudia

Sheinbaum se acercó el evento a

los ciudadanos a través del Festi

val Turístico instalado en Paseo

de la Reforma que mostró de ma
nera gratuita la cultura, artesanías
y expresiones artísticas de las 32
entidades del país.

El Tianguis permitió conocer
novedades y propuestas regiona
les y estatales como el nuevo tren
turístico de Sinaloa que presentó

el gobernador Rubén Rocha
Moya; o la propuesta de poblado
res del municipio Felipe Carrillo
Puerto de Quintana Roo respal
dados por su gobernadora Mara
Lezama, para la construcción de
una carretera que los conecte al
mar, o bien, con Veracruz.

El sector turístico en México

es un sector consolidado, ya que
hoy somos el segundo país a ni
vel mundial solamente superado
por Francia.

Considerando lo anterior,

¿Crees que la industria del
turismo es el mayor captador de
divisas y generador de fuentes de
empleo en México o consideras
que hay otros sectores más im
portantes que ayudan al fortaleci
miento de nuestra economía? ¡Me

gustaría conocer tu opinión!
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UNA NUEVA NACIONALIZACIÓN
El Gobierno de Andrés Manuel Ló

pez Obrador anunció un acuerdo
con la empresa española Iberdrola
para comprar 13 plantas genera
doras por casi 6 mil millones de
dólares Destaca que ello regresará
a la Comisión Federal de Electrici

dad (CFE) al principal generador
de energía en el país, por lo que lo
Consideró una nueva nacionaliza

ción del sector

El mandatario agradeció la
disposición de Ignacio Sánchez
Galán, presidente global de Iberdro
la, y su gerente en México, Enrique
Alva, pues reconoció que "hemos
tenido algunas discrepancias,
pero el diálogo lo puede todo. El
diálogoy labuenavoluntad De
esas diferencias, esas discrepancias

surge algo que es extraordinario,
repito: histórico".

Tanto el presidente como Roge
lio Ramírez de la O, secretario de

Hacienda, expusieron que estas 13
plantas tendrán un valor estimado
en 5 mil 943 millones de dólares,

operación que no se concretará en
alrededor de cinco meses y que no
impactara la deuda pública nacio
nal ni de la CFE, pues se capitaliza
rá mediante el Fondo Nacional de

Infraestructura

Con esto, la CFE pasará de
generar el 39.6 al 555 por ciento de
toda la energía eléctrica de México,
Destaca la región noreste donde
su participación se incrementa

del 6.7 al 44.8 por ciento. Junto a

nuevas plantas e hidroeléctricas.
el Estado mexicano mantendrá, a
finales del sexenio, alrededor del 65

por ciento de toda la generación
de energía eléctrica.

Además de garantizar que 'ton
esto resolvemos para el corto y
mediano plazo todo el consumo
de energía eléctrica que requiere el
país en pleno crecimiento", López
Obrador anunció su compromiso
de que no aumenten sus precios
hacia finales de su sexenio.

DISMINUYEN ASALTOS, PERO»

El robo en las estaciones de

servicio de venta de gasolina en
el país está prácticamente con
trolado, así lo aseguró Jorge Luis
Pedraza Navarrete presidente de
la Asociación de Distribuidores de

Gasolina y Lubricantes (Adigal).
El representante del gremio de
gasolineras sostuvo que el robo
que se continúa registrando es a
través del modus operandi que se
conoce como "cargas y te vas", es
decir, aquellos automovilistas que
no pagan la gasolina que cargaron
para sus vehículos. En Contraparte,
los asaltos a los despachadores de
estas estaciones han sido práctica
mente erradicados, ya que debido
a la creciente digitalización, cada
vez hay menos efectivo en mano
de quienes atienden en las estacio
nes de servicio.
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> Encuentro de líderes de
Latinoamérica se realiza

hoy, a petición del presi
dente López Obrador, pa
ra revisar con nueve de

sus homólogos el plan re
gional para combatir la
inflación, sobre todo en
alimentos. A la videocon
ferencia se conectarán el
brasileño Luiz Inácio Lula

Da Silva el cubano Mi

guel Díaz Canel el bolivia
no Luis Arce, el argentino
Alberto Fernández el co

lombiant Gustavo Petro

y la hondureña Xiomara
Castro entre otros.

> El oaxaqueño David Colmena
res debe soltar a los sabuesos de

la ASF, para revisar las irregulari
dades que en poco tiempo se han
suscitado por Antonino Morales
Toledo y Farid Acevedo López
secretarios de Administración y Fi
nanzas de Oaxaca, personajes de
dudosa reputación. La 4T llegó al
estado con una ola de corrupción.

> En el cierre de su presentación de
plan de gobierno, el candidato de la
alianza Va por Coahuila, Manolo
Jiménez, lanzó un guiño al pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador. Aseguró que trabaja
rá en coordinación con el gobierno
federal, en caso de ganar la con
tienda. Lo dice el puntero en las
encuestas.
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> Todo listo para
que este miér
coles el embaja
dor mexicano en

Rusia, Eduardo
Villegas, presen
te sus cartas cre

denciales ante el

presidente de ese
país, Vladimir
Putin La ceremo
nia será en la Sala

de Alejandro del
Gran Palacio del

Kremlin, y otros
16 diplomáticos
de igual número
de países harán lo
propio, incluido el
de EU.

> Se está regando el
rumor de que el ti
tular del Organo In
terno de Control del

INE, Jesús George
Zamora, se per
fila para ocupar la
Secretaría Ejecuti
va que dejó vacante
Edmundo Jaco

bo. S in embargo,
nos hacen ver, en la
oficina de la presi
denta del organis
mo electoral, Gua
dalupe Taddei, ni
enterados están.

Así que ya sospe
chan de dónde salió
la versión.
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LA PRESIDENTA DEL INE
VA POR AUSTERIDAD,
NO POR EL PLAN B

ocas veces, como en días recientes o
en jornadas electorales, se había visto
tanto movimiento, tanto ajetreo, en las
instalaciones del instituto Nacional

Electoral.

No era para menos. Después de
nueve años se dio el relevo en la pre

sidencia del organismo y en tres de sus consejerías.
Pero, como es de todos sabido, no fue un trámite común,

mucho menos sencillo, porque le antecedió el proyecto
del presidente López Obrador para concretar una Reforma
Electoral que pasaba por el cambio radical del instituto.
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Como nada pudo materializarse y tampoco terminó
de ponerse en marcha el Plan B, los nuevos consejeros y
su presidenta, Guadalupe Taddei, fueron seleccionados
por sorteo. Todo al estilo 4T.

Consuma cloel proceso,Taddei,junto con sus colegas
Rita Beil López, Jorge Montaño y Arturo Castillo, tomó
posesión de su nuevo encargo. Fue la primera vez que una
mujer se sentó en el centro de lo que han denominado la
"herradura de la democracia" (por la forma que tiene el
salón de sesiones del Consejo General).

En su discurso, la funcionaría de origen sonorense
llamó a revisar el costo de la democracia porque piensa
que es un clamor de la sociedad.

Habló de analizar el presupuesto del
máximo órgano electoral.

Quienes conocen del tema electoral y
han coincidido en algunos proyectos con
ella, consideran que su bandera será sin
el u el a el tema de la austeridad, a I go q u e h a
machacado todo el tiempo López Obrador.

Se obsen/a una coincidencia con Palacio

Nacional, lo que falta ver es cuál será la ruta
que seguirá, porque parte importante de la estructura
ele la presidencia del INE quedó vacía tras la salida ele
Lorenzo Córdova

Uno de los desafíos será nombra ral secretario ejecutivo,
cargo que dejó vacante el polémico Edmundo Jacobo.

No es cosa menor, porque, como no queriendo, varios
personajes de Morena han sugerido perfiles y nombres,
sin que necesariamente les haya hecho caso.

El segundo tema que debe resolver de inmediato
es lo relacionado con las controversias que presentó el
organismo en contra del Plan B ele la Reforma Electoral.

Aunque desde el primer momento que llegó a sus nue
vas oficinas, trascendió que no entrará a esa polémica.

Dejará que todo corra por los cauces legales para
evitar un desgaste innecesario ante la opinión pública y

los partidos políticos. Algo que falta ver cómo lo tomará
López Obrador, porque en los nuevos consejeros dejó
caer la instrumentación ele su Plan C en materia electoral.

mmm

Hace unos días, a un alto funcionario ele Palacio Nacional
se le escuchó decir que el senador Ricardo Monreal
se equivocó con su estrategia ele convertirse en el hijo
desobediente ele la 4T.

El reclamo permanente que mantuvo porque no fue
considerado como corcholata presidencial, lo llevó por
tocias partes y cada que puede lo hace notar. Sigue en
pie su deseo de entrar a la contienda, aprovechando las

coyunturas que se le presentan, como la
tragedia de migrantes Ciudad Juárez.

El zacatecano tiene una semana pidiendo
la comparecencia de los secretarios Adán
Augusto López y Marcelo Ebrard, para
que expliquen las responsabilidades de sus
secretarías en aquellos hechos tan lamenta
bles, pero no han querido engordar el caldo
y siguen sin responder.

• ••

El diputado Antonio Pérez Garibay, padre de Checo
Pérez, fue uno de los personajes que acudió al funeral
de Raúl Padilla. Su presencia llamó poderosamente la
atención por ser muy cercano a López Obrador, quien se
convirtió en uno de los mayores críticos del exrector de
la U de G. Además, muchos ven a clon Antonio como uno
de los más fuertes prospectos de Morena para contender
por la gubernatura de Jalisco en 2024.

• ••

Y como dice el filósofa... Nomeacuerda: "Quien trata
y contrata, a cumplirse cita".
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ás de 300 mil abejas muertas repen
tinamente al inicio de este mes, sin
una razón todavía explicada, tienen a
los apicultores de Hopelchén, Cam
peche, desconcertados, indignados
y empobrecidos.

Es una tragedia mucho más grande
de lo que suena y no es la primera vez que sucede en
México.

En 2022, en Quintana Roo, murieron 2 millones de los
insectos más importantes del planeta, envenenados por
el finopril que contienen los pesticidas que usan otros
productores agrícolas.
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Sin abejas, simplemente no hay vida ni humanos. Así de
claro. La FAO dice que de los 100 cultivos que proporcionan
el 90 por ciento de los alimentos en todo el mundo, 71 son
polinizados por esas diligentes obreras.

Así, lo que está sucediendo en Campeche debe inves
tigarse a profundidad, entenderse, corregirse y tomar las
medidas necesarias para que no se repita.

Poniendo El Dedo en la Llaga, el representante c!e la
Unión de Apicultores indígenas Cheneros, Ermilo Maas
Ek, expone las causas probables más evidentes.

Una es la forma intensiva en que la comunidad meno
nita de la región hace el cultivo de granos. "Habían levan
tado la siembra de soya y pusieron la de
sorgo, entonces el sorgo cuando estaba en
floración, las abejas estaban pecoreando.

El menonita fumigó cuando las abejas
estaban agarrando el polen de ese cultivo.
Nosotros fuimosal apiarioen latarcleyes
taba el tiradero de abejas", cuenta Maas Ek.

El uso de agroquímicosy pesticidas sin
los controles correctos acelera la produc
ción, pero también es letal para las abejas
y los nutrientes naturales del suelo.

El problema es aún mayor porque esa práctica está
extendiéndose a otros cultivos de la región, como el pepino.

Todavía más, la presencia en la zona de BayerMon
santo, la mayor productora transnacional de glifosato, es
parte de la ecuación.

La revista científica Proceedings ofthe National Aca
demyofSc/'encesclocumentaestucüosclela Universidad
de Texas que concluyen que ese herbicida mata a las
abejas, dañando sus sistemas inmunológicoy digestivo.
Aquí mismo, en este espacio, documenté el 18 de enero
pasado que esa empresa fue condenada en 2019 a pagar
25 millones de dólares a la familia de un hombre fallecido

por cáncer atribuido justamente al glifosato.

¿Qué ha hecho la autoridad para evitar la muerte ma
siva de abejas? Las denuncias ante los tres órdenes de
gobierno van ahora en que las causas se están investi
gando, pero sin mucha prisa.

Curiosamente, la Estrategia Nacional para la Conser
vación y Uso Sustentable de los Polinizaclores, publicada
a finales ele 2021, explica porqué debería ser un tema ur
gente y prioritario: más c!e 50 mil familias mexicanas viven
de la apicultura, con más de dos millones c!e colmenas.

El secreta rio c!e Agricultura del gobierno federal, Víctor
Villalobos, explica que desde su ámbito ya están traba
jando en soluciones:

Construir acuerdos con los productores
agrícolas para que usen agroquímicos más
amigables y acordes con el ecosistema y no
los apliquen en los momentos en que las
abejas están haciendo su trabajo.

Como apoyo para los apicultores, plantea
entregar cajones y abejas reinas para esta
blecer más colmenas, además de proveerles
cíe azúcar para alimentarlas cuando no hay
floración.

De acuerdo con los datos oficiales más recientes,
México es el noveno productor mundial de miel y décimo
tercer mayor exportador.

Para 2022, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo
Rural estimó una producción de 65 mil 649 toneladas.
Más de la mitad se destinó a la exportación a 33 países,
negocios que significaron 100 millones de dólares.

Miles de mexicanos viven de la apicultura, pero más
aún, las vicias de miles de millones de humanos en el
planeta dependen de las abejas.

Es un tema de máxima prioridad.
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Se suma la posibilidad de sumergirse en la uida
fascinante del segundo presidente más popular en
todo el mundo, el tabasqueño de Palacio Nacional

uero de ganas de ir al Museo dedicado a
nuestro líder. Imagínense qué súper viaje:
al conocido atractivo de Tepetitán, que
"el museo comunitario trata ele enfocar

como un espacio de trascendencia his
tórica", como dicen con santa verdad sus
promotores, se suma ahora la posibilidad

de sumergirse en la vida fascinante del segundo presidente
más popular del mundo.

Me gusta pensarqueenla planeación de ese templo cultural
intervino nuestro líder mismo en apoyo de la Secretaría de
Cultura, que, como vemos, porfin destina los dineros públicos
a donde es debido.

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 267

1 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 14,506

Página 80 de 155 Índice



"Quiero que en el centro de la habitación de mi abuelo esté
la galería de bats, Ale. Las macanas, pues", habrá dicho desde
la eternidad, que como sabemos ya empezó. "Sí, voy a clonar
varias guayaberas, para que las pongan en vitrinas como las
de los trajes populares en el museo. De todas formas ya no
me quedan. No, cómo crees. El muestrario de gastronomía
tiene que ir en la cocina. Sí, puchero y un altero de gorditas",
habrá continuado y, al hacerlo, habrá rendido un tributo me

reciclísimo a la manteca de cerdo,
alma y corazón de la mexicanidacl.

En la biblioteca, testimonio de su
portentoso legado intelectual habrá
instruido enseguida ese Herocloto del
sur incandescente—.tienen estar que
las biografías de Juárez, que la Biblia,
que la Cartilla Moral y que cuatro mil
500 ejemplares de sus libros.

Ahí mismo, las fotos. Que el Zócalo
a tope, que el bloqueo de Reforma, que Solalinde en plan estoy
junto al Mesías, que la tarascada en el cachete a la niña, que
esa con los panes que le cuelgan de la cabeza, que subido en
un caballo con esa gallardía napoleónica, que con los paladines
de la democracia: Canel, Nico Maduro, Ortega.

"Siempre lamentaré no haber conocido a Ceaucescu",
habrá dicho tal vez con un je nesaís quai de nostalgia por lo
no vivido, antes de puntualizar: "¡No! ¡La foto con la presidenta
Cumbancha no! Fue una mañana horrible. No teníamos de qué
hablar. La que sí tiene que ir es la de Trun. Muy buen amigo
de México. Es el único gringo que me cae bien y el único que
sabe usar un traje".

En la sala, la fonoteca: casetes con sus discursos más
inspirados, como el del ¡Fuchi caca!, y una selección de sus
canciones favoritas, de Amaury y Carlos Puebla a Chico Che.
?J AMLO.

Sobre todo, ya, ese mural que espero estén trabajando los
mejores artistas tabasqueños. Nuestro Presidente Eterno en
el centro, un pozo petrolero a la derecha, una jeringa con la
vacuna Patria en la mano, un cargamento de elotes no trans
génicos a la izquierda, un avión de Mexicana que atraviesa el
cielo patrio, un tren que desafía a los jaguares y los ti canes.
El México que soñó el niño Andrés, hoy el Benemérito de
Macuspana, hecho realidad.

Está decidido: el doctor Patán va a pasar las vacaciones
en Tabasco.

¿Saben si sale algún vuelo del AIFA?

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Malos modos / Julio Patán

Julio Patán

Costo: 14,506

Página 81 de 155 Índice



Si históricamente han sido hombres Mancos referentes
tecnológicos, emprendedores ij desarrolladores, ¿qué
¡Misa cuando la IA refleja sus tutees?

Las empresas exitosas son
el resultado de un liderazgo
sólicloy una cultura empre
sarial fuerte. Un CEO exitoso

es fundamental para el éxito
de una empresa, ya que es
responsable de tomar deci
siones estratégicas, liderara
los equipos y asegurar que
la empresa cumpla sus ob
jetivos a largo plazo.

Una de las característi

cas más importantes es su
habilidad para establecer y
comunicar una visión cla

ra. Esto significa tener una
comprensión de la dirección
que desea tomar la empresa
y cómo se van a alcanzar los
objetivos. Un CEO efectivo
debe ser capaz de comuni
car esta visión de manera

clara y convincente para
asegurar que toda la orga

nización esté trabajando en la misma dirección.
Otra característica clave es su capacidad para liderary motivar.

Un CEO exitoso debe ser capaz de inspirar a su equipo, fomentar
la creatividad y la innovación,y fomentar una cultura empresarial
que permita a los empleados crecery desarrollarse.

Además, un CEO exitoso debe tener un fuerte sentido de res
ponsabilidad social. En un mundo cada vez más consciente social
mente, las empresas que se comprometen con la sostenibiliclad
y la responsabilidad social son más propensas a prosperar. Un
CEO exitoso debe ser capaz de guiar a su empresa hacia un futuro
sostenibley equitativo. El mercacloempresarialestáen constante
cambio, y los CEO deben ser capaces de adaptarse y liderara través
de situaciones difíciles y cambiantes.

En resumen, un CEO exitoso es un líder fuerte y comprometido
con una visión clara, capacidad de motivary liderara su equipo, una
fuerte responsabilidad social y la habilidad de liderara la empresa a
través del cambioy la incerticlumbre. Con un CEO efectivo al timón,
las empresas tienen una mayor probabilidad de alcanzar el éxito.

Hace unos días le pedí a ChatCPT que escribiera este artículo
sobre CEO o puestos de direcciones ejecutivas. También le pedí a
DALLE, un programa de inteligencia artificial que crea imágenes a
partir de descripciones textuales o estímulos, que elabora ra algunas
de CEO. Hice lo mismo con el buscador de Coogle. ¿El resultado?
Ninguna imagen de mujeresy el lenguaje no era inclusivo.
Todas estas herramientas basadas en Inteligencia Artificial

son reflejo ele quienes las crean y las alimentan. En términos ge
nerales, la IA es un proceso informático que imita la inteligencia
humana para resolver problemas, aprendiendo de la realidad y
sus datos circundantes. Si los datos que rodean a la IA son ses
gados, entonces la IA internaliza los mismos sesgos, incluyendo
aquellos relacionados con el género. Si históricamente han sido
hombres blancos los referentes tecnológicos, emprendedoresy
desabolladores, ¿qué pasa cuando la IA refleja sus voces?, ¿se
olvida de la voz de las mujeres, de otras razas?, ¿qué pasa con
todas aquellas personas subrepresentaclas?
• TODAS ESTAS

HERRAMIENTAS

BASADAS EN

INTELIGENCIA ARTIFICIAL

SON REFLEJO DE

QUIENES LAS CREAN
Y LAS ALIMENTAN. EN

TÉRMINOS GENERALES,
LA IA ES UN PROCESO

INFORMÁTICO QUE
IMITA LA INTELIGENCIA

HUMANAPARA

RESOLVER PROBLEMAS,
APRENDIENDO DE LA

REALIDAD Y SUS DATOS

CIRCUNDANTES
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México necesita un INEfuerte, independiente y
autónomo, lejos del poder y de los partidos todos

alió mejor de lo pensado por casi todos.
nuevos consejeros del INE no son im

provisados, tienen experiencia electoral y
perfiles adecuados para el cargo.

Aunque haya quienes quieran acusar
con más deseo que argumentos, los cuatro
nuevos consejeros del INE —incluida la

nueva consejera presidenta—emanaron de un proceso legal
y legítimo, que no fue impugnado por ningún partido político.
Cualquiergrupo parlamentario pudo inconformarse, si no les
hubiera parecido la integración del Comité técnico c!e evalua
ción —que condujo el proceso—o la composición de las cuatro
quintetas de la que salieron sorteados los nombres ganadores,
pero no. El común clenominaclorentre quienes llegaron al INE
es que todos tienen experiencia en materia electoral. Todos.

Fecha: 05/04/2023

Página: 10

Area cm2: 294

1 / 2

Columnas Políticas

Manuel López San Martín "Definiciones"

Manuel López San Martín

Costo: 15,973

Página 83 de 155 Índice



Eso es bueno. Sobre todo, para el propio instituto que ha
vivido en medio de fuego cruzada; que dejó por momentos
c!e ser árbitro para ser jugador protagónico. México necesita
un INE fuerte, independiente y autónomo, lejos del poder y de
los partidos —tocios—. Por supuesto que habrá siempre cosas
que mejorar, pero destruir al árbitro no es buena idea. Eso se

evitó a través de un proceso normado
por la Constitución, que derivó en la
elección por insaculación de cuatro
consejeros electorales, incluida la
primera presidenta del Instituto.

Guadalupe Taddei, al igual que
Jorge Montano, han querido ser
vinculados por el PAN con la4T. ¿Lo
están? Ellos deberán demostraren el

cargo su autonomía, pero de entrada
es visible su trayectoria en lo electoral. Taddei fue consejera
presidenta del Instituto Electoral c!e Sonora (20142021), y antes
trabajó como Vocal del Registro Federal de Electores de la Junta
Local Ejecutiva, directora del Sistema Nacional de Consulta y
como directora del Centro Regional de cómputo de Aguasca
lientes, todo del IFE. Tiene un pariente en la 4T; es prima del su
perclelegaclo en Sonora, pero también tiene trayectoria propia.

Montano era hasta hace unas horas Fiscal Especializado
en Delitos Electorales en Tabasco. También fue consejero
electoral en el estado y magistrado presidente del Tribunal
electoral deTabasco. Lo vinculan al secretario de Gobernación,
Adán Augusto López. ¿Son cercanos? Sus credenciales
en lo electoral no lo comprueban. Sobre Rita Bell López, ex
consejera electoral en Oaxaca, y Arturo Castillo Loza, asesor
en el Tribunal Electoral Federal y exsecretario de tesis en la
Sala Superior del TEPJF, no hay mayor duda de su experiencia.

Los cuatro tienen trayectoria y credencia les. Probablemente
hay quienes tenían otros favoritos, pero lucen con experiencia
y perfil adecuado. Falta, claro, que en el cargo lo demuestren.

OFF THE RECORD: Terminado el proceso, el PAN
impugnará la elección de dos consejeros. No les gustó el

perfil de Taddei y Montaña No impugnan un proceso, sino
que a destiempo impugnan a dos personas. Parece más
ocurrencia que recurso legal. Puede no gustarle a un par
tido un nombre, pero ambos tienen experiencia electoral,
y reventar dos nombramientos comprometería todo un
proceso que, incluso el propio PAN, avaló en San Lázaro.
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• Dua Lipa se estrena en el cine.
Para deleite de sus fans, se integró
al elenco de la película de Barbie.
En la promoción del filme se mos
traron imágenes de ella personifi
cada como una sirena.

• Jaime Leopoldo 'N' un ex
profesor de la UAM, fue detenido
por abuso sexual de tres meno
res de edad. El ex catedrático ya
había sido señalado por violentar a
mujeres en un campus.

• El boxeador británico Amir Khan

fue vetado de cualquier deporte
durante 2 años al salir positivo en
sustancias prohibidas. El dopaje se
dio durante su última pelea en fe
brero y dio positivo a un anabólico.
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"Invierte" Chema en franquicia de Morena
SLP: El Pollo, por castración química
Machuchones, al olvido en Puebla

oda es pretexto para el Congreso local,
dominado por el PRIy el PAN, para fastidiar
al gobernador Samuel García (MC) de
Nuevo León. Ahora el líder Mauro Guerra,
azul, investiga la compra de un avión para
bombardear las nubes para generar lluvia.
No es malo que investiguen, sino que creen

un clima c!e ingobernabilidad. Le frenan el presupuesto y
Samuel no suelta dinero a municipios opositores. Así, no pierde
Samuel; pierde Nuevo León. Ahora el s/coriodel Congreso es
el auditor superior del estado.

JALISCO: So salen col reí il los suspirantes a la gubernatura
por Morena. El alca lele de Puerto Vallarla se suma al diputado
José María Chema Martínez, en sus aspiraciones a suceder a
Enrique Alfaro, en la gubernatura. Se le olvida al jefe de "Cambio
Humanista", que le llevan ventaja el diputado Antonio Pérez
Garibay, el empresario Carlos Lomelíny la opción por género es
Cecilia Márquez. Chema le invierte muchoy bonito, nos dicen.

SLP: Un violador no está bien de la cabeza, por eso deben
castrarlos químicamente. En esos términos el gobernador
Ricardo El Pollo Gallardo defiende su iniciativa enviada ai
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La salud
de ¡a sociedad

es más

importante

Congreso local y que presiona para
evitar oposición pública a la presi
dente de la CEDH, Itzel Arguelles.
Hace 14 anos pidió la pena de muerte
"a quienes violando y matando a mu
jeres... es momento de poner mano
dura". Así quiere bajar el alto índice
de violencia sexual en esa entidad.

PUEBLA: En la entidad que go
bierna Sergio Céspedes, le dieron

un "jaque" al presidente del Consejo de la Judicatura estatal,
Carlos PalafoxGaleana. Sin decir "¡aguas!", 600 trabajadores
sinclicalizaclos hicieron huelga de brazos caídos debido a que
no han recibido incrementos salariales en los últimos 18 años.

Claro, la clase clorada del Poder Judicial local no deja pasar un
año sin mejoras salariales. La injusticia con los machuchones.

HIDALGO: Cercan a César Mora, contralor del gobierno
de Ornar Fayad, involi craeo en la llamada Estafa Siniestra, y
manejar un desvío de dos mil millones de pesos. Tan sólo en
un curso para atención de la COVID19, pagaron 40 millones de
pesos. Malos funcionarios, irán a la cárcel, dijo el gobernador
Julio Menchaca.

QUERÉTARO: Más de 400 empresarios pusieron el grito
en el cielo por el cobro de impuestos ecológicos en la entidad.
Se dicen afectados "severamente", según Esaú Magallanes,
presidente de la Canacintra en la entidad. La determinación
del gobierno de Mauricio Kuri, es mantener limpio el ambiente
queretano. La salud de la sociedad es más importante que
intereses privados.

MICHOACÁN: Lo que fue el bastión más importante del
PRD, ahora es la puntilla que les haría perder el registro en
los comicios federales de 2024. Los tránsfugas se van directo
a Morena. La cereza del pastel fue la partida de la diputada
Fanny Arreóla, a quien le prometieron la candidatura guinda
de Apatzingán. Esto le derramó la bilis ai edil Luis Cruz, quien
quería heredarle el puesto a uno de sus hijos, mientras se
suma al equipo de campaña de una corcholata.
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EL CRISTALAZO

La poesía y la belleza
Rafael Cardona

Tmaer:@CardonaRafael

Era una noche cálida de esas
típicas de Puerto Vallarta, en
cuya oscuridad de cielo estre
llado uno imagina la sinuosa
figura de una iguana; los ojos

de Elizabeth Taylor y la leyenda de una
mujer solitaria en la playa.

Un amigo me había invitado a ofre
cer una plática (conferencia suena pe
tulante), y por la noche a cenar al cele
bre café de los artistas. Ahí vi por últi
ma vez a Raúl Padilla, quien murió hace
apenas unos días no se si por voluntad
o destino.

La ocasión anterior había sido en la
instalación de la Cátedra Julio Cortázar,
en la cual participaron Porfirio Muñoz
Ledo y Felipe González, ex presidente
del gobierno de España y enorme figu
ra de la transición democrática de ese
reino.

Poco recuerdo ahora de Padilla.

Apenas un saludo ceremonioso y nada
más, pero la belleza de su acompañante
resulta hasta ahora memorable. Padilla
estaba en una mesa de terraza, arrinco
nado en el privilegio de la hermosura.

Resulta extraño, pero nadie habría
pensado en ese momento, un final así,

para un hombre así.
Rico, poderoso, pletórico de fama

internacional, siempre rodeado de be
lleza femenina, proverbialmente triun
fador en los duros campos de la política
y la cultura; vencedor de intrigas, au
daz y cauteloso, sigiloso y determinado,
dotado de luces deslumbrantes y a pe

sar de todo apabullado por la fatalidad.
Ese día no imaginaba yo cuánto lo

iba a respetar y agradecer. Pero unos
años más tarde

de aquella noche
vallartense, en el
año 2021, Padilla
se alojo en los rin
cones de mi res

peto y gratitud.
La FIL le otorgó el
premio de litera
tura a David Huerta. Lo agradecí como
si fuera mío.
A contrapelo de la verdad oficial

contemporánea, en cuyo verbo fogoso
se condena a la Feria Internacional del

Libro de la Universidad de Guadalajara
(sin argumentos), siempre he admirado
ese esfuerzo. No como feria editorial, si
no como escena literaria, desfile de ta
lentos, asamblea de escritores. Y eso, en
medio de tanta zafiedad e ignorancia
cuatroteísta, es mucho.

Por eso quiero recordare ahora algu
nos de los conceptos del poeta Huerta
en aquella ocasión:

"...Recibir este premio me emociona
como pocos hechos en mi vida. Este año
he alcanzado las siete décadas de las

que habla el Salmista. Espero que me
crean si les digo que recibir el Premio
FIL de Literatura en

Lenguas Romances
constituye un acon
tecimiento central
y decisivo no nada
más en el horizonte

de mi trabajo litera
rio sino en mi vida

en su conjunto.
"Debo decir que lo que me interesa

declarar al final tiene poco que ver con

migo. Tiene que ver con aquellos a quie
nes me debo y sin quienes lo que hago y
lo que soy no tendría ningún valor. Diré
únicamente que lo que me exalta y me
ilumina no es nada más el tesoro incal
culable de cada individuo, sino la forma
en que cada uno de nosotros se enlaza

con los demás para dar testimonio del
paso de la tribu por el mundo. Pienso y
siento que la literatura, la poesía, el ar
te, el trabajo intelectual tienen sentido;
es una convicción a la que nunca renun
ciaré, a pesar de cuanto parece oponér
sele continuamente.

"Es una de las prendas de orgullo de
mi vida ser profesor en dos universida
des públicas. Ahí está una parte medu
lar de mi trabajo. El corazón de mi que
hacer es la poesía, sin embargo. Agra
dezco que se me conceda este premio
porque es una constancia de que he per
severado y de que mis trabajos han lle
gado a puerto, a pesar de sus evidentes
imperfecciones..
ABRAZO

El abrazo de Lorenzo Córdova a la nue

va presidente del Instituto Nacional
Electoral, doña Guadalupe Taddei, fue
una muestra de civilidad muy contras
tante con la amenaza frontal del se
cretario López, de Gobernación quien
para gozo de su jefe soltó los masti
nes contra LCV. Mejor debería poner
orden en su criminal Instituto de Mi

gración...»

Recuerdo ahora de Padilla.

Apenas un saludo ceremonioso y
nada más, pero la belleza de su

acompañante resulta hasta ahora
memorable. Padilla estaba en una

mesa de terraza...
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SUBE Y BAJA

Rosa Icela RodríguezO
Secretaria de Seguridad

Se reunió, junto
con el secretario
de Gobernación,
Adán Augusto
López, con el Con
sejo General del
INE, y garantiza

que los procesos electorales en Coahui
la y el Estado de México serán tranqui
los y libres.

Andrés AlfonsoO Ramírez Silva
Coordinador General de la COMAR

En medio de la cri

sis de refugiados,
la COMAR decide
tomarse sus vaca

ciones de Sema
na Santa, dejando
varados a los soli

citantes. En los primeros dos meses del
año se llegó a los 24 mil migrantes en
tránsito por México, cifra récord.
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Pepe Grillo

La sede fue el INE

Dicen los que saben que el gobierno pre
tendía que la instalación de la Mesa Se
guridad para ios comicios del Edomex y
Coahuila se realizará en el Palacio de Co

vián y no en las instalaciones del INE, pe
ro los consejeros dijeron que no.

Y entonces el secretario Adán Augus
to López tuvo que trasladarse hasta las
instalaciones del instituto en el sur de la

ciudad acompañado de dos gobernadores
priistas: Alfredo del Mazo, del Edomex y
Miguel Riquelme, de Coahuila.
También acudió la secretaria Rosa

Icela Rodríguez quien ha estado muy
placeada. La titular de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana dijo
que el gobierno ofreció seguridad a las
candidatas y sus equipos.
En el operativo, además de la SSPC,

participan Sedeña, Marina, Guardia Na
cional, Centro Nacional de Inteligencia,
la FGR, la UIFA y hasta la Consejería Ju
rídica de la Presidencia, con la idea de las
candidatas lleguen al día de los comicios
sanas y salvas.

6,000 MDD a cu enta de la
"Nueva Nacionalización".
La relación entre el gobierno mexicano
y los directivos de la empresa Iberdrola
ha sido por demás áspera. Por momentos
se pensó que el encono daría lugar a un

rompimiento sin espacio para la negocia
ción, pero no.

La negociación se dio y los españoles
se levantan de la mesa con ganancias y
con una sonrisa que era impensable no
hace mucho, cuando se apostaba que se
irían con las manos vacías.

Un fideicomiso privado de infraes
tructura compró una docena de plantas
de generación eléctrica, que serán opera
das por la CFE. El gobierno incorpora a la
narrativa de la 4T el concepto de "nueva
nacionalización".

Pasaron de las discrepancias a un
acuerdo histórico, según la óptica gu
bernamental.

Falta ver cómo interpretan el mensaje
otras empresas foráneas que operan en el
país y si el cálculo de costobeneficio es en
realidad positivo para México. ¿No había
nada mejor en qué invertir ese dineral?

Iberdrola seguirá operando en Méxi
co, pero usará el dinero obtenido para los
proyectos que le darán más a futuro: los
de energía limpia.
Todos unidos contra el
fentanilo
Como ocurre con el resto de las drogas,
el problema del fentanilo no compete a
una sola nación. Para reducirlo a su mí
nima expresión, que no eliminarlo, se re
quiere la participación de dos o más go
biernos. Si no hay voluntad política com
partida la solución se pospone de manera
indefinida.

En el caso del fentanilo se podrá
avanzar solo si el gobierno de China
hace su parte para detener el tráfico

de precursores, por momentos parece
que alienta su distribución al continen
te americano.

Es cierto, como aseguran todos los días
legisladores norteamericanos en campa
ña, que México podría hacer mucho más
para detener el trasiego de fentanilo, pe
ro el que realmente se queda corto es el
gobierno norteamericano que no puede,
ni siquiera, meter en cintura a su indus
tria farmacéutica, ya no digamos detener
a los traficantes que llevan la droga has
ta las calles de Filadelfia o Los Angeles.

De la playa a la montaña
El terror en Guerrero va de la playa has
ta la montaña. Los grupos criminales no
dan tregua, actúan con cinismo bárbaro
seguros de su impunidad.
Disparan a plena luz del día en una

playa llena de turistas y en la montaña
obligan a poblaciones enteras a salir de
sus poblaciones para crear pueblos fan
tasmas.

Si el gobierno estatal tiene una estra
tegia de seguridad, es obvio que ha fa
llado y que se requiere implementar otra
que traiga paz.
La violencia tiñe de rojo el inicio

del periodo vacacional más importan
te para la entidad. Días que la gente
vinculada al turismo aguarda para te
ner ingresos que les permitan resistir
las temporadas bajas.

Ahora los turistas tomarán el sol al la

do de los agentes de la Guardia Nacional
que ya patrullan las playas más emblemá
ticas. Hacer turismo en esas condiciones

es una actividad de alto riesgo»
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CRATOLOGÍA

La recta final del juego
Joaquín Narro Lobo /*

Con frecuencia, la Semana
Mayor es uno de los momen
tos del año con menos acti
vidad en lo político. En es
tos días, buena parte de la

población dedica el tiempo al descanso
y otros tantos a la celebración de uno de
los momentos más importantes de la re
ligión católica. Pocos, sin embargo, es
tán al pendiente de aquellas cuestiones
que como sociedad nos afectan y que
definen buena parte de nuestro destino
colectivo. Quizá para los medios de co
municación sucede algo similar y, jun
to con las semanas de Navidad y Año
Nuevo, esta época del año es en la que
menos periódicos se venden, los ratings
de los noticieros disminuyen e incluso
muchos de los conductores, periodistas
y analistas hacen una pausa para tomar
aire de lo laboral. Con todo ello, es im
posible dejar pasar algunos hechos re
cientes que incidirán de manera impor
tante en el ambiente político para los
próximos meses.
Este lunes 3 de abril, el mandato de

Lorenzo Córdova como presidente del
Consejo General del INE llegó a su fi
nal. Tras una decisión dejada a la suer
te, pero maquilada previamente desde
los intereses de Morena, Guadalupe Tad

dei Zavala asumió la responsabilidad de
conducir los trabajos del principal órga
no encargado de construir la democra
cia en el país. Taddei Zavala será quien
la noche del 2 de junio de 2024 anun
cie al ganador de la elección presiden
cial. Su papel será fundamental en el
fortalecimiento de la democracia y en
garantizar la legalidad de las próximas
elecciones federales. De su actuación de
penderá buena parte del ambiente en el
que se desarrollen las campañas y de la
legitimidad de los resultados. Sin em
bargo, su llegada al órgano electoral se
produce bajo dudas y suspicacias por su
cercanía con el presidente del Consejo
Nacional de Morena, Alfonso Durazo, y
con el grupo en el poder.
En pleno inicio de las vacaciones, los

dos sitios turísticos más emblemáticos

del país se convirtieron en escenarios
de la violencia, la muerte y la impuni
dad. A plena luz del día, cuatro perso
nas fueron asesinadas en Cancón y dos
más en Acapulco. Alrededor de ambos
hechos se encuentra la desinhibida ac
tuación de la delincuencia organizada y
la complicidad de los gobiernos estata
les y las corporaciones de seguridad de
los distintos niveles de gobierno. Algu
nos videos que circulan en redes socia
les muestran los instantes de angustia y
pánico del que fueron presas cientos de
turistas, quienes solo atinaban a tirarse
al piso y a correr de un lado al otro. Las
autoridades, como ha sucedido duran
te todo este sexenio y como viene su
cediendo desde tiempo atrás, ausentes.

Mientras, el terror se apodera de la so
ciedad y ésta continúa insensibilizándo
se a estas muestras de violencia, norma
lizando la sangre que corre por la arena.
En lo que presagia convertirse, una

vez más, en el laboratorio electoral pre
vio a la elección presidencial, en el Es
tado de México iniciaron las campañas
por la gubernatura. Morena intentará
conquistar la reserva de votos más im

portante del país. El PRI y sus aliados
tratarán de demostrar que la oposición
está viva y con posibilidades de recupe
rar la presidencia en 2024. Movimien
to Ciudadano decidió hacerse a un lado
en lo que constituye un movimiento es
tratégico de cara a la sucesión presiden
cial. En los próximos meses veremos de
qué están hechos unos y otros. Podre
mos conocer de qué son capaces el pre
sidente López Obrador y los suyos, así
como de qué está hecha la alianza Va
por México y si los últimos meses han
servido para que comprendan que una
parte muy importante de la sociedad, a
pesar de la desconfianza que generan su
historia y sus actuaciones más recientes,
ven en ellos la última oportunidad pa
cífica y democrática de detener el auto
ritarismo.

Así la Semana Santa y los días de
guardar. Cuando muchos regresen a la
realidad de lo cotidiano, la recta final
del juego político estará en marcha»

Profesor de la UNAM y
consultor político.
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Allá por los rumbos de Tlalnepantla nos
cuentan que Alejandra del Moral anda
preparando una bioserie con una plata
forma mexicana que se liga con la histo
ria del Partido Revolucionario Institu

cional, un producto de comunicación
que confían sus asesores le dará mayor
proyección entre los posibles votantes
en el Estado de México. Y sí, no nos re
ferimos a Alejandra del Moral la actriz
de El llanto de los pobres, El vergonzoso
o Casos de Alarma 1, sino a la candidata
a la gubernatura por el PRI, PAN, PRD y
Nueva Alianza. Que en el PRI andan
emocionados y quieren mantener el
proyecto todavía como algo secreto, pe
ro a todos lados donde se mueve Ale

jandra andan ya grabando, y ella con
tenta les explica que es su historia, no,
la historia de su partido en tiempos de
elecciones.

Por cierto, nos cuentan que en el equipo
de la candidata morenista para el Esta
do de México, Delfina Gómez, no han
logrado hacer a un lado las diferencias
entre las dos principales fuerzas que
acompañan a la maestra. A detalle, en
tre Horacio Duarte e Higinio Martínez
se mantienen las confrontaciones para
ver quien gana más terreno en un even
tual gabinete y se hace de la candidatu
ra para la senaduría el próximo año, lo

que ha ocasionado ya incluso trifulcas
como la que tuvo lugar este lunes en To
luca y que llegó hasta los golpes entre la
militancia que simpatiza con los deno
minados "hombres de Delflna".

A su llegada a la presidencia del Instituto
Nacional Electoral, Guadalupe Taddei
dejó ver que su principal misión será la
de modernizar y abaratar el costo de las
elecciones, sin perder la calidad que ca
racteriza a los ejercicios democráticos
que se llevan a cabo en el país. En ese
marco, desde el inicio de su periodo co
mo consejera, Carla Humphrey ha pro
movido la implementación de diferentes
herramientas tecnológicas y a hacer un

análisis del tema presupuestario para
eflcientar el gasto del instituto.

"Se destina el inmueble federal deno

minado Club de Periodistas, ubicado en
Calle Humboldt número 5, Colonia Ta
bacalera, Código Postal 06030, Alcaldía
Cuauhtémoc, Ciudad de México, con
Registro Federal Inmobiliario 9
195762, a la Fiscalía General de la Re
pública, para ser utilizado como oficinas
administrativas con atención al públi
co", informó ayer el Presidente del Ins
tituto de Administración y Avalúos de
Bienes Nacionales, Víctor Julián Martí
nez Bolaños. Algunos periodistas pre
guntan si eso afecta en algo su labor.

Dicen los que saben que MANUEL
BARTLETT, el director de la Comisión
Federal de Electricidad, es eí mexicano
más contento en este momento,
después de que se concretó que el
control de la industria eléctrica pase a
manos del gobierno en turno, después
de sacar de la jugada a la española
Iberdrola y de tomar el control del
switch que les permite existir a las
principales empresas de esta nación.
Ayer decenas, cientos de empresarios,
se preguntaban qué es lo que en la
mente de López Obrador y Bartlett
se mueve, Pura incertidumbre

y temores pues,
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La algarabía y colorido folklor
de los pueblos de Guerrero
Mucho ruido entre las redes sociales ha generado en
Guerrero, desde Tixtla hasta Atoyac, desde Tierra Colora
da hasta Chilpo, un video en donde presuntamente se ve
a Onésimo Marquina Chapa, alias El Tamalero, líder del
grupo criminal Los Tlacos. Este hombre es señalado co
mo el generador de violencia en el estado, desde la mon
taña hasta la costa. Se le menciona como un personaje
que quiere aparentar ser un narcotraficante poderoso y
millonario y que viaja a todas partes queriendo ser visto
como el que manda en el estado, que en teoría, dicen que
encabeza Evelyn Salgado Pineda. Y mientras que en los
alrededores de Caleta, en el antes bello puerto de Acapul
co, se habla del asesinato de dos personas en la playa el
lunes en pleno arranque de Semana Santa, más hacia las
montañas se comenta que es muy evidente que los nar
cotraficantes hacen lo que quieren y las autoridades ha
cen como que no los ven. Lo que pasa más allá del Rena
cimiento o Colosio, no es noticia para México, no es de
interés en Palacio Nacional.

El estado de Guerrero, que encabeza la hija de Félix
Salgado Macedonio, continúa descomponiéndose ante
las ambiciones de las nuevas generaciones de narcotrafi
cantes, la profunda pobreza de sus habitantes y la ausen
cia de seguridad.

Cuando son noticias de Acapulco, parece que la gente
de la capital relaciona la playa con un lugar de recuerdos
familiares o festejos, y cobra relevancia escuchar de co
mercios incendiados por el cobro de piso, balaceras en la
sucia playa de Caleta o extorsiones sobre la descuidada y
decadente Costera Miguel Alemán. Pero los otros pueblos
de Guerrero se mantienen en el anonimato, pues más allá
de cajitas de Olinalá, algún extraño mezcal o un buen

restaurante de pozole verde, no entran en el radar de la
mayoría de los mexicanos.

Entre los guerrerenses últimamente se comenta por
ejemplo, que los comerciantes del Ocotito están trabajando
bajo amenaza. Que es imposible andar en las calles de Tix
tla en la noche sin un salvoconducto y que si tienes propie
dades, te las pueden quitar con notario y arma en mano.
Que no es bueno ir al mercado de Chilapa porque puede
que entres un fin de semana, pero no se sabe si regresarás.

En medio de todo esto, el video de Onésimo Marquina
Chapa llama la atención porque se presume que fue en el
marco de un festejo el pasado 12 de marzo y muy cerca de
él, sus caballos, sus joyas, sus buchonas, sus armas y sus
sicarios andaban el presidente del municipio General
Heliodoro Castillo (Tlacotepec), Serafín Hernández Lau
da, y la presidenta municipal de Chilpancingo, Norma
Otilia Hernández Martínez.

Supuestamente el hombre que andaba presumiendo
abiertamente su poder en la feria de pueblo y en el jaripeo
es el líder del también llamado Cártel de la Sierra. "Con la

participación de danzas y contingentes de los Municipios
de Chilpancingo, Eduardo Neri y Leonardo Bravo: asi como
la asistencia especial de la Presidenta Municipal de Chil
pancingo, Norma Otilia Hernández Martínez, dio inicio al
tradicional paseo del Pendón de la Feria Regional Artesa
nal y Ganadera Tlacotepec 2023", explicó en sus redes el
ayuntamiento el 13 de marzo pasado. "Recorriendo las
principales calles de la cabecera municipal, en un ambien
te de algarabía y colorido folklor, familias enteras se dieron
cita, para disfrutar de este acontecimiento que no se reali
zaba hace dos años, debido a las restricciones que se ún
plementaron debido a la pandemia".
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La derecha hacia
la izquierda
La sociedad ya cambió. Las nuevas generaciones son más pro
gresistas y visionarias que las anteriores, tendientes a defender los
nuevos derechos y rechazar el "conservadurismo". Históricamente ha
habido una "guerra" para definir quién es de derecha y quién de iz
quierda, imponiendo etiquetas a las personas para encajarlas dentro
de estos conceptos.

La diestra como siniestra tie
nen señas de identidad en di

ferentes grados cada uno. La
izquierda tradicionalmente
se ha centrado reducir las

desigualdades, proteger los
derechos fundamentales, la reivindica
ción de la sociedad en términos de igual
dad y defender los "nuevos derechos"
como la despenalización del aborto, ma
trimonios del mismo sexo, eutanasia y
los nuevos conceptos de familia. En la
derecha encontramos a los de corte libe

ral en cuanto a la economía y derechos, y
a los ultraconservadores que se refugian
en la moral y la religión (estos últimos
me asustan). Pareciera que su baluarte es
una manta con la Virgen y no la bandera
de México. Recordemos hace unos años

la invitación al Senado de la República
por parte de la bancada del PAN al parti
do ultraconservador español VOX y el
escándalo que esto ocasionó por los

valores que representan.
Le dice Sabina Bremen a Santiago

Creel en entrevista que el PAN se opuso al
divorcio, a la pastilla anticonceptiva, a la
del día siguiente y al aborto, a los matri
monios gay y ha sido el obstáculo del fe
minismo. Le pregunta que, si de llegar a
Presidente apoyará que el aborto gratuito
y seguro se expanda a todo el país, sobre
los matrimonios homosexuales, el cambo
de género y la eutanasia. Se le dilataron
las pupilas, la cara se le desdibujó (tal co
mo está el PAN ahorita), se le ahogaron las
palabras y forzadamente contestó que sí.
Dijo que él mismo redactó el artículo 1 de
la constitución relativo a los derechos hu

manos, que formó Conapred y el Inmuje
res, como prueba de que está centrado en
combatir la discriminación; sin embargo,
una cosa es hablar desde el dolor y, otra,
desde la teoría política. Luego viene todo
el "show" de las alianzas con los partidos
del "otro lado".

Dice el dicho que "no necesitas que te
peguen en los testículos para saber que te
va a doler", pero a menos de que te hayan
golpeado, podrás realmente empatizar
con el dolor del otro. Bastantes saben que
ya se necesita una derecha moderna que
se tiene que reinventar. La lucha por pre
valecer en un bando u otro continúan, pe
ro las etiquetas ya no capturan la realidad
actual. La premisa de que todos los que se
dicen ser de Morena son de izquierda y los
del PAN son todos unos religiosos clasis
tas, racistas y moralistas, ya no es tan
cierta. El mismo AMLO que es de "izquier
da" a veces se muestra más de derecha

que algunos panistas.
Pareciera que paulatinamente lo que

se busca es coincidir en la defensa de las

libertades y las cuestiones sociales en
torno a derechos humanos más allá de las

creencias. Lo cierto es que vivimos en un
México complejo profundamente desi
gual. Se necesita encontrar a alguien don
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de todos y todas se sientan identificados y
mejor representados con los acaeceres del
día presente.

Dice el dicho que "no necesitas
que te peguen en los testículos

para saber que te va a doler",
pero a menos de que te hayan
golpeado podrás empatizar con el
dolor del otro. La lucha por pre
valecer en un bando u otro conti

núan, pero las etiquetas ya no
capturan la realidad actual. La
premisa de que todos los que se

dicen ser de Morena son de iz

quierda y los del PAN son unos
religiosos clasistas, racistas y mo
ralistas, ya no es tan cierta. El
mismo AMLO que es de "izquier
da", a veces se muestra más de
derecha que algunos panistas.
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Tierra Santa: corazón de Israel
Empiezo por lerusalén, esa Tierra
Santa en la que se entrelazan los credos
sin confundirse, donde coexistir no es
una opción sino una forma de vida, un
Babel en donde todos los idiomas se fun

den para crear el de la fe y donde pere
grinamos hasta sin buscarlo. No me
mueve una urgencia religiosa, sino el
cosquilleo de saber que recorrí los pasi
llos de una historia grabada quizá en mi
ADN.

Para entender Israel uno debe empa
parse de su centro; ahí, en su capital,
en la Ciudad Vieja, donde hace más de
dos mil años se escribió la historia más

importante del mundo. Enclavada en
tre el Mar Mediterráneo, los Montes de

fudea y el Mar Muerto, lerusalén ha sido la cuna de
tres religiones, ha sido destruida 12 veces, sitiada 20
y capturada 50... y aun así conserva la majestuosi
dad que le da haber sido testigo del tiempo.

Por eso no es difícil recorrerla con asombro y
descubrir en ella los misterios de la fe. En sus calles

se siente algo: el peso del conflicto e irónicamente el
amor más puro; se marcan las creencias, las leyendas y
la lucha; se siente un poco de todo, hasta que uno se da
cuenta que contuvo la respiración por unos segundos,
en esta y las otras vidas.

lerusalén es como el oasis en medio del caos. Yo, que
soy católica por herencia, conveniencia y convicción,
me sentí en casa, con una familiaridad que me causan
los conflictos internos, con esa sensación de haber esta
do ahí y saber que poco ha cambiado desde el Monte de
los Olivos hasta el Santo Sepulcro, pasando por los tian
guis y las mezquitas, los cementerios y los restaurantes,
con el ejército y los rabinos, con los rosarios y las kipás.
Yo me cubrí la cabeza y me desnudé de los prejuicios.
Ahí, con mi feminismo frente al Muro de los Lamentos,
con mi feminidad y mis curvas descaradas en una tierra
sagrada, ahí comencé a jalar el hilo que me llevó a co
nocer a Israel más allá del misticismo de la religión,
cualquiera que sea, sino de la humanidad que se
complica por territorios y credos.

Toma mi mano, mi pluma, y recorramos juntos ese
país a través de voces y recuerdos. Siguiente parada:
el cielo.
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Yo Soy
Mujeriega

Y sí dejamos de normalizar lo que no ¡J|
normal? Como la invisibilizaeión que his

¿tóricamenie hemos vivido las mujeres. ¿Y
si nos atrevemos a mirar las luchas que
nuestras ancestras han ganado para que
hoy las mujeres portamos esl lidiar, Ira bajar
y participar en la loma de decisiones?

"¿Qué pasa cuando las religiones son el medio para
justificar la violencia, el odio, la intolerancia, el terror
y la muerte? En el nombre de Dios, desde una visión
patriarcal, se han ejecutado los peores crímenes que han
ajeniado contra la dignidad fie las m ujerés", así comienza
un episodio de™ Yo Soy Mujeriega", un podeasl quepone
Si oeniro fie la conversación las problemáticas fie mujeres
de lorias las generaciones.

"El término mujeriego, históricamente se lia acuña
do al lipo fie hombre que conquista a las mujeres, las
enamora y finalmente las domina. Mujeriega nace en
contra respuesta, para mostrar la otra cara fie la moneda
y como un claro ejemplo de que lodo lo aprendido se
puede desaprender", me dijo Marcela Piñón, creadora,
investigadora, escritora y productora riel podcasl.
Con episodios mensuales en Spotify, dirigidos a

mujeres, "Yo Soy Mujeriega" contrasta lo qué.significa
ser mujer, haciendo un viaje en el tiempo a través de
tres generaciones, la. de nuestras abuelas, nuestras
madres y la nuestra. En cada episodio se propone
reflexionar sobre la educación patriarcal y su impacto
en la vida cotidiana.

Nació luego ríe un proyectoen el que Marcela partici
pó sobre género y construcción de ciudadanía, y es que

precisamente este tema, há sirio uno fie los ejes centrales:
fiel movimiento feminista, buscar el bien común en la so
ciedad, formarte lo personas más igualitarias y equitativas,
a través del feminismo y la sororitlarl.

"El feminismo me ha enseñarlo a no quedarme ca
llada nunca más'* "Construyamos nuevas narrativas
para la vida","Maltrato en la primera infancia: las ni
ñas son vulnerables por ser niñas", son algunos de los
lentas que se abordan.

Y como dice uno fie mis lemas favonios del movimien
to feminista "ahora quesí nos ven", y yo lo agregaría "ahora
queSÍ nos escuchan", celebro la creación de espacios co
mo "Yo Soy Mujeriega", que busca educarnos en el acceso
a nuestros derechos, con flatos históricos, na.rralivasque
nos atrapan, pero sobre lorio que nos cobijan.

Gracias a Maree y María José, por regalarnos un año
ríe. "Yo Soy Mujeriega".

Se trata de un espacio feminista,
autogestivoy de trabajo colaborativo
que escucha y da voz al feminismo.
"Somos las nietas de las brujas que no
pudiste quemar", se escucha decir a
María José de 9 años, quien también
participa activamente, para nombrar
a las niñas, verlasy_ ponerlas al centro
de la conversación, ya que todo lo que
hagamos por nosotras en presente
va a impactar en nuestras niñas.
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Trump no es un
"Eugene Debs"

Eugene Debs fue un destacado líder
sindical. Se postuló para presidente
cinco veces por el Partido Socialis
ta de Estados Unidos a principios
riel siglo XX. También se opuso de
forma vehemente al ingreso de Es
lados Unidos en la Primera Guerra

Mundial. Eue condenado a una pena fie diez años
de cárcel acusado por el delito de sedición, .y es
tando en la prisión federal fie Allanta se volvió a
postular para presídeme én 1920. No fue encar
celado por corrupto o por cometer delitos graves
contra la democracia, sino por pacifista, lo cual
era suficiente crimen en medio de la paranoia
patriotera de la época. Recibió, en esa ocasión,
más del 3 por ciento riel voto nacional (casi un
millón fie votos). ¿Será. Trump el segundo candi
dato en hacer campaña desde detrás de las rejas?
El socialista ideológicameni e compróme! ido y el
narcisista atrabiliario, soez y mentiroso podrían
tener, por fin, algo en común porque la Consti
i ución no impide a un convicto o a un indiciado
por la ley hacer campaña para ir a la Casa Blanca,

Trump es acusado por la fiscalía de Manhalt an
de falsificar registros comerciales para ocultar un
pago realizado a la estrella porno Slormy Daniels.
Muy difícilmente el expresirienie irá a la cárcel
por una causa tan rebuscada. Etiquetar el pago
en cuentas como un gasto legal es un delito me
nor, y aunque los fiscales argumentan que este,
delito menor hizo posible una violación fie las

reglas fedérales y estatales de financiamiento fie
campañas, vincular los dos cargos es novedoso
y arriesgado. Trump intenta convertir la imputa
ción en activo electoral. Por el momento lo está

logrando. Con su reiterada denuncia de "caza rie
brujas" ha recaudado casi 5 millones de dólares y
las encuestas muestran un ligero aumento fie su
ventaja respecto a Ron DeSantis. Quizá muy dis
tinto será el efecto fíelos procesos aún pendientes
en relación con el asalto al Capitolio, los intentos
de alterar las elecciones en Georgia y la ocultación
rie papeles secretos en MaraLago.
Los problemas juriiciales rie Trump agregan

niveles extraorriinarios rie incerliriumbre a. la
campaña presidencial de 2024. Los republicanos
aún. se aferran al éxpresiriente, pero los esiariou
nirienses no están acost timbrados a ver a sus jefes
de Estado metidos en líos legales. Para cualquier
olro político lener alguno rie estos embrollos se
ría el final fie su carrera, Pero ¿Hasta dónde un
enjuiciamiento acluará como combustible para
el Irumpismo? Hacer de su enjuiciamiento una
bandera le a\ uriaría a establecer términos en las
primarias republicanas porque será riific.il com
petir contra alguien reconocido por iodos como
una "víctima fie un enjuiciamiento por motivos
políticos1! Sin embargo, hacia las elecciones gene
rales y con imputaciones más serias y claras esta
ventaja podría conven irse en una [tesada loza.
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Taddei, 4T y la
tómbola

11 el 2020 cuando la Cámara
ríe Diputados eligió como
consejeros a Carla Humphrey,
Norma Irene de la Cruz Ma

gaña, José Mai lin Fernando
Eaz Mora y l 11c Kib Espadas
Ancolia, los acusaron fie estar

identificados con la 4T y que por lo tanta
servirían a intereses fiel grupo en el poder.
Sus votos en el Consejo General del INM para
nada han agradado a Morena. ¿Se acuerdan
cuantío el Consejo bloqueó la candidatura
fie Eélix Salgado Macedonio por deficiencias
en su rendición fie. cuentas? Ha cuestionado
debilidades del Plan B electoral. Y en materia
de fiscalización, Morena no se ha salvado de
llamar los fie atención y m iiltas. De los cuatro,
sólo Martín se bajó el sueldo.

Ahora Guadalupe Taddei Zavala (presi
denta), Rita Bell López Vences, Jorge Mon
tarlo Ventura y Arturo Castillo Loza, vía
tómbola acaban de ser "elegidos" y también
son blanco del prejuicio opositor. Los ven
identificados con el gobierno, por su trayec
toria o por sus lazos familiares.

En esta ocasión puede ser diferente, por
que Taddei y los otros tres consejeros le
deben el puesto a la tómbola, no a ningún
partido o diputado. Así que con ninguno es
tarían obligados a pagar facturas. El azar los
tiene en el I\K. La tómbola.

Además, Guadalupe Taddei es la prime
ra mujer en ser presidenta del instituto y
nadie duda de su experiencia. Tiene 28
años dedicada al lema electoral. Ha sido

directora del centro de cómputo regio
nal de Chihuahua. En Sonora, su estado

natal. Vocal en la Junta. Local Ejecutiva,
presidenta del instituto electoral y comi
sionada presidenta de Transparencia. Ella
sabe que su compromiso es con la ley y la
imparcialidad, con nadie más.
Le debe el puesto a la tómbola, como

los otros tres consejeros, que también tie
nen carrera .electoral. No sería mala idea
qué cada uno tuviera en su oficina una
tómbola miniat ura para recordar a su gran
Hedor.

Con la gobernadora fiel Banco fie Méxi
co, la misma historia. Desde que se cono
Ció su nombre para ocupar la titularidad
fie dicha institución, las críticas llegaron
al extremo de anticipar que vendría la
descomposición y el desorden en las fi
nanzas nacionales.
Cierto que en el caso de la CNDH la

elección de Rosario Piedra fue desaseada
en el Senado. Acusada de estar al servicio

del gobierno. No le perdonan nada, nin
guna acción sospechosa fie complicidad
oficial. Todo ©s visto mal y si hace algo
bien, es ignorado.
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Por lo pronto, por lo que refiere allNE.,
que no se pierda, de vista que Guadalupes
Rila Bell, Jorge y Arl uro Castillo son con
sejeros gracias a. la tómbola.
Y la lamosa tómbola podría ser reme

dio para nombramientos en otras institu
ciones, cuando legisladores no se pongan
de acuerdo.

No es nueva la posición
opositora, en el pasado
se ha quejado de la
cuota de partidos. Más
de un consejero, una vez
terminado su período>
se ha puesto ja camiseta
partidista para ser
diputado. De alguna
manera v en parte ha sido
darle la razón a la crítica.

La imputación de que
están identificados

con la 4T, también
ha sucedido con
nombramientos en otras
instituciones. Es el caso
de los dos ministros v dos

ministras que llegaron
en este periodo sexenal
a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación
(SCJN). La realidad
lia sido distinta, a tal
punto que el presidente
Andrés Manuel López
Obrador no ha ocultado

inconformidad con
su desempeño.
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EN LA MIRA, SECRETARIO DE LA
CONTRALORÍA DE OMAR FAYAD
• í A 11A AA A I1 "CI iKTí I?.1 lí1í? A M
con la pasada administración de Hidalgo,
IaaIaaaIaAAAAIA^AAIa. O mar Fayad, estuvieron
equivocados; pues además de seguir el curso
A!A?_ ÍA)_^ Á 0^:5^ ^AÁIÍ ^AÍ ÍAA A1A? íi AÍA^_ AIA^AAAA 0A Áí A íi\ AÍ_^_ _
"Estafa Siniestra", las autoridades ahora van

cercanos
^iexmaAidatario.MMsta._Se trata del_
exsecretario de la Contraloría. César Román
Mora Velázquez, quien según el oficio Ño.

 

2023/00751^.0^
die aprehensión, una ficha roja de interpoi y
l ÍA ^AA AAA^Ai LÍA A!A A! Á ^A A A A? ^ ÍAAAA _<A AD. A.<A A A AA_ ÁsAA?_ íA!A A_<^ _
el Instituto Nacional de Migración,

LUPA A LIMPIA DE MIGRACION
*E1. Instituto..NacionalLde MigradOT |INM)
atrae_uAi"nuevo> esc:ánd;.^o, esto después
dcI jaincn Labíc i nccncl io que consum ieron
ÍA^AílAkAlAA,AI1A^.4A.AiilA^'^.^^^^kAAiyi_1A^.
1AAA A A Ás ÍA A 0 ^A í <A AAA A 11AÁ £ACI L1AíÁ AAA A^ A Ar'A A A A A A1A A <A
5AA?)AAAr:.A^.AJíJa1 A!A* .lA^./AAÍ^A^AAAAl^.i^A^^.^AlAfAl'íAA^^.
IAC A1A 5A ArvAA 15A i A A1A AI A ! A? Ar\! 1A _<A A jA A Á^  A A? Al A A1^?! _^AA
A^AA. A!Á A A_ ÍA _ A^ A AÍAAA 5A ?AAA AAÍ AA^AAA A!Á A^ A ^A A?_ _ í ÍAIAA1A VA^^A) ^.
que se encargarán cíe su limpieza, pero idos
de las tres ganadoras son conocidas como
cercanas; al...".rey de la.limpiezaJosé Juan
Reyes Dotníngiiez, que se ha hecho fama er.
5AÍ_ AAÍAAAA A AÍA^_(?Í A!AA ¦A AAA AI í A ÁIAÍA^AÍ Á AA AÍAA A7A I?í ÁÍA A ÍA^AA A A A^_
entre ¡os que.destac;arían dejar a sus
ifaDa.dQAes.sm.segurielad.sociaí^j.con ello,..
dejar de lado el pago de impuestos que esta
resgonsabi 1[idad c.onjibva: .Las.l|a.iBñIAAe.s
Aencedoras .fueron. Servicios. ínmoM
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"¿roa con dos de ías partidas presupuestaies
E.orijn tope de 46.7 mi]lones de .pesos,
además de Aseo Privado "institucionaí que
se quedó coai una másj)or 32,9 millones de
pesos. Áí tieont&o.

MURILLO KARAM REGRESA AL
RECLUSORIO NORTE
•El ex procurador General de la República,
Jesús Muriíio Karam, fue dado de alta tras
ser hospitalizado ei domingo 2 "de abrii en el
"instituto Nacional "de Cardiología, derivado
de un maíestar. EÍ ex titular de la PGR fue
AAüAi)i?A:Í AA AÍA^ A AA^ _^AA Alí Í^A?_A^ "Al _^AA AÁ AAA^A A^AA A Á A AA
Varonii Norte este martes iuegp de ¦•que recibió
su aita médica. Han sido ocho ocasiones en
í?s..áU?..K?.Í^ÍÍI..isM.ei.Reciuspm
A A^ AÍ ÁÍ A Á A AA AA^AA AÍÁ A AAA AAA A^ AÍÁ 5A ¿A A ^AA. A^A A Ai AAA^AAA A AI A .^ Aí í A AÍ A)A A
A AAAA> A^AA A_ LAAA A A:AAA;_ ?A AÍ A A LAA AA_ _l A _A)AAÍ Á A AA AÍAA_ A AA AAAA AAA.t
desaparición forzada de personas y contra ia
A1 A ? AA11! AA ÍAi A AA1 A: A(Á JA A¡ A^_! A1. ÍA A^ AÁAÁ AAa_ AA A1 AAA'l ^AAÁ A^ A A'l/A
fábrica...deapruebasque ..apoHr.?.5.1?.."YA:Mad..
histórica" dei caso Ayotzinapa.
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Los puertos en México

La mayor parlé del movimiéni o
de mercancías en el monda

se realiza vía marítima (80 por
(¦¡ruin): México encina con

unos 118 puertos y termina
les habililada.s, 16 son de la
Administración del Sistema

Portuario Nacional (Asiponas) que están
habilitadas como puertos para tráfico de
altura.

Estos puertos ofrecen fuentes de traba
jo a más de 1.5 millones de personas de
forma directa e indirecta,lo que represen
ta 2.9% de la población económicamente
activa, lo que habla de un trabajo que lia
dado la operación de ios puertos a miem
bros plenamente capacitados de la Mari
naArmada de México.

Por este motivo, el Puerto de Veracruz
ya se consolida como '"punta fie lanza" en
el quehacer portuario, por su capacidad
organizacional y por su apert ura para que
la iniciativa privadaa través de los cons
tructores afiliados a la CM1C participen,
act ivamente en su desarrollo y crecimien
to, que en los últimos años silia disparado
497 por ciento, cinco veces más que antes
fiel inicio de sus operaciones.

El Seminario del Sistema Porl uario Na

cional, celebrado en las instalaciones de

la Cámara Mexicana de la Industria fie, la
Construcción (CM1C) VeracruzPuerto, fue
organizado por la coordinadora nacional
fie Puertos y Marina Mercante capitana
fie alt ura, AnaEaura López Bautista,
En el evento, también participaron

directores y representantes fie Veracruz,
Tuxpan, Tampico, Progreso, Ensenada,
Chiapas, Dos Bocas, Alíamira y Topolo
banipo, así como el dirigente nacional de
la CM1C, Francisco Solares Alemán y pre
siden! es fie delegaciones de las diversas
zonas porl «¡arias del país.

Veracrtiz es punió de convergencia de
los nuevos tiempos que la actividad por
tuaria comercial demanda para México,
así lo expuso el ingeniero Jorge Alardín
Córflova, en su calidad de aiifii rión y fliri
gente de la CMiC VeracruzPuerto.
Durante esta reunión de trabajo se

anunció una bolsa fie inversión pública
para este 2023 fie 2 mil 500 millones de
pesos, por lo cual, "reuniones de trabajo
como éstas, permiten a las autoridades
porl u arias esl a blecer alianzas con empre
sas .dedicadas a edificar infraestruclura

marítimaportuaria.decalidad en lospuer
tos mexicanos".

En su intervención, el director de Asi
pona Veracruz, Rornel Eduardo Ledezma

Abaroa señaló la importancia de seguir
creando puertos mexicanosseguros, pro
ductivos y con la infraeslruct tira donaba
¡o adecuada para crear nichos fie mercado
nuevos y fortalecer los siguientes.

El presidente nacional fie CM1C, Eran
cisco Solares Alemán agradeció la hos
pitalidad de los constructores porteños
y reconoció el trabajo fie la delegación
VeracruzPuerto, quienes con la coordi
nación fie Puertos y Marina Mercante y
la Asipona Veracruz, han impulsado el
modelo de trabajo replicado por otras
delegaciones en el país.

Del mismo moflo, el anfii rión del even
lo y presidente de la CMlC VeracruzPuer
lo, Jorge Alardín Cdrdova agradeció a los
invitados su presencia y les instó a crear
modelos de trabajo interinslil ucional pa
ra quesean replicados como este caso fie
éxito en Veracruz.

PUNTO CERO
La Asociación Mexicana fie Administra
doras de Pondos para el Retiro (Amalbre)
informó que, Guillermo Zamarripa Esca
ntilla será su nuevo presidente:, en este
gremio de las afores a partir del 10 abril.
Enhorabuena,
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Renuncia y castigo a los involucrados en el criminal incendio
en el INM

tan solo un año de

que inicie la campa
ña electoral fie 2024,
para Andrés Manuel
López Obrador y su
partido Morena, la
sucesión presiden

cial parece estar por encima de todo,
incluso sobre la muerte de 39 migran
tes y las graves heridas a decenas más,
en el albergue del Instituto Nacional
dé Migración (INM) en Ciudad Juárez,
Chihuahua. Pareciera que se han des
entendido de las consecuencias que
ocasionará mantener una política mi
gratoria inhumana, calificada así por
organizaciones defensoras de dere
chos humanos.

Tampoco la incapacidad y los actos
fie corrupción fie los funcionarios pú
blicos parecen importar al presidente
y sus seguidores. Al minimizar lo ocu
rrido en la estación migratoria, buscan
evitar que el canciller Marcelo Ebrard
y el secretario de Gobernación, Adán
Augusto López, sean señalados, y así
profundizar la división y confronta
ción entre sus facciones.

En México, los migrantes Son vistos
con desdén, detenidos arbitrariamente
como si fueran criminales, vejados y
maltratados; sus derechos humanos
no se respetan y se les considera como
el Iumpén de la inmigración.
Un día después de la tragedia que

marcará al actual gobierno, el mismo
López Obrador al que le faltó sensi
bilidad política para tratar el tema,

no mencionó la decisión de encerrar

a los inmigrantes bajo llave en una
celda, y sin compasión, los culpó de
haber ocasionado el incendio, como si
la vida de las personas que intentaron
cruzar la frontera en busca de mejores
oportunidades en Estados finidos 110
t uviera valor.

Es imperdonable que las autorida
des migratorias sigan violando el artí
culo 21 fie la Constit ución al mantener

a los migrantes en estaciones migra
torias por más de 36 horas. La Carta
Magna señala que, al cumplirse ese
plazo, las personas sujetas a un pro
Ceso migratorio deberán continuarlo
en libertad.

El sonador Emilio Alvarez lea/.a afir
mó que a los migrantes se les trata como
delincuentes; son perseguidos en lodo
eJ país, sacados ele hoteles y camiones,
expulsados de ceñiros y plazas, sin tener
dónde dormir ni qué comer.

México enfrenta sin duda una grave
Crisis migratoria, la cual se agudizó cuan
do Ebrard aceptó hacer el trabajo sucio
para el gobierno estadounidense, cuan
do el gobierno de Donakl Trump impuso
condiciones extremas para controlar y
detener el flujo de migrantes centro y
sudamericanos hacia,Estados Luidos.

Esta vez, la indignación generaliza
da en México y el ext ranjero por los mi
grantes muer los, presionó al gobierno
lopezobradorista y a los congresistas, y
el Senado déla República decidió citar
a comparecer a los secretarios fie Re

laciones Exteriores, Marcelo Ebrard, y
de Gobernación, Adán Augusto López.
Sin embargo, a exigencia de Morena,
solo avalaron que Francisco Garduño,
titular del instituto Nacional de Migra
ción (INM), sea el único funcionario
que comparezca por estos hechos.

Para el senador Ricardo Monreal, lo

importante en est e caso es llegar a la ver
dad, "no permitir que haya impunidad
y que esta tragedia se convierta en una
anécdota criminal aislada."'. Afirmó que
buscan justicia y no serán encubridores
fie nadie ni ocultarán responsabilidades,
violaciones a derechos humanos o excep
ciones a la aplicación fie la ley.

Lo cien o es que lo ocurrido en Ciudad
luán'/es un crimen de Estado y, hasta el
momento, han sido detenidos funciona
rios menores que sólo acataron órdenes.
Incluso, se habla de llamar a cuentas a las
empresas fie seguridad contratadas por
oulsoursing, mediante adjudicaciones
directas, como fue el caso de Servicios
Especializados de Investigación y Cus
todia S.A. deC.V. (SE1CSA) la compañía
responsable de brindar "seguridad" al
albergue del Instii uto Nacional de Migra
ción (INM) en Ciudad Juárez, Chihuahua,
y a otras varias sedes fie la insiiiución,
que pertenece ai cónsul fie Nicaragua en
México, Elias Gerardo Valdés Cabrera.

De acuerdo con su política fiel aves
truz y la manipulación de evidencias
como internaron al tratar de Ocultar
el video de la reciente tragedia en Ciu
dad Juárez, el moflus operaiifli guber
namental parece ser el mismo que en
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los dos graves accidentes registrados
en el Sistema de Transporte Colec
tivo, Metro, de la Ciudad de México:

los verdaderos responsables 110 serán
procesados.
Ante eStft posibilidad, organizacio

nes defensoras de derechos humanos

exigen al gobierno federal, al INM, al
Congreso de la "Unión y al Ayuntamien
to de Ciudad Juárez la destitución del
aci ual comisionado del INM, Francisco
Garduño Yáñez, y que Se les permita
monilorear la investigación. Además,
demandan la renuncia inmediata fie

las autoridades municipales que resul
ten responsables por extralimitaríais
facultades, en operativos donde han
sitio detenidas familias y población
adulta de inmigrantes.
No les fallan razones: cada minu

to que pasa, se hace tardíj para que el
gobierno de López Obrador anuncie
la renuncia de los funcionarios involu
crados y la apertura de una investiga
ción que deslinde responsabilidades y,
en su caso, castigue a los verdaderos
responsables de la tragedia de Ciudad

Juárez.
Esto, sin soslayar su obligación fie

reorientar su política migratoria para
respetar y defender los derechos hu
manos de aquellos inmigrantes que,
debido a la pobreza y la inseguridad,
han emigrado como lo siguen hacien
do millones de mexicanos, en busca
de nuevas opon unidades económicas
en Estados Unidos, la cuna del neoli

beralismo y el capitalismo.
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¿Las mujeres le debemos
algo a algún patriarca?
Generaciones enteras preservaron y enarbolaron el contrato

social planteado por el padre de la democracia moderna,
Rousseau y su concepción declarativa de los ciudadanos, li
bres e iguales. Así, hicimos nuestro el espíritu nacionalista
y construimos la llamada democracia para el hombre blan
co y heterosexual; nuestro estado, sus leyes y sus poderes
constituidos fueron creados bajo un modelo de ciudadanos

de primera y de segunda. La sociedad mexicana seseada de inaceptables
estereotipos por años impuso límites que no permitían la visibilidad de las
mujeres,de los grupos indígenas y también de las personas LGBTIQ+,era casi
impensable que una mujer pudiera participar en la vida democrática y con
ello en los espacios de representación y toma de decisiones.

El siglo XX estuvo marcado por la reivindicación feminista, la gran revolu
ción gestada por las mujeres trajo consigo la conquista del derecho a la educa
ción, al voto, la incorporación en el mercado laboral y finalmente el acceso a
los cargos p úblicos, el anhelo de la igualdad j urídica, ent re hombres y m ujeres
se vio materializado de forma declarativa, sin embargo, la discriminación por
razón de género prevaleció. Han sido muchas las mujeres qué dejaron una
huella en la construcción democrática y las instituciones de México, hoy la
Suprema Corte de Justicia de la Nación y el Instituto Nacional Electoral son
presididos por una mujer, el Congreso federal tiene por primera vez en la
historia mayoría de escaños representados por mujeres,pero el pensamiento
patriarcal parece seguir haciendo eco porque no nos liemos enterado que no
le debemos nada a ningún hombre. ¿Qué hay de diferente entre el viejo régi
men y el actual,si ambos decidieron tener a una. mujer como presa política?
¿Cuántas más fallan para el verdadero despertar de la igualdad?

Poco se habla, de las mujeres de la diversidad en el servicio público y los
espacios de representación y no es porque no hayan estado ahí antes, al día
de hoy la visibilidad ríe las mujeres que pertenecemos a la. comunidad LGB
T1Q+ es casi nula, la fórmula de Rousseau ha tenido un cambio ahora la de
mocracia y los espacios para servirá ella están reservados para ios hombres
blancos y diversos que creen que desde sus ideas patriarcales sus agendas
nos representan.
Aunque, no es algo que nos agrede asumir, al día de hoy en México nacer

mujer trae consigo condicionesdesiguales»pero nacer mujer diversa es sinó
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nimo de ausencia de opciones y poca visibilidad, mientras no llagamos de los
derechos humanos valores de vida como .sociedad, la' paridad, el progreso y la
justicia social seguirán siendo un anhelo de ciudadanos de segunda en esta
la llamada democracia moderna, porque la verdadera paridad ha de lograrse,
instil ucionalizando la perspectiva de género con un enfoque transversal que
significaría una conquista jurídica y política, pero, también democrática, per
mitir la Coexistencia de la diversidad es liberarnos del yugo del patriarcado,
del cisheterosexismo y habrá que luchar por ello.
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CELEBRAN AUSTERIDAD EN EL INE
Í^Tv. Iv.?! ÍTBA A». íf?. ..Tl^.íí1.

i.f ?. Aj.c'! ící^1cA *<3|A,4J''sl ^l1^iIl*>#ll,1|,•
la llegada de Guadalupe Taddei y Midió a la nueva consejera

iinpiementar; medidas.de .austeridad en ese rns
mucho su primera declaradón, que va a haber austeridad en el
Instituto Nacional febclorajy que la democracia no liene qtie ser
Á fl11 í"c P.^. r^) A ! 1P"l! ^ ?. 1^ i A.. I7^al gí > i i i ees i L t > c 11 e l IXK, así
que esperamos que siga en este camino'v nuestras Micitadones,..
Era que necesita una transformación en este órgano", destacó
Claudiai Sheinbaum.Pardo .durante su habi^
prensa.

APORTACIONES A LA LEY
•ELCongreso de lai.Ciudad llevóa.cabo la mesa de
protección y el bienestar animal en la Ciudad de México", como
fiarte delproceso de:P.ar)amenLo..abierto p^
c! í:} IA A1: fiJA ArA /í1 lf A^ \A1Á íAl fA! C1^A r?.^: J.?S • kl r%i A7A !A. AAl PAAtAAA A ? ?
.9.1 íPAÍA^AIAAAÍPA UAA]Al.ÁÜAPA^rk^AA!vÁ^!.
A.!l:ALtAÁ'Á.!íAiíA ?. ..'.^A/PAAA P.íAAA s. d v!. PA'ÍAAr'A^ji Ai.A'AlAA^.LA^AAAAArA ?A1 SA AA' 'A" VAD.A.
jA^¡A'A^i(?A,..yA|9.D^11i^A.!AAy[1AÍA91^Í^.AA^R9Ay^^AC()iijoScUiiina]es
y coloque a la capital a la vanguardia en la atención de sus
AA^A^fAAi!^.«A^lÍP.^P.íA^A< A»!«A1A* A^Ac!fA t^1 A? 1 *¦ > AAA^CA!A( A^Áf ?
la labor de las personas y agrupaciones animalistas capitalinas
para lograr un cambio social que permita acabar con el maltrato
A11^niA).^lAAL^PlAIiyAAlA^I]:PRaríAA5^AA'wAÍA(^.jP^^yKa^()I^AA.
integrantes de asociaciones civiles en la materia, para aportar sus
propuestas de mejora y modernización de la Ley.

ELIMINAR CASTIGOS
«Este;martes en. d..Congreso¡dela.Ciudad.se.reafeólaPrmera
E^y^ión de la Red de; Comisiones .í^^láti^senMatem de
Niñez y Adolescencia entre los temas prioritarios de la :réd están
"la armonizadón de comisiones ordinarias, en materia de castigo
corporaly humillante, definir el concepto de crianza positiva y
lt:SÍA'Ar.A(íllP.eLíA^^lA'AAl'AI1MA!^^A^(A^!.ArÍ111Aí1A)rtíAIAAA(:!(A'\.Al
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Dr^n!.AAA!I)klL^.AP!í.»!iA|9.!AE^!^ÍA.'Mp!.l!'A^A.I^!PA!AkÍÍ)tií:.
Ana lilla Herrera, destacó que "entre sus principales objetivos
5A^ La.AAA*: AAA! jAA<A AA A^ÁAA'tA.^A^. Jv'tAÍ A! AA A^. I A«A .rAA IA'^.AP A1!. AAlfAAAAA
jurídico''. Porsu parte,Ja¡diputadaPotímj^
que las propuestas que se reciban se integrarán a la agenda de las
comisiones afines,para.revisar.la legislación coire
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RED COMPARTIDA

1 final del día, AMLO fue seducido por
la mafia del poder, no, en serio, le
cuento. La compra de las B plantas de
Iberdrola no se hace con dinero del

gobierno sino del Fonadin porque
ningún banco prestaría ó mil millones de dólares
para comprar centrales de ciclo combinado de más
de 20 años o renovables de primera generación,
entonces, el dinero tenía que salir de alguna parte
y lo que se hace es recurrir a México Lnfrastracture
Partners II, SAPI de CV un fondo {un CKD) que
tiene como ejecutivos clave a su director general
Mario Gabriel Budebo, ex subsecretario de Hidro
carburos, ex presidente de la Consar y coordinador
de asesores de la SHCP con Francisco Gil Díaz; Luis
Alberto Villalobos Anaya, socio director de Desa
rrollo de Negocios del Fondo Fomento a la Energía
e Infraestmctura de México, Guillermo Fonseca
Torres, promotor de la apertura en el sector eléc
trico y cabildero de las refonnas energéticas. Hoy
el dinero salió de sus arcas para hacer más grande
a la CFE, pero lio al sistema eléctrico nacional.
La calma le duró pocos meses a la pasada

administración de Hidalgo, pues nos
confirman que la Dirección General de
Asuntos Policiales Internacionales e IN

TERPOL giró una ficha roja contra el ex
titular de la Contrataría en tiempos de Ornar Fa
yad, César Román Mora Velázquez, esto de acuer
do con el oficio No. FGR/AIC/PFM/DGAPII/DCSI/

CO/EE/1672023/00751/2023. Según el documento
turnado a la procuraduría local, a cargo de Santia
go Nieto, el exfuncionario cuenta con alertas mi
gratorias establecidas ante el INM e INTERPOL en
Washington, así como con notificación roja publi

cada el 5 de marzo de 2023 bajo el número de
control A2291/32023 por su probable responsa
bilidad en la comisión de un delito.

Paia nadie es un secreto que el rector de
la UNAM, Enrique Graue Wiechers, se
encuentra luchando para evitar que
grupos de poder cercanos al gobierno
federal avancen en el proceso de elec

ción de su sucesor, lina moneda de cambio que
hay en la mesa es el caso del plagio de la tesis de la
Ministra Yasmin Esquivel, que cada vez más se
presiona por ser olvidado. Habrá que ver cómo se
mueven piezas, ya que de forma silenciosa un
grupo de maestros de diversas facultades de hu
manidades se retinen para organizarse con rumbo
a la sucesión del Doctor Graue en noviembre pr
óximo y tomar por asalto la rectoría
Hoy Marcelo Ebrard se mostró como

pocas veces lo hace en público para
enfrentar al senador Graharn en el te

ma del fentanilo. Nos dicen que el
enojo de Ebrard no es por lo dicho por

el senador sino porque siente que el presidente no
lo apoyó ni defendió ante el golpe de Adán Augus
to López, secretario de Gobernación, en el tema de
los migrantes muertos en Ciudad Juárez.
En los pasillos se dice que las aprehen

siones por la corrupción inmobiliaria
en la alcaldía Benito Juárez es por la
colaboración que hay entre la fiscalía
capitalina, que mantiene el dedo so

bre el tema, con la administración de Claudia
Sheinbaum y en especial con la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda (Seduvi), de Car
los Ulloa, que desmenuza cas por caso.
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VALLE DE MEXICO

RENUNCIAS Y CAMPANAS

RUBEN PEREZ

Con el arranque de las
campanas en el Estado
de México para renovar
la gubernatura comen
zarán a aparecer renun

cias en las esferas políticas, como
parte de los acomodos en los intere
ses de grupo, más allá de las supues
tas convicciones personales. La gue
rra por la conquista del poder incluye
ese tipo de estrategias, donde previa
negociación, algunos actores políti
cos acuerdan salirse de un partido
para mandar señales de debilidad en
medio de la batalla. Ayer, la diputada
del Congreso mexíquense, Mónica
Miriam Granillo Velazco, dimitió a
las filas de Nueva Alianza, instituto
político aliado de Alejandra del Mo
ral Vela, con lo que ese partido se
quedó sin representación en el Poder
Legislativo. Según la legisladora re
nunciante, los partidos políticos no
deben ser un instrumento para satis
facer ambiciones personales, pero en
realidad se trata de una retórica que
es todo lo contrario a lo que ocurre en

la vida política. Los equipos de las
dos candidatas al gobierno del Esta
do de México, Alejandra del Moral
Vela y Delflna Gómez Álvarez, juga
rán con ese tipo de decisiones para
tratar de influir en el electorado. Ello

explica la decisión de "cacarear"
tanto los momentos en que se con
cretan adhesiones a Morena o al PRI,
o bien, a los proyectos que cada mu
jer candidata representan a través de
sus alianzas. Si bien Mónica Miriam

Granillo Velazco no declaró abierta

mente a donde se integrarla una vez
que presentó su renuncia a Nueva
Alianza, si se ensalzó el hecho de que
militantes de este partido expresaron
su apoyo a la diputada local e Infor
maron que es la primera de mía serie
de acciones con las cuales participa
rán en la elección del próximo 4 de
junio. Tras la dimisión también se
destacó que Nueva Alianza del Esta
do de México vive desde hace meses
una crisis institucional derivada del
distanciamiento de su militancia.

Ahora con esto, desde el bloque rival
de la candidata Alejandra del Moral
Vela, de igual forma se resaltó el he
cho de que a nivel nacional, el Parti
do Nueva Alianza perdió su registro y
sólo se mantiene con "oxígeno" a ni

vel local.

A RENGLÓN SEGUIDO
TRAS el arranque de las campañas
políticas en Edomex, colectivos de
feministas enviaron sendos mensa

jes de protesta contra las dos candi
datas que se disputan la gubernatu
ra, al advertir que el voto no será para
Delfina ni para Alejandra si conti
núan en sus postura de no garantizar
la justicia social, particularmente en
el tema del aborto... QUIEN se lanzó
contra los representantes de Morena
fue el diputado panista Enrique Var
gas del Villar, quien acusó a los legis
ladores locales de la 4T de ser opor
tunistas y chantajistas al utilizar las
causas de las mujeres para sacar raja
política... A PROPÓSITO de diputa
dos morenistas, en los pasillos del
ayuntamiento de Naucalpan dicen
no tener la mínima preocupación por
los dichos del legislador Isaac Mon
toya Márquez, a quien identifican
como un émulo de "El Mosh", aquel
mítico personaje porril universitario.
A Isaac Montoya se le considera den
tro de la administración naucalpense
como un individuo mercenario, sin
calidad moral y sin argumentos sóli
dos.
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• López Obrador consideró "nacionalización" la compra
de plantas de Iberdrola, a la que no se cansó de tachar de
corrupta. Así que es de esperarse que el 4 de abril de 2024
y en adelante sea de descanso obligatorio. ¡Viva México!
• Manuel Bartlett se frota las manos con el negociazo
anunciado con Iberdrola... pero pues que alguien le
avise que tendrá que asignarle recursos. Y la otra mala
es que los expertos alertan que el fondo involucrado
por parte del gobierno, el Fonadin, tendrá que quitarle
a los estados. Así las cosas.

• Adán Augusto López Hernández fue al INE para
reunirse con la presidenta del organismo, Guadalupe
Taddei, junto con la secretaría de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez. La idea fue establecer un plan para que
las elecciones del 4 de junio en el Estado de México y
Coahuila. Todo fue amabilidad entre gobierno e INE.
Guarden las palomitas.
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Forma es fondo: letreros guindas
en el INE; Iberdrola, ahora amiga

^La forma es fondo".
Adán Augusto López Hernández acudió ayer al Instituto Nacional

Electoral (INE) para anunciar una nueva era en la relación con el go
bierno federal.

Y citó a Jesús Reyes Heroles, autor de esa frase que cuatro décadas
después está vigente en la política y que significa que el modo de actuar
refleja la realidad, lo que hay detrás.

El secretario de Gobernación asistió a la Mesa de atención a los pro
cesos electorales, que encabezó la enviada de Palacio Nacional, Guada
lupe Taddei Zavala. presidenta del instituto.

Llegó con la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, que le hizo
el quite en la muerte de los 40 migrantes en Ciudad Juárez, como res
ponsable del Instituto Nacional de Migración {INM), y del fiscal de delitos
electorales.

También asistió Alfredo del Mazo, gobernador del Estado de México,
donde el 4 de junio se conocerá a su sucesora. de entre Alejandra del
Moral Vela y Delflna Gómez Álvarez, candidatas del PRI. PAN y PRD y
de Morena, PT y PVEM, respectivamente.

Y como una muestra más de lo contradictorio de este gobierno, Adán
Augusto dijo que la mera verdad no hay queja en contra del trabajo de
Lorenzo Córdova Vianello, a quien su jefe y protector, Andrés Manuel
López Obrador, atacaba y ofendía un día si y otro también desde Palacio
Nacional pese a que fue bajo su administración que ganó la Presidencia
de México en 2018.

 He de decirle que en lo que nos tocó trabajar de manera Institucio
nal, no hay una queja contra Lorenzo Córdova, dijo el tabasqueño amigo
del tabasqueño en conferencia, acompañado por Taddei Zavala y el resto
de los consejeros.

Y como cita López Hernández: en política, la forma es fondo:
Hasta los letreros de las mesas ya son guindas con letras blancas.
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DE LOS INSULTOS, A LOS NEGOCIOS
Andrés Manuel López Obrador anunció ayer que México le comprará
trece plantas generadoras de energía eléctrica a la española Iberdrola.

Sí, luego de que no dejaba de insultarle y de llamarles corruptos.
Claro que los señores de Iberdrola se sentían dueños de la Industria

eléctrica. Sus contratos jugosísimos, a costa del erario.
Esto significa, sin exagerar, esta operación que le da mayoría en la

generación de energía eléctrica ala CFE, una nueva nacionalización de la
Industria eléctrica, dijo ayer. Operación por 6 mil millones de dólares.

QUITAN MIGRACIÓN AL EJÉRCITO
El padre metido en la política abiertamente antes, históricamente, los
curas lo hacían en la privacidad de oficinas o templos Alejandro Sola
linde confirmó anoche que el Instituto Nacional de Migración (INM) vive
sus últimas horas y reveló que se creará CONMEXICO.

La Comisión Nacional de Asuntos Migratorios y Extranjería (CONME
XICO) será un organismo que no va a tener mandos militares, como su
cede actualmente.

No es idea mía, sino del presidente.
Lo vamos a hacer bien, dijo sin dar más detalles.

Vamonos: Manolo Jiménez comenzó ayer el recorrido por Coahuila, con
el compromiso de mantener al estado blindado, como uno de los más
seguros del pais.
Es el candidato de la Alianza Ciudadana por la Segundad.
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Matías Pascal

Un buen líder requiere de
preparación, disciplina y
compromiso para servir

a la población
El liderazgo es el conjunto de habilidades

gerenciales o de las directivas que un
individuo tiene para influir en la forma

de ser y actuar de las personas o en un grupo
de trabajo determinado, haciendo que este
equipo trabaje con entusiasmo hacia el logro
de sus metas y objetivos.
Ahora bien, el líder es aquella persona que

sabe cómo dirigir a la gente a su mejor esfuerzo,
es la persona que se distingue del grupo, ejer
ciendo una influencia e incentívación para lograr
un objetivo en común, teniendo habilidades
como la sistematización de ideas, la toma acerta
da de decisiones entre otras enfocadas hacia una

comunidad o población.
Para el sociólogo alemán Max Weber exis

ten tres tipos de liderazgo: autoritario o auto
crático; participativo o democrático y liberal.
El liderazgo en política, sin duda, es impres

cindible; y en tiempos de crisis, lo es todavía
más. Un político debe velar por el interés gene
ral de los ciudadanos y mantenerse dentro de
una ética profesional de servicio al pueblo y no
hacia sí mismo.

Un líder, según Ricardo Monreal, debe reu
nir ciertas características; entre ellas, se requiere
preparación y disciplina; lo cual se forma y se va
construyendo conforme a los objetivos, los más
importantes son servir a su comunidad y ayudar
al prójimo.
Cuidar a su equipo es un elemento fundamen

tal, es otro elemento que se debe considerar a

decir del aspirante a ocupar por Morena la
Presidencia de la República en el 2024;ya que
el liderazgo conlleva a poseer un conjunto de
habilidades a la hora de mostrar iniciativa y de
ser innovador.

Hay que tener presente, que políticos con

cargo públicos o institucionales, hay muchos;
pero personas que sean capaces de ejercer un
liderazgo político solvente, que tengan una
visión estratégica, que no caigan en el corto
placismo o puedan ofrecer credibilidad a sus
conciudadanos, no hay tantos.
Para llegar a ese punto en el que una mayoría

de personas puedan confiar en uno, hay que
tenercapacidad de análisis para definir estrate
gias que nos ayuden a gestionar de manera efi
ciente el trabajo de un grupo de personas. Un
líder, de acuerdo al senador de Morena, conoce
sus fortalezas y las aprovecha al máximo.
También hay que tomar en cuenta que en

estos tiempos en los que la política tiene tan
mala fama, y en el que las fake news corren
como la pólvora, la credibilidad es una cuali
dad fundamental.

Ello obliga, a comunicarse de forma eficaz
con su equipo, expresar lo que necesita, qué se
pretende conseguir, transmitir las indicaciones
y motivar a la hora de tomar ciertas decisiones,
son otras características de un buen líder, que
marcará la diferencia y sabrá ejercer su puesto
con eficiencia y eficacia.
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Un Consejo General del INE
con paridad real, y Grupo Texcoco
¡Va Lupita! Guadalupe Ta

ddei Zavala ya es presidenta del
Instituto Nacional Electoral (INE)
y tendrá la responsabilidad de
organizar y conducir las eleccio
nes para Presidente de la Repú
blica de 2024 incluyendo nueve
gubernaturas, 500 diputados fe
derales y 128 senadores. Pero lo
más importante para ella será po
der transitar hacia una segunda
elección presidencial democráti
ca. Todos los mexicanos, junto con
Guadalupe Taddei, hacemos his
toria al ser la primera mujer en
presidir el INE y junto con otras
cinco mujeres por vez primera el Consejo General tiene una pari
dad real con seis mujeres y cinco hombres. Guadalupe Taddei
llegó al INE acompañada por tres nuevos consejeros, Rita Bell
López Vences, Arturo Castillo Loza y Jorge Montano Ventura.
En su toma de posesión, la nueva presidenta dijo que el INE

tiene muchas cosas de las cuales los mexicanos podemos
estar orgullosos, pero hay otros aspectos que se deben mejorar
como el costo de las elecciones. Dijo que el INE debe mejorar
se y modernizarse tecnológicamente, como sus procedimientos,
lineamientos, tramos de control y las cadenas de seguridad den
tro de todo lo que es el proceso electoral, pero sin perder su
calidad que sería la condición por lo cual lo urgente es realizar
un diagnóstico inmediato para saber de dónde estamos partien
do y hacia dónde queremos conducir al INE.
Logado: Atrás quedó un Lorenzo Córdova Vianello que se

subió al ring de la política a tirar golpes a diestra y siniestra,
como si fuera un contendiente más y no el árbitro. Nadie lo hizo
entrar en razón, ni les interesó a Ciro Murayama ni a su brazo
ejecutor Edmundo Jacobo Molina, que más bien parecía su
mánager y lo alentaba a "no bajar la guardia" en su discurso
vociferante contra el Presidente de la República.
Lorenzo Córdova no exigió más dinero para las próximas

elecciones, porque no pudo, prefirió ir a Washington a entregar
personalmente su solicitud de empleo al nefasto Luis Almagro,
apoyándose en su amigo y exconsejero Francisco Guerrero
Aguirre, quien le abrió la puerta en la Organización de Estados
Americanos (OEA). Se fue un Lorenzo Córdova bisoño que se
burló de la manera en que hablan 68 pueblos indígenas y afro
mexicanos. Eso quedó grabado para la historia de México, pero
a Lorenzo Córdova ya se le olvidó y ahora que se dice "perse
guido político", busca refugio en la OEA y ya no se acordará
del saqueado INE que nos dejó.
¿CÓrdOVa no se toca?: Así termina una de las peores

épocas en la historia del INE, una institución que por nueve
años fue oscurecida por Lorenzo Córdova, un actor, que no
árbitro que abiertamente fungió como más como un opositor
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en lugar de un árbitro imparcial. Los
ahora cuatro nuevos consejeros del
INE deberán cumplir con organizar
una muy reñida contienda electoral
y erradicar las prácticas instauradas
por Lorenzo Córdova, Ciro Mura
yama y Edmundo Jacobo y demos
trar que sí es posible organizar un
proceso electoral federal definitiva
mente austero sin protagonismos
desorbitados. Guadalupe Taddei
estará bajo una fuerte vigilancia de
los opositores al obradorismo, que
están prestos para pillarla en la
primera posibilidad que tengan,
por pequeña que sea. Necesita reu
nirse de un equipo de colaborado
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res eficiente y eficaz, con mucho empuje de trabajo y muy ope
rativos, celosos de cumplir con lo que la ley y los reglamentos
establecen.

GlTUpO TexCOCO: El proceso electoral que tiene en puer
ta es el de la elección para gobernador de Coahuila y el Estado
de México, donde el Grupo Texcoco está enfilado a sustituir al
Grupo Atlacomulco. Higinio Martínez, fundador y dirigente de
la facción dominante del morenismo mexiquense; más Delfina
Gómez, como candidata a gobernar, con Horacio Duarte
Olivares, como coordinador de campaña, son las cartas princi
pales que podrían relevar a esa extensa baraja de familias priis
tas henchidas de poder, a una de las cuales pertenece Alfredo
del Mazo.

Aun cuando diversos indicadores apuntan a una victoria de la
morenista Delfina Gómez, persiste la impresión de que el Parti
do Revolucionario Institucional (PRI), con Alejandra del Moral
como abanderada, habrá de hacer todo cuanto pueda para
impulsar un fraude electoral o la anulación de los comicios.
El otro escenario está en Coahuila con Manolo Jiménez como

candidato del PRI en apariencia avasallante, impulsado, apoyado y
financiado por el actual gobernador Miguel Ángel Riquelme,
buscando dar continuidad a la saga de los hermanos Moreira. Los
principales medios de comunicación, los grupos empresariales y
la clase política tricolor cerraron filas en torno a Manolo Jiménez,
mientras el la 4T muestran divisiones e inconsistencia, con tres
candidatos peleando el voto progresista, Armando Guadiana
Tijerina (Morena), Ricardo Mejía Berdeja (PT) y Lenin Pérez
(Verde). El diputado federal Sergio Gutiérrez Luna, de Morena,
dijo que es cobarde la impugnación que presentará el PAN por la
designación de un consejero electo y la nueva presidenta del
Instituto Nacional Electoral, Guadalupe Taddei.

Además, calificó dicha acción co
mo poco seria, por parte de la diri
gencia nacional, porque el grupo
parlamentario del blanquiazul en la
Cámara de Diputados avaló en la
Junta de Coordinación Política el
procedimiento de insaculación, por
el que fue elegida la semana pasa
da. El mismo día en que Guadalupe
Taddei fue electa como presidenta

del INE en la cámara de diputados,
Marko Cortés, dirigente nacional
del PAN, anunció que impugnarían
la designación de Guadalupe Ta
ddei Zavala y Jorge Montaño Ven
tura, a pesar de que el PAN votó a
favor en el Pleno.

Fecha: 05/04/2023

Página: 8

Area cm2: 816

3 / 3

Columnas Políticas

Federico La Mont

Costo: 44,333

Página 118 de 155 Índice



Días de guardar
Respetar el estado laico, no implica

dejar de reconocer que México es
un país mayoritariamente católico,

cuya dinámica social se rige en mucho pre
cisamente por las fíestas y fechas consa
gradas para la fe; con un arraigo que en
cada rincón del país, se remonta a la evan
gelización por parte de las órdenes reli
giosas que buscaron la comprensión y asi
milación de la liturgia católica en los pue
blos originarios, con un impacto geopolí
tico que impera hasta nuestros días, pero
que para efectos de la vida institucional y
función de gobierno, se está obligado a
mantener seguimiento normativo a lo esta
blecido en la Constitución Política de los

Estados Unidos Mexicanos que,en su
Articulo 130 establece el principio históri
co de la separación del Estado y las igle
sias, pero que en apego al espíritu social y
humanista que le caracteriza y distingue
de entre las constituciones del mundo,
igualmente establece en su Artículo 24, la
libertad de creencias y de culto.
Adicionalmente, la Ley de Asociaciones
Religiosas y Culto Público señala puntual
mente en su Artículo 3o que el Estado
Mexicano es laico.

En este contexto, se traza la línea divisoria
casi imperceptible del sincretismo cultural y
religioso de toda una nación en la que,
ma voritariamen te "hasta los que no son
católicos son guadalupanos" y, que al tér

mino del periodo conocido como
Cuaresma (del Miércoles de Ceniza al
sábado anterior al Domingo de Ramos),
vive la celebración anual de la Semana

Santa o Semana Mayor que conmemora
los últimos días de la vida de Jesucristo. En
esta semana, los católicos practicantes par
ticipan en diversas ceremonias religiosas,
como la procesión del Domingo de
Ramos, que conmemora la entrada triunfal
de Jesús a Jerusalén , el recuerdo de la ins
titución de la Eucaristía en la Última Cena
de Jesús con sus discípulos el Jueves
Santo, el Viernes Santo, es de aflicción.
pues recuerda la crucifixión y muerte de
Jesús, el Sábado Santo o Sábado de Gloria,
es de luto y silencio, aunque muchos cele
bran mojándose, pues representa la reno
vación de la fe, el arrepentimiento de los
pecados y la recreación del bautismo; para
llegar al Domingo de Pascua o
Resurrección, día de júbilo que celebra el
triunfo de Cristo sobre la muerte, sinónimo
de luz y esperanza entre los fíeles católi
cos.

Frecuentemente, está celebración cae
en los primeros días de abril, sin embargo,
a diferencia de la Navidad que se celebra
el mismo día de cada año, la Semana Santa
no se apega al calendario solar o Grego
riano, pues depende de los ciclos lunares
y, por tanto, su inicio se rige en función del
Domingo de Resurrección, que corres
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ponde al siguiente domingo después de la
primera luna llena de primavera y, por esta
razón, cada año da comienzo en fecha dife
rente; celebración que tiene sus orígenes
en las peregrinaciones a los lugares de la
pasión y muerte de Jesucristo, llevadas a
cabo entre los Siglos IV y Ven Jerusalén,
que se retoman en el Siglo XIV en Europa,
principalmente en Italia y expandiéndose
gracias al fraile español Alvaro de
Córdoba, quien a caballo entre los siglos
XIVy XV, introdujo en Europa la devoción
del Vía Crucis.

Estos son los antecedentes de la

Semana Santa que, en México, al paso de
los años y como resultado de la moderni
dad, ha perdido parte de su sentido reli
gioso para convertirse, tan solo, en un
periodo vacacional.

Como sea, los días mayores de la igle
sia católica inciden en el calendario

escolar oficial y, sin ser oficial, se conce
den al menos el jueves y viernes santo
en la administración pública.
Aun en el México multicultural de hoy en

día, estos son días de reflexión y devoción
en gran parte de la población; para otros
más, de asueto y esparcimiento.
En su obra 11Días de guardar", Carlos

Monsiváis concentró la contradicción

entre la realidad v la apariencia:la raíz de
los mitos sociales, artísticos v políticos en
el México de principios de los 70.
Para doña Lupe mi abuela, concep

tualmente era más sencillo y espiritual
mente más profundo: los Días Santos,
son días de guardar.
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Octavio
Martínez

El sempiterno candidato a La pre
sidenciamunicipaLdeEc atepec, el
ahora cxperredlsta Octavio Martínez
oficialmente ya es morenista, y Lo
hizo oficialen un evento de La can

dida ta a La gubernatura deL Estado
de México Delflna Gómez ÁLvarez

quien estuvo con miles de ecate
penses, y dio un gran recibimiento
al poLítico que todavía con chaLeco
amarillo se fue a unir a su campaña.

La candldata priista Alejandra del Mo
ral estuvo en TLalnepantla, en el campo
de fútbol Santa CeclUa, en donde habLó
deLSaLario Familiar que ayudará en Los
gastos deL hogar, lo mismo que de un
salarlo a maestros. También comentó

deLaimportandadelafamlüayhasta
de Los tacos deL paisa, de su cariño por
este municipio, ante miles de vecinos
que aplaudieron cuando La abanderada
deVaporeLEstadodeMéxlcodljoque
no será una gobernadora de escritorio,
sino de territorio.
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E L dirigente deL PAN An ua r Aza r Flgue 
roa, anduvo en eL deportivo de Sa nta
CedLIa Lugar en donde na ció, y en en
trevista con Diario de México comentó

que ahí comenzó a jugar fútbol, depor
te que h asta la fecha pra ctica. Cuestio
nado sobre hechos de vloLencia contra

morenistas en Atizapán de Zaragoza,
señaLó que son hechos aislados, que
cada quien debe responder por sus
actos en particular, y pidió a todos los
partidos políticos irse poreL camino de
la pazy La reconciliación, y aseguró que
vana arrasar cor: Alejandra deL Moral
en TlalnepantLayen todos Los munici
pios del Estado de México.

El diputado Maurílío Hernández.
coordinador de La bancada de

Morena también pidió que cese
La vloLenda contra morenlstas, e
hizo un llamado a los dirigentes de
Los partidos de la coalición Va por
el Estado de México, a no seguir
girando instrucciones para que sus
simpatizantes y activistas generen
agresiones y acciones contrarias a
un proceso electoral democrático.

Por cierto, los diputados ArleUuárez
de Morena y Ornar Ortega del PRD,
solicitaron Ucencia temporaLpara
irse de LLeno a las campañas de sus
respectivas abanderadas.
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Política al día
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Teoría de la Conspiración
Si bien muchos aseguran que la di

námica de la campaña electoral en
el proceso para renovar la presi

dencia de la república en 2024 será, de parte
del partido oficial, la reiteración de que todo
lo malo es por culpa de los neoliberales y
basada en la imagen de López Obrador, en
tanto que la oposición buscará exhibirtodos
los errores e irregularidades del actual go
bierno, la gran pregunta es si surgirá algún
otro tema que pueda mover la decisión del
elector en cierto sentido.

Esto considerando que estarán compi
tiendo 3 o 4 candidatos en busca de la titula

ridad del Ejecutivo Federal, por lo que lo que
estará en disputa no son los votos duros del
partido en el poder o de los que mantienen
los de oposición, sino de aquellos que están
desencantados tanto con las fuerzas políti
cas tradicionales o con la que actualmente
gobierna. Es un porcentaje de votantes que
bien le pueden dar el triunfo a quien logre
manejar adecuadamente las emociones
que hay detrás de la decisión de por quien

depositar el sufragio en la casilla electoral.
Pero, así como Fox motivó a muchos con
aquello del cambio y de sacar al PRI de Los
Pinos y López Obrador lo hizo con la prome
sa de la transformación y el combate a la
corrupción, hay quien está a la expectativa
de que surja un candidato que sea atractivo
para los ciudadanos, no tanto por su carís
ima, sino por su propuesta.

Y ahí está, como diría Cantinflas, el deta
lle, pues hasta el momento no se ha visto un
esbozo siquiera en la oposición para tener

esperanzas de que este escenario se pudie
ra hacer realidad.

Lo único seguro es que en 2024 se dará
un duelo de acusaciones, para ver quien es
más malo a la hora de gobernar, pero de la
manera en que se pueden solucionar los
problemas que tenemos como país ni una
sola palabra, al menos hasta el momento
esto es lo que se anticipa.

Comparta su opinión con nosotros de
esto en:

buzón @elindependiente.com.mx
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La Agenda de El Independiente
Drogas y Vietnam

La Rand Corporation es una de las firmas de análisis estratégico más importantes de Estados Unidos por
que realiza estudios de viabilidad de muchas de las decisiones de involucramiento geopolítico y militar es
tadunidenses en el mundo. A la Rand le solicitaron a finales de los años sesenta un estudio crítico sobre la

participación de la Casa Blanca en la guerra de Vietnam y su indagación histórica llegó a la conclusión de que se
trataba de una guerra perdida. El reporte fue publicado en 1971 en el Alew York Times y el Washington Post. De
ahí la importancia de pronunciamientos de la Rand sobre temas que son prioridad geopolítica y de seguridad
de EU. La nota que publicamos en la página 8 concluye que han pasado más de 50 años de política antidrogas
estadunidense en México y los resultados han sido nulos.

Líneas rojas
Los ejercicios marítimos de seguridad de México, Estados Unidos y Canadá no tienen ningún significado

extraordinario, aunque lleguen en momentos muy delicados en la redefinición de las líneas rojas de la geopo
lítica por los temores De Estados Unidos sobre la expansión políticoideológica De China y Rusia En América
Latina. En las relaciones dentro delTratado comercial no existe ninguno como el ya inexistente de asistencia
recíproca que tenía la noción de permitirle a Estados Unidos asesorías de defensa a militares latinoamericanos
para frenar el expansionismo del comunismo. Los ejercicios marinos forman parte de la seguridad nacional
deITCL. Página 11
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Cuesta arriba
Los consejeros Lorenzo Córdova Vianello y Ciro Murayama Rendón utilizaron el viejo mecanismo del des

prestigio para dificultar el arranque del nuevo Consejo Electoral del INE, pero no por eficacia, sino por despres
tigiar a los sucesores como una manera de exaltar a los que se fueron. Sin embargo, la centralización del Ins
tituto en temas solo de organización electoral y lejos de cualquier caracterización ideológica de la democracia
van a facilitar el funcionamiento del nuevo Consejo. La nueva consejera presidenta del instituto GuadalupeTad
dei Zavala tendrá que ser muy cauta y precisa en la definición de sus facultades y objetivos, a fin de no generar
falsas expectativas sobre las tareas del Instituto. Las elecciones de gobernador en Estado de México y Coahuila
podrían ser una buena oportunidad para definir los estilos de la nueva administración del organismo. Página 7

Lucrativo negocio
La epidemia de fentanilo que tiene preocupados a legisladores y agentes antinarcóticos estadounidenses

será difícil de ganar porque se trata de un gran negocio, algo que pega directamente en el corazón del modelo
de país en la Unión Americana, en donde los grandes negocios son visto como la mayor aspiración de sus ha
bitantes, pero en esta ocasión de la mano de cárteles chinos y mexicanos que se han puesto de acuerdo para
aprovechar la gran demanda que existe por esta droga entre los pobladores de una gran cantidad de estados
en dicho país, así que la pregunta que circula es cómo detener un negocio que, desde el extranjero, satisface
una gran demanda de consumidores en un país que no cuenta con políticas de prevención y disuasión en este
rubro. Página 12
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Mantienen confianza
La incertidumbre es un mal que afecta el desempeño económico de un país, por eso resalta el hecho de

que los empresarios mexicanos, en registros que lleva el INEGI, muestren que están recuperando la confianza
en el país, algo clave para el rumbo de nuestra nación; aunque en esta ocasión se trata de avances mínimos,
lo que se aprecia es que no se ha dado esa gran crisis que muchos auguraban en el actual sexenio, y que el
empresariado a pesar de ios vaticinios negativos— no se ha dejado llevar por estos datos y mantienen, con
ciertas reservas, una confianza relativa en la economía mexicana en sus distintas vertientes. Es probable que
en los siguientes meses este aspecto se vea reforzado por la constante expresión de confianza del sector en los
diferentes indicadores del país. Página 10
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Fuera máscaras

Corrupción del Bienestar
m Con qué cara
¿sostiene el

presidente
López Obrador que
su gobierno acabó
con la corrupción
cuando Seguridad
Alimentaria Mexica

na, empresa usada para desviar más de 142
millones de pesos vía "supuestas compras
de azúcar? recibió recursos nada más y nada
menos que del Gobierno de la CDMX?

Cada día se descubren más transas de

Segalmex, mientras su director nunca se dio
cuenta. Ahora, el Servicio de Administración
Tributaria detectó que el Gobierno capitalino
transfirió al menos 9 millones de pesos a la
misma empresa fachada usada por Segal
mex para desviar fondos federales. Servi
cios Integrales Carregín. Esta empresa sólo
tenía siete empleados y vendía hielo y agua
purificada cuando recibió un contrato de 7
mil 840 toneladas de azúcar. Por ende, la Fis
calía General de la República afirma que fue
simulado... no me digas.

Hugo Gerardo Rosales Badilio, prófugo
de la justicia por este caso, publicó el pa
sado 28 de marzo un desplegado en el que
afirma que Fernando Hiram Zurita Jiménez,
exdirector de la Caja de Previsión de la Po
licía Auxiliar capitalina y excandidato a la
Asamblea Constituyente de la CDMX, con
trolaba esta empresa. Documentos fiscales
refieren que Carregín cobró 19 millones de
pesos del Gobierno capitalino. Y en el ejerci
cio fiscal 2020, Carregín emitió 16 compro
bantes fiscales digitales de internet ai RFC
del Gobierno de la CDMX. Pero ahí no para
la cosa. Servicios Integrales Carregin tam
bién recibió un depósito de 8 millones 50
mil 993.80 pesos de parte de Carlos García
Novoa, relacionado con una red de funcio

narios y particulares, por presuntamente
controlar la asignación de contratos en Li
consa. García Novoa era apoderado de la
empresa 19 Hermanos, una de las que ganó
un contrato para venderle a Liconsa 2 millo
nes 269 mil kilos de crema por 92 millones
de pesos. La asignación supuestamente fue
operada por Gerónimo Color Gasea, exfun
cionario de Liconsa y actual subsecretario
de Organización y Desarrollo Agroalimenta
rio de Michoacán. Como era de esperarse.
Color ha rechazado estos señalamientos...

Sobre toda esta trama de corrupción, el
presidente López Obrador sostuvo que si
Ignacio Ovalle Fernández director de la de
pendencia entre 2019 y 2022 tiene alguna
responsabilidad "tendrá que asumirlaVY es
que el funcionario de Segalmex cercano al
presidente López Obrador de alguna ma
nera tendría que enfrentar a la justicia ante
desfalcos por 15 mil millones de pesos. Por
cierto, esos es dos veces el monto desvia
do por la Estafa Maestra en el sexenio de
Peña. Al respecto, el mandatario defendió a
Ovalle, pues afirma, que la culpa sería real
mente de los empleados de abajo, que no se
les quitó eso de robar: "Vienen servidores o
funcionarios de tiempo atrás o proveedores
de tiempo atrás, y se meten o se quedan ahí
enquistados y el director de Segalmex con
fió en toda esta gente, la mayoría de parti
dos que no voy a mencionar, muy mal acos
tumbrados a robar''

AMLO enfrentó un lapsus Layín, al decir
que no hay corrupción y no se permite que
haya impunidad... pero luego acusando a
los medios por querer magnificar "peque
ñas" raterías como esta de Segalmex. Al
parecer, esta trama de corrupción es trans
versal a varias dependencias y a varios go
biernos de Morena.

PD: Por cierto, ¿alguien ha visto a Ovalle?
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Agenda Confidencial
Vuelve a la escena el

padrecito Solalinde
|ara tratar dePaeesquivar el
tbulto que le

mandó el secretario
de Gobernación con motivo de los lamenta

bles acontecimientos en la estación migra
toria de Ciudad Juárez, el "Camal Marcelo"
está promoviendo nuevamente al padrecito
Alejandro Solalinde para que se haga cargo
del Instituto Nacional de Migración Recar
gado (apoyado por varias dependencias del
gobierno y la CNDH). Incluso parece ser que
ya convenció al presidente de la República
de esta decisión.

¡Cómo de que está promoviendo nueva
mente a Solalinde para tan importante car
go! Exclaman los perplejos y los analistas bi
soños en temas migratorios. Bueno, es que,
en 2011, cuando Ebrard era Jefe del Gobier
no de la Ciudad de México, tuvo la puntada
de proponer que el Instituto Nacional de Mi
gración desapareciera y fuera remplazado
por un órgano colegiado con mayoría de la
sociedad civil, y que lo dirigiera el padrecito
revoltoso Alejandro Solalinde, quien dicho
sea de paso se había convertido en una ladi
lla para el gobierno de Felipe Calderón.

En aquel entonces, el argumento del
"Carnal" fue que el INM no garantizaba la
protección de los derechos a los migrantes
que cruzan el país en su intento de llegar
a Estados Unidos, ni defiende a los mexi
canos que viven en aquella nación de for
ma irregular, siendo esta última población
la que se encuentra en una condición par
ticularmente vulnerable; la propuesta de
Ebrard consideraba, según los malosos,
que Solalinde podría darles la bendición y
la extremaunción, como un "plus'/ por si los
agarraba la migra mexicana y/o la "border
patrol'' En aquel entonces no prosperó la
propuesta del hoy canciller.

Las administraciones de Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto decidieron mantener

al engendro al INM no al personaje, bajo
la supervisión de una de la subsecretaría de
Gobernación que tiene injerencia en asuntos
religiosos. Peña no permitió que el padreci
to "se le subiera a las barbas? y nombró en
2013 a Ardelio Vargas Fosado Comisionado
del Instituto Nacional de Migración, quien
había sido Subdirector de Seguridad en el
CISEN y Jefe del estado Mayor en la Policía
Federal Preventiva, entre otros cargos im
portantes. De entrada sugirió impulsar po
líticas migratorias con sentido humanitario,
acentuando la salvaguarda y protección de
los migrantes nacionales y extranjeros, con
pleno respeto a sus derechos humanos. El
fenómeno de la migración debe ser enten
dido como una política del Estado mexicano
que se instrumenta con precisión desde el
ámbito de la seguridad nacional, decía.

El Comisionado había identificado en

aquel entonces cuatro rubros que reque
rían atención inmediata: combatir el tema

de la inseguridad en aquellos lugares don
de los grupos de migrantes han sido ob
jeto de ia delincuencia; combatir el tráfico
de personas que se desarrolla a través de
bandas internacionales de delincuencia

organizada que operan de manera com
pleja a través de países diversos de todas
las regiones del orbe; combatir la trata de
personas, en estos tiempos en que resulta
inaceptable que este lacerante y vergon
zoso tipo de esclavitud siga existiendo en
el mundo, y combatir de manera frontal la
delincuencia organizada. Seguramente por
respeto. Rosado no quiso incluir en esos ru
bros a Solalinde, quien se había convertido
en una ladilla no sólo para el INM sino para
algunos migrantes. Ardelio Vargas estuvo
todo el sexenio de Peña al frente del INM y
lo único que se le reconoce es haber mante
nido a raya al padrecito, quien hoy vuelve a
escena. ¡Asi estamos de mal en este asun
to! ¿Nada más en éste?
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Confidente Emeequis
Luis Donaldo Colosio: la resurrección
de la acción concertada

11 fiscal dele;caso Luis
i D o n a I d o

Colosio Murrieta,
Abel Galván, traba
ja bajo la hipótesis
de la acción concertada. A 39 años del ho

micidio ocurrido enTijuana, el 23 de marzo
de 1994, cree que tiene posibilidades de
avanzar sobre esa ruta. Al mismo tiempo
descarta que se haya tratado de un complot
de Estado. Galván, designado por el fiscal
Alejandro Gertz, también está indagando
sobre las torturas que Mario Aburto, el ase
sino del candidato presidencial del PRI, dice
que sufrió. Más que un viraje sobre las con
clusiones de tres de sus antecesores es un

retorno. Miguel Montes, Oiga Islas de Gon
zález Mariscal y Luis Raúl González Pérez,
terminaron por corroborar la hipótesis de!
asesino solitario. Lo hicieron con diversos

estilos, perspectivas y tratando de mantener
la calidad y el profesionalismo. Les costó,
porque no era nada sencillo el entorno, pero
lo lograron.

En efecto, el primer encargado de la in
dagatoria, Miguel Montes, anunció que se
había tratado de un ataque en el que parti
ciparon diversos individuos. Ante ello, fue
ron detenidos Tranquilino Sánchez Venegas,
Othón Cortés y Vicente y Rodolfo Mayoral.

Aquello, en su momento, causó una
suerte de conmoción, ya que implicaba un
complot para matar al candidato del PRI a la
presidencia de la República.

Pero Montes, en la medida en que su
indagatoria avanzada, reculó y concluyó
que en realidad el autor del ataque era solo
Mario Aburto. Todos los inculpados bajo la

perspectiva de la "acción concertada" termi
naron absueltos.

Pablo Chapa Bezanilla, en cambio, trató
de escalar en la perspectiva de un crimen de
Estado, pero acabó mal, sujeto a diversas
indagatorias y con un enorme desprestigio.

Su momento estelar, sin embargo, no
se relaciona con el expediente de Colosio
Murrieta, sino con el de José Francisco Ruiz
Massieu, quien también falleció en un aten
tado perpetrado cinco meses después.

Chapa Bezanilla afirmó haber encontra
do el cadáver del diputado Manuel Muñoz
Rocha, quien se esfumó sin dejar rastro, lue
go de la muerte de Ruiz Massieu.

En realidad, el hallazgo de Chapa Bezani
lla se trataba de los restos mortales del con

suegro de una vidente que colaboraba con
la PGR, Francisca Zetina, "La Paca''

Semejante escándalo motivó que dejara
todos los asuntos a su cargo. No está por de
más recordarlo, era responsable de las inda
gatorias de alto impacto. Era tal la obsesión
de mantener tras las rejas a Raúl Salinas,
que se recorrió a todo y muchas veces sal
tándose los procedimientos más mínimos
que debe guardar el Ministerio Público.

Pronto se descubrió que el paso de Cha
pa Bezanilla por los expedientes del caso
Colosio y Ruiz Massieu, habían causado es
tragos, pérdida de recursos y, sobre todo, de
tiempo, que tiene un enorme valor en ese
tipo de entorno.

Es más, las consecuencias del desaseo
misterial derivaron en que dejara el cargo
de procurador Antonio Lozano Gracia y que
lo revelara Jorge Madrazo Cuéllar, hasta
ese momento titular de la CNDH. González

Pérez, quien formaba parte del equipo de
Madrazo, había llegado a la PGR unos me
ses antes, designado subprocurador por el
presidente de la República, Ernesto Zedillo.

El expediente se encontraba en la reser
va, donde lo dejó González Pérez, cuando,
luego de años de trabajo, estableció de ma
nera rigurosa, la culpabilidad de Aburto, lo
que derivó en la sentencia judicial para pur
gar 45 años de prisión.

Galván le dijo al reportero de La Jornada,
Gustavo Castillo, que "tenemos que hablar
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de una acción concertada y tenemos que
manejar con sigilo nuestras investigaciones''

También señaló que "queremos ser ob
jetivos y no volver a practicar diligencias
ociosas que no nos llevarán a nada''

¿Qué encontró el fiscal? No lo sabemos,
aunque todavía es pronto. Lo relacionado
con el asesinato de Colosio prescribe hasta
el 2035 y lo referente a la tortura, por ser
delito contra los Derechos Humanos, no está
sujeto a limitación alguna en la temporalidad
de la indagatoria.

Veremos qué ocurre, pero se antoja
cuesta arriba el lograr descubrimientos que
realmente sean de utilidad jurídica. Los años
de distancia no ayudan, pero el trabajo de la
PGR tampoco, porque va en otro sentido y
con elementos sólidos.

Cerrar los expedientes criminales es un
embrollo. Siempre hay motivos para la sos
pecha. Es como un molino que nunca para,
aunque lo que arroje no sea precisamente lo
que se esperaba.

El IndependienteFecha: 05/04/2023
Página: 5

Area cm2: 418

2 / 2

Columnas Políticas

Julián Andrade

Costo: 24,244

Página 135 de 155 Índice



Indicador Político
El fracaso de Córdova: INE termina

ciclo de partido político opositor

uego de haLber recibido

la presidencia
del INE como pro
ducto de un acuerdo

político PRIPAN en
el contexto del Pacto

por México del pre
sidente Peña Nieto y
como segunda fase
del proyecto neoli
beral de Carlos Salinas de Gortari, Lorenzo
Córdova Vianello fracasó en su objetivo de
una sucesión en el organismo al estilo PRI.
El Instituto Electoral comenzará su verdade

ra función: organizar elecciones.
El único objetivo que le fijaron a Córdo

va al momento de nombrarlo era el de coor
dinarse con la triada PRIPANPartido de los

Chuchos para operar la sucesión en el car
go de consejero presidente y evitar que el
presidente López Obrador pudiera influir en
esa designación.

Si iba a ser difícil la gestión de un coor
dinador del Consejo General del INE im
puesto por Morena, el modelo de tómbola
se ajustó a los objetivos presidenciales: evi
tar que el bloque políticoideológico opo
sitor neoconservador de WoldenbergCo
parmexClaudio X. GonzálezPRIANRE
DEInstituto de Estudios para la Transición
Democrática se quedará con el cargo de

consejera presidenta del Instituto durante
los próximos nueve años, sobre todo para
operar las elecciones presidenciales del
2024 en contra de Morena.

A Córdova le sobró neurosis del micró

fono y padeció la exposición mediática,
pero en realidad su principal error fue su
incapacidad para operar con los partidos
opositores una figura salida del espacio in
telectual colaboracionista con el proyecto
neoliberal del presidenteexpresidente Sali
nas de Gortari. El peor paso en falso de Cór
dova no fue oponerse a la reforma electoral
del presidente de la República y su mayoría
legislativa, sino convertirse en el peón de
batalla de! bloque político CoparmexClau
dio X. e involucrar de manera ostentosa al

exconsejero presidente y cacique del INE
José Woldenberg como orador oficial de la
marcha contra la reforma electoral.

Ante el vacío político derivado de la in
capacidad de la Secretaría de Gobernación
para cumplir con funciones de promoción a
la democracia y la ineficacia del poder legis
lativo para potenciar su papel como símbo
lo y eje del sistema de representación polí
tica que define la democracia mexicana, el
IFEINE utilizó recursos públicos para asu
mir las tareas y funciones no de promoción
a la democracia, sino de definición ideoló
gica del tipo de democracia liberal que ha
potenciado los valores del mercado político
como mecanismo de funcionamiento de

las relaciones de poder.
En este escenario, el INE de Córdova,

Woldenberg y Ciro Murayama Rendón se
convirtió en la punta de lanza de una ofen
siva políticoideológica del organismo
electoral en contra del modelo presun
tamente populista del presidente López
Obrador, pero a cambio de manipular las
reglas de libertad electoral que debieran
permitirles a los electores optar por las
propuestas de corrientes partidistas, in
cluyendo al populismo si cumple con las
reglas de las leyes electorales.

El INE de Córdova se echó a cuestas la

tarea de caracterizar al presidente López
Obrador del líder populista tipo Hugo Chá
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vez, a pesar de que el lopezobradorismo se
ajustó a las reglas y exigencias del INE, in
cluyendo la aceptación de la anulación de
las candidaturas a gobernador de Guerrero
y Michoacán.

El modelo políticoideológico del IFE
INE fue definido por los presidentes Salinas
de Gortari, Ernesto Zedillo y Peña Nieto
para utilizar los procesos electorales como
mecanismos de legitimación de las corrien
tes funcionales a la ideología económica des
neoliberalismo que definió Salinas, poten
ció Zedillo y consolidó Peña Nieto con refor
mas estructurales que trataban de enterrar
los resabios del viejo populismo priista.

La reforma electoral del 2014, hija del
Pacto por México definido por el PRIAN
REDE, profundizaba el control del Instituto

Electoral por el grupo de WoldenbergCór
dova, aunque reforzado por la Coparmex
y los intereses del empresario Claudio X.
La continuidad del INE como instrumento

de contención de la oposición populista
fue la tarea incumplida de Córdova y por
lo tanto definió su fracaso como consejero
presidente.

Sin el control del INE, el bloque con
servador CoparmexWoldenberg y aliados
perdieron su pivote fundamental para las
elecciones presidenciales de 2024.

Política para dummies: La política se
mide por sus resultados efectivos.
El contenido de esta co

¡umna es responsabilidad ex 'Sfti
elusiva del columnista y no del "
periódico que la publica. *¦

Lorenzo Córdova Vianello.
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Tras la puerta del poder
Respeto a lo establecido, con diálogo,
puertas abiertas y decisiones
colegiadas: Guadalupe Taddei

I cerrar ayera;su primeara sesión
como nueva presiden
ta del INE, Guadalupe
Taddei Zavala canceló

cualquier posibilidad
de retirar el recurso

que promovió su ante
cesor Lorenzo Córdova, y que llevó al minis
tro Javier Laynez Potisek a declarar la sus
pensión indefinida del Plan B electoral del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Rodeada de toda la estructura adminis

trativa y política del INE, la nueva presidenta
elogió lo que significó la creación de la cre
dencial electoral y de un padrón confiable
que impiden, dijo que voten los muertos
como ocurría en el pasado.

Y agradeció la asistencia a esa su prime
ra sesión como presidenta del INE de todos
los delegados, los vocales y quienes forman
el núcleo del servicio profesional electoral
sin quienes no podrían darse hoy los proce
sos confiables que son reconocidos y alaba
dos dentro y fuera del país, indicó.

La primera sesión fue precedida por un
acto de transmisión en el que participaron el
presidente saliente del INE, Lorenzo Córdo
va junto con los consejeros que ayer cum
plieron su período.

Córdova, acompañado por Edmundo Ja
cobo Molina, llevó a GuadalupeTadei hasta

la puerta de entrada del Salón de Sesiones
para que ella ocupara la silla central de la lla
mada Herradura de la Democracia, la enor
me mesa que es rodeada por Consejeros,
representantes de Partidos y del Congreso y
desde donde se despachan los asuntos de
los procesos electorales y las quejas contra
partidos y candidatos.

Al llegar ya estaban en su lugar loe nue
vos consejeros Arturo Castillo, Rita Bell
López y Jorge Montaño, así como los 7 que
siguen dentro de la estructura: Norma Irene
de la Cruz, UucKib Espadas Ancona, Martín
faz Mora, Carla Humpery, Dania Paola Ra
vel, Beatriz Claudia Zavala y Jaime Rivera
Velázquez. Cada uno tomaría luego la pa
labra para darle la bienvenida a los nuevos
consejeros y los que llegan para agradecer
la bienvenida y ofrecer su cooperación para
mantener al INE en el mejor de los sitios y la
confianza de los mexicanos.

Todos hablaron de colaboración y bue
nas intenciones, salvo el representante de!
PRD que habló de que se debía estar pre
parado para los ataques y las agresiones
provenientes del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

AMLO PIDE A MINISTROS RETIRAR LA
SUSPENSIÓN AL PLAN B

Todo lo anterior ocurrió luego de que
el presidente Andrés Manuel López Obra
dor pidió a la Corte desistirse de la suspen
sión al Plan B electoral.

La Corte indicó que en las siguientes se
manas el asunto pasaría al Pleno para deter
minar si persiste o no esa suspensión.

Los expertos indican que eso sería un
trámite normal que sólo sirve para ratificar
la decisión asumida por quien lo dictó en pri
mera instancia

O sea, al parecer no hay posibilidades
de que se pueda levantar esa suspensión
porque el siguiente paso sería ir al análisis
de fondo que es entrar en un análisis de al
menos varios miles de recursos para revisar
unos 500 artículos impugnados a 6 Leyes.

NO DEJEN DE SOÑAR,TODO ES POSIBLE:

El IndependienteFecha: 05/04/2023
Página: 6

Area cm2: 409

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 22,220

Página 138 de 155 Índice



MONREAL
En un nuevo encuentro con estudiantes

universitarios para inaugurar el Parlamento
Juvenil 2023, Ricardo Monreal exhortó a los
estudiantes a no dejar de creer en sí mismos
y en soñar.

A nosotros, dijo, nos queda el impulsar a
las nuevas generaciones en el trabajo legis
lativo y el quehacer público. En la apertura
de actividades, el legislador instó a las y los
participantes a luchar por sus metas, pues
sólo así lograrán lo que se propongan.

Con estos foros, dijo, se busca impulsar
a las nuevas generaciones a enfrentar los
problemas y los desafíos, porque con ello
vamos a resolverlos, enfatizó.

En ese sentido, señaló, muchos jóvenes
a lo largo de la historia emprendieron gran
des hazañas, como Juana de Arco, Alejan
dro Magno, James Madison, Emiliano Za
pata, Mary Shelley, MargaretThatcher, John
Lennon y Lionel Messi.

Monreal reveló que desde su infancia se
interesó en la política; sin embargo, como a
todos los jóvenes de su generación, le fue

difícil incorporarse al servicio público. "La
mentablemente, las cosas no han cambiado
mucho'' afirmó.

Indicó que los políticos mayores de su
época repetían que las y los jóvenes eran
el futuro de México, lo cual era una falacia,
pues no se les abrían los espacios para in
gresar a la actividad pública o llegar a un car
go directivo en una empresa, especialmente
a quienes menos tenían.

El zacatecano pidió a las y los jóvenes
participantes a no distraerse, ya que vienen
a aprender y adquirir conocimientos. Reite
ró que recorrerán los pasillos y trabajarán en
los espacios en los que las y los legisladores
construyen acuerdos y crean las leyes, por
lo que los invitó a aprovechar este ejercicio.
Al concluir su mensaje, el líder parlamenta
rio tomó protesta de las y los jóvenes que
participarán en el evento. Recordó que, si las
y los servidores públicos no efectúan este
acto protocolario, no disponen de fuero.

"Por eso es importante este acto, porque
ustedes son parlamentarios juveniles a par
tir de la toma de protesta? agregó.
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Aquí en el Congreso

Alejandra o Delfina, el pleito por Edoméx
Por José Antonio Chávez*

Ayer arrancaron las campañas para
gobernar el estado de México, el
gran reto para la priista en alianza

con el PAN y PRD, Alejandra del Moral será
buscar, primero alcanzar y, posterior, si quie
re ganar, remontar la ventaja de su adversa
ria por Morena, Verde y PT, Delfina Gómez.

Las cifras le dan, en la mayoría de en
cuestas al 15 de marzo, una ventaja entre 12
y 10 puntos a Delfina Gómez.

Sin embargo, Alejandra del Moral en los
dos últimos meses presenta un crecimiento
que le ha permitido achicar esa ventaja del
18 por ciento que mantenía la morenista an
tes de las precampañas.

Delfina Gómez en las elecciones que se
celebraron en el 2017, para el gobierno del
estado, alcanzó un crecimiento extraordina
rio de 1.8 millones de votos, contra 2.2 del
actual gobernador, Alfredo del Mazo.

El entonces perredista, Juan Zepeda, hoy
en Movimiento Ciudadano y que no compe
tirá, logró un millón de votos, una cifra que
los del sol azteca no habían logrado en esa
entidad. Si tomamos en cuenta que en 2011,
Eruviel Avila logró una votación superior a
los tres millones, en 2017 prácticamente les
mermó casi un millón.

La derrota también en 2018 de la Pre

sidencia de México que favoreció a López
Obrador, achacaron que fue como conse
cuencia de los yerros del saliente priista
Peña Nieto que acusaron su gobierno pla
gado de actos de corrupción, la Casa Blanca
y no descifrar la responsabilidad del caso
Ayotzinapa que se lo adjudicaron.

Hoy los priistas conservan el gobierno
en solo dos entidades. Estado de México y
Coahuila, las dos están en juego.

Esa derrota que les atizó López Obrador
en el 2018, donde incluso Is ganó la Cámara
de Diputados para alcanzar la mayoría cali
ficada de dos tercios de los 500 que la inte
gran, obligó que el PRI y PAN buscaran unir
se para buscar fortalecer un bloque contra la
marca AMLO.

Los líderes del PRI, Alejandro Moreno
"Alito" del PAN Marko Cortés y del PRD, Je
sús Zambrano decidieron ir en alianza para

las elecciones intermedias del 2021 de la

Cámara de Diputados, en una esperanza de
recuperar la mayoría calificada que mante
nía Morena. Esa estrategia les dio resultado
para arrebatarle a Morena en esa elección
50 diputados para dejarlos con la mayoría
simple de 250 más un diputado que se nece
sita, pues con los dos tercios que mantenía
de 334 legisladores podía aprobar todas las
reformas que se les pegara la gana.

Por ello, con la nueva Cámara de Dipu
tados que arrancó en el periodo del 2021
2024, el bloque de Morena con el Verde y
PT sumaron 278 contra 222 de la alianza

PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano de
Dante Delgado. El PRI logró incrementar de
los 40 diputados que llegó en 2018 a 70 en el
2021, también le fue bien al PAN al recupe
rar 114, el PRD a 15, MC sumó 23. Hoy esa
estrategia de aliarse los tres partidos, permi
tió que la llevaran al Estado de México para
impulsar como su candidata Alejandra del
Moral y buscar retener esa entidad que pre
tenden ejecutar, si ganan en un gobierno de
coalición. En cambio, Morena con Delfina
Gómez quiere ganar para incrementar a 23
el número de estados que gobierna el parti
do de López Obrador. El pleito será, sin duda
un pleito a navaja limpia con el tradicional
iodazal de ambos lados.

BANCADA UNIDA Y OSORIO EL REBELDE
Al estrenarse como coordinador de la

bancada del PRI en el Senado, Manuel Añor
ve si bien adelantó que Claudia Ruiz Massieu,
Eruviel Avila y Nuvia Mayorca desmintieron
salirse del grupo y, en cambio refrendaron
su compromiso de echarle para adelante
para impulsar su agenda legislativa.

Sin embargo, de Miguel Angel Osorio
Chong no se dijo nada, pues es un secre
to a voces que será el rebelde del grupo y
permanecerá en la bancada para evitar ser
expulsado o perder su militancia priista. Es
decir, no recibirá ordenes de su coordinador
Añorve y menos del vicecoordinador, Jorge
Carlos Ramírez Marín.

Menos mal que al menos Osorio no se
opuso al nuevo nombramiento de Jorge
Teherán como jefe de prensa de la banca
da, que desde la semana pasada ese grupo
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presentó nuevos bríos y una comunicación
más fluida que no existía en la pasada ad
ministración.

* Jachavez77@yahoo.com
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Se comenta sólo con...

El pleito
Por Carlos Ramos Padilla*

Cuál es el pleito? ¡Ya me perdíl ¿Es
¿porque existe el INE como autóno

mo? ¿Es por los salarios? ¿Es por
que quiere imponer a los suyos? ¿Fue por
la calificación electoral en Guerrero? ¿Es
por la presencia de Ciro Murayama (la ma
fia)? ¿Por qué le molesta la Suprema Cor
te? ¿Por qué no le gustan las marchas ciu
dadanas en su contra? ¿O es por todo en
su conjunto? El presidente arremete con
tra Córdova y revela la cantidad millonaria
por cumplir con su trabajo legal después
de 9 años, solo que AMLO evita decir que
así io marca la ley.

Lorenzo Córdova Vianello se "llevará de

liquidación 1 un millón 950 mil pesos" por,
repito, 9 años de trabajo. De acuerdo a la
ley, todo servidor público que concluye su
gestión tiene derecho a 3 meses y 20 días
por año. A Córdova le corresponden 180
días más 90 es decir: 270 días de salario.

AMLO al concluir su gestión, por ley le co
rresponderá una liquidación de 120 días,
multiplicada por seis años más 90 de los tres
meses, es decir: ¡2 millones 400 mil pesos!
Por qué el Ejecutivo ni revisa, digamos, las
prestaciones que ha recibido Olga Sánchez
Cordero o vamos más allá: Carlos Romero

Deschamps que nos engañaron con una su
puesta jubilación, pero se limitaron a seña
lar los beneficios y la investigación detenida
por enriquecimiento inexplicable.

AMLO pretende cuidar el dinero del INE
como si él lo pagara, pero se esconde en
temas en donde, dentro de su gobierno, se

mueven millonadas en "Cash" y pruebas
sobran. Señala a cualquier opositor cuando
sufre un descalabro médico y acuden a un
servicio privado, pero justifica Gertz pagan
do en un hospital en Estados Unidos o a su
propio hijo en el ABC de Observatorio.

Reniega de quienes han estudiado en
el extranjero, pero dos de sus hijos andan
en países del primer mundo, no en Nicara
gua o Venezuela. Sin contar que todos los
gastos de la familia presidencial, incluida
su estancia en un Palacio, sus cuidados mé
dicos, seguridad personal y alimentos por
decir lo menos se cubren con los impues
tos de todos nosotros. Incluidos los viajes
de recreación donde van acompañados por
escoltas militares.

AMLO no podrá negar que el INE ha
ejercido con limpieza sus obligaciones en
todas las elecciones desde su creación. Ha

dado legalidad, transparencia, certidum
bre y credibilidad hasta en los procesos
donde el tabasqueño perdió y en donde
ganó la presidencia.

De manera totalmente pacífica se dio el
cambio de gobierno en la Ciudad de México
y la izquierda ha administrado los recursos
públicos de la capital desde que Cárdenas
triunfó. En la presidencia dese el dos mail
el péndulo ha oscilado de la derecha hasta
la izquierda reventadora. El INE ha cumpli
do en época de pandemia, con recorte en
su presupuesto, con la evidente acción del
crimen organizado e incluso contra los per
manentes ataques desde Palacio Nacional.
Eso es medir resultados, contar morrallas
es reducir el Estado Mexicano a pequeñeces
insultantes.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 ¡zzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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Glorieta de Colón

La Fiscal ía y el GCDMX
ron a Rubalcavapersiguie

I ablando deH!asechanzas
políticas, uno

de los primeros alcaldes
de oposición que sufrie
ron persecución del Go
bierno de la Ciudad de

México (GCDMX) es el

priísta Adrián Rubalcava, de Cuajimalpa, contra
quien la Fiscalía General de Justicia de la Ciu
dad de México abrió varias carpetas de investi
gación, incluyendo hasta a su familia.Tan fuer
te lo apretaron, que hasta terminó de porrista
de la jefa de Gobierno. Ahora ya lo colocaron
en una categoría más o menos igual que Ju
lio César Moreno, quien entregó a Morena la
Alcaldía Venustiano Carranza a cambio de una

diputación federal. Es lo que legisladores mo

renistas dicen que van a ofrecer a Rubalcava
a cambio de romper la alianza opositora con
el PAN: apenas una diputación federal y que
alguien de su equipo sea la candidata a la Al
caldía, pero por Morena. Por lo pronto, parece
que el PAN le ofrece más: le pusieron sobre la
mesa una candidatura al Senado y que alguien
del PRI conservara Cuajimalpa para Rubalcava,
quien al menos de dientes para afuera ya ofre
ció todo su apoyo a Taboada. Ya se verá.
SORPRESA EN EL ZÓCALO

El Gobierno de la Ciudad de México

prepara lo que presumen es "una sorpresa"

en el zócalo capitalino para el próximo 10 de
abril, en lo que será el tercer concierto ma
sivo del año, según anunció Claudia Shein
buam, acompañada por la secretaria de Cul
tura, Claudia Curiel de Icaza. "Será un gran
espectáculo para todo público. La jefa de
Gobierno les dará una sorpresa espectacu
lar, será el primer masivo, bueno ya tuvimos.
será el tercero? comentó promete Curiel. En
este 2023 se han presentado "Los Sonideros?
con una asistencia de 200 mil personas, y "El
Cumbión?con unos 80 mil asistentes. A rega
ñadientes, Curiel soltó otros datos: que será
un evento con música para toda la familia y
que atraerá a personas de otras entidades de
la república. A ver si es cierto.
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Mensaje Político
¡Con la seguridad no!
Por Alejandro Lelo de Larrea
Quienes habitan en la De

marcación Territorial Beni

to Juárez son testigos fie
les: los más de 300 elementos de la

corporación 'Blindar BJ' que vigilan
las calles a bordo de 66 unidades de

proximidad han sido fundamentales
para disminuir los índices delictivos
en los últimos cuatro años, lo que
además se refleja en que de acuerdo
con el INEGI el 80.6 por ciento de los
ciudadanos se sienten inseguros en
esta zona de la capital.

Para el propio Gobierno de Clau
dia Sheinbaum es aligerarle el traba
jo, porque le resuelven una parte de
la responsabilidad que corresponde
a su gobierno la seguridad le toca a
ella Incluso, por sus 28 cuadrantes,
"Blindar BJ" tiene tiempos de reac
ción más rápidos que los de la policía
capitalina, que encabeza Ornar García
Harfuch,

Este modelo se ha replicado en
otras Demarcaciones de oposición,
con el mismo u otro nombre, con bue
nos resultados, como en Alvaro Obre
gón, que la morenista Layda Sansores
abandonó y ahora la percepción de
seguridad aumentó del 34.3 al 44 por
ciento, o Coyacán, que avanzó del 50.1
al 63.9. Ningún gobernante atentaría
contra un modelo de seguridad así,
porque sería atentar contra sí mismo.
Pero en este caso, a veces parece que

en el Gobierno Capitalino hay quienes
están más que obnubilados quizá por
el avance de la oposición, a la que
quieren frenar al viejo estilo prianista:
con la Procuraduría hoy Fiscalía por
delante. O sea, sí son iguales.

Sólo así se entiende que por ter
cera ocasión, como lo ha denuncia
do ya Taboada, la Fiscalía General de
Justicia de la CDMX que controla
Sheinbaum ordenó a la Alcaldía Be

nito Juárez para que demostrara que
todos los vehículos que reportó haber
adquirido para la policía "Blindar BJ"
existen y están en buenas condiciones
de uso. Por elloTaboada, con una dis
culpa por delante para los "vecinos de

Benito Juárez? responsabilizó directa
mente a Sheinbaum de la suspensión
este de "Blindar BJ" en su vigilancia
por la Demarcación. "Jefa de gobier
no, usted y su Gobierno siguen en
esta lógica de la persecución política
sin importar las consecuencias para
los vecinos de esta ciudad?

En éste, como en otros momen
tos, la narrativa la ha ganadoTaboada,
pues cada vez que señala a Shein
baum de persecución política, ella tie
ne que salir a negarlo, lo mismo que la
Fiscalía, apegadas a cualquier manual
básico de manejo de crisis. Esto ha
terminado beneficiando al alcaide pa
nista, a quien parece que le están ha
ciendo la campaña, como se refleja en

las encuestas que lo ubican ya prác
ticamente en el segundo lugar de la
oposición, apenitas detrás de Xóchitl
Gálvez, que por cierto no es del PAN.

Parte del enojo también es porque
Taboada y su jefe político, el coordi
nador de los diputados federales del
PAN, Jorge Romero, fueron los artífi
ces de la alianza opositora en la CDMX
en el 2021, con la que le ganaron la
mayoría de las Alcaldías a Morena. A
partir de esa derrota, la Fiscalía con
tinuó con la investigación que venía
desde 2019 por el tema de las patrullas
"Blindar BJ?porque supuestamente se
repiten algunos números de serie, lo
que en todo caso tendría que explicar
la concesionaria de vehículos, por cier
to la favorita de la "4T?Si en 2018 con

toda la ola lopezobradorista a su favor
el PAN ganó holgadamente en Benito
Juárez, y luego en 2021 aumentó su
ventaja y arrasó, todo pinta para que en
el 2024, si Sheinbaum sigue agredien
do a ios habitantes de la Demarcación,
ia ventaja sea mayor y que incluso el
alcalde actual pudiera convertirse en el
próximo jefe de Gobierno. Lo veremos.
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Se acaban
los virreyes

Acaba la era de los virreyes, agoniza como
el sistema que los creó y los mantuvo
por décadas frente al poder que les
permitió crear y destruir organizaciones,
partidos y personas. El poder que el
sistema propició que personas como
Raúl Padilla y Lorenzo Córdova
construyeran sus pequeños reinos en
donde uno con actividades porriles y otro
utilizando el poder del INE, silenciaban
y destruían a todo aquel que pudiera
constituirse en un opositor o un crítico.
Ambos se convirtieron en caciques con
el poder económico y social como para
tener derecho de picaporte ante diversas
presidencias y gobiernos estatales.
El amparo presidencial en turno

les otorgaba cada vez más poder,
cada vez más riqueza. Padilla, creó
negocios que nunca beneficiaron a la
universidad, pero sí a un pequeño grupo
de incondicionales; Córdova a su nivel
hizo lo mismo, reuniéndose en secreto
con grupos de oposición y celebrando
acuerdos que solo lo beneficiaban a
él y sus cercanos, pero jamás al país.
El poder discrecional de ambos es un

reflejo de lo que ya no se debe permitir,
no obstante los avances culturales que
propició Padilla son muy importantes
para el país (aunque la FIL fuera
siempre elitista, cosa que siempre se
le criticó), y en Córdova. son nulos los
logros conocidos que propiciara en la
institución que dirigía; los organismos
que formaron, apoyaron y protegieron
hasta hacerlos sentirse semidioses fue

la misma que creó, por ejemplo a García
Luna y antes a Durazo.
Las estructuras creadas por Padilla

tendrán necesariamente que modificarse
y comenzar a actuar en bien de la
Universidad y no sirviéndose de ella, así
como el INE, bajo otro mando deberá
romper los contubernios y asociaciones
que impedían actuar a la institución con
el ideal para el que fueron creadas; el
bien del pueblo.
Faltan muchas estructuras por

modificarse, sobre todo universitarias,
sin embargo, será el ocaso del sistema
que las creó, el mismo que perecerá con
ellas.

Al diablo con ESAS instituciones.
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Vocación policial
para servir

Una de las mejores inversiones en
seguridad está en la capacitación de
agentes, y eso se refleja en la forma como
un cadete recién graduado se expresa y da
significado al ser policía.
Este martes fui testigo del discurso del

custodio penitenciario Leonardo Daniel
Ramírez Romero, en la Universidad de
la Policía de la Ciudad de México, como
parte de la graduación de 443 cadetes
de la segunda generación de Custodia
Penitenciaria —ya formados bajo los
mismos estándares que las y los policías—
y la número 285 de Policía.
Entre los factores que hacen la

diferencia está el significado que otorgan
a la vida humana, porque de ahí se
fortalece la capacidad para defenderla,
aun a costa de la propia. Así lo explicó
Ramírez Romero y así lo entienden sus
compañeras y compañeros.
Si la incidencia delictiva de alto

impacto ha podido ser contenida y
reducida en más de un 50 por ciento
se debe en gran medida a la voluntad
para formar otro tipo de elementos que

rompan con viejos moldes policiales.
El modelo policial impulsado por la

Jefa de Gobierno de la CDMX, Claudia
Sheinbaum, e instrumentado por el
Secretario de Seguridad Ciudadana,
Omar García Harfuch, y la Subsecretaría
de Desarrollo Institucional Marcela

Figueroa, encargada de la Unipol, termina
con la imagen de una corporación violenta
y represiva, por una de mayor cercanía.
Este concepto ha sido, durante algunas

administraciones, confundido con
presencia. No basta con estar ahí si no
hay empatia y respeto, convicción del
trabajo en función del bienestar de otras
personas.

Voluntad que se refleja en acciones
como la realizada en alcaldías del sur

oriente, donde en coordinación con la
Marina y la Fiscalía General de Justicia,
la SSC detuvo a siete generadores
de violencia dedicados al homicidio,
extorsión y cobro de piso.
La seguridad nunca será una

tarea concluida, está en constante
construcción, pero hay avances
sustanciales.
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Ei poder a los
Ionios los vuelve
'lorenzos'

En un reciente estudio de opinión publicado
en un periódico de circulación nacional, el
Instituto Nacional Electoral obtiene un 58%
de confianza ciudadana frente a un 38% de

desaprobación. Es más o menos el mismo
nivel de desconfianza que se presenta en la
sociedad mexicana por últimos años. A nadie
pareció alarmante ni llamó la más mínima
atención de los institucionalistas, legalistas
o comentócratas dicha información. Que
un tercio de la población no confíe en las
autoridades electorales es gravísimo, que
no lo haga desde hace ya muchos años
es preocupante y que a nadie le parezca
importar es consecuente con la hipócrita
defensa que ha recibido INE por parte
de quienes dicen que ahí se consume
la democracia mexicana. No es así: la

democracia es el pueblo, no la burocracia
dorada de una institución que es más una
anomalía institucional que una reserva
moral. Hay una explicación reciente que
tiene nombre y apellido. Lorenzo Córdova
se va del INE habiendo roto todo código
de cortesía: bravucón, contestatario,
protagonista, e incluso irreverente al
desacatar el mandato constitucional que lo

obligaba a reducirse el sueldo. Confrontó, de
igual manera, la revocación de mandato al
sabotear el financiamiento necesario todo

en aras de defender un infantil orgullo que
atrepellaba a la verdadera democracia (la de
la gente saliendo a votar, vaya). Inolvidable
—por penoso— su activismo mediático en
contra de la consulta popular para enjuiciar
a los expresidentes por delitos del pasado.
Pendenciero, nos miró hacia abajo desde
lo alto de su torre de marfil todo el tiempo
como compadeciéndose de quienes no
entendían que él y sus comparsas eran lo
mejor que nos pudo haber pasado. Tipo,
¿por?Se acabaron los tristes e inmundos días
en donde el árbitro jugó el juego de legislador
y político de oposición, violentando los
principios éticos de la institución de
imparcialidad. Espero que con la llegada de
nuevos consejeros y consejeras, entre ellas
Guadalupe Taddei como presidenta del
consejo general, podamos retomar el debate
público y abierto sobre las nuevas reglas del
juego democrático, uno que decidimos jugar
todos y que no merece que se pisotee por un
grupúsculo de juniors que no soportaron.

Fecha: 05/04/2023

Página: 7

Area cm2: 212

1 / 1

Columnas Políticas

Echados en la hamaca

Antonio Attolini

Costo: 11,562

Página 148 de 155 Índice



Vacaciones
Parece increíble que mientras

en algunos lados "ven con pesi
mismo" las cifras de actividad tu

rística Me gustaría saber ¿cuáles
son sus parámetros de interpre
tación? porque por si no lo saben
hay un antes y un después de la
pandemia

Este 2023, será el primer año
en que habrá actividad abier
ta sin restricciones sanitarias, se
podrá medir el verdadero fiuj o de
turistas a los diferentes estados

del país, y la Ciudad de México no
es la excepción.

La Semana Santa, será una
bendición para miles de comer
ciantes que a pesar de que habrá
Ley Seca en algunas alcaldías, se
prevé una gran derrama econó
mica en los establecimientos de

servicios y turismo.
Una buena oportunidad para

quienes no tienen los ingresos
para salir, en la CDMX existen
opciones culturales gratuitas pa
ra disfrutar en familia

Y mientras, la Comisión de

Educación del Congreso de la
Ciudad de México aprobó el dic
tamen para la entrega de la Me
dalla al Mérito Docente "Profe

sor José Santos Valdés" 2022,
galardón con el que se reconoce
a quienes en su trayectoria co
mo docentes o investigadores
han desarrollado estrategias de
aprendizaje, y fomentado un am
biente favorable para el proceso
de enseñanzaaprendizaje e im
pulsado la vinculación con secto
res de su comunidad.

Se destaca que se aceptaron
un total de 44 propuestas, dis 
tribuidas de la siguiente forma:
3 para educación preescolary/o
inicial; 4 en educación primaria;
5 para educación secundaria; cin
co de educación media superior;
20 para educación superior; y sie
te para educación en posgrado;
las cuales fueron consideradas

observando la paridad de género
por lo que en los próximos días se
sabrá quiénes han sido merece
dores a este gran premio.
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Felipe, moderno
Judas Iscariote

MAESTRO, GUADALUPE TADDEI ESTA A FAVOR
DE REVISAR GASTOS DEL INE.

INE significa: Investigarán Negocios Exorbitantes.
Hasta la sonrisa bonachona de despedida se le quitó
a Lorenzo.

Calderón compartió una cita bíblica por la Se
mana Santa: "No aparté mi rostro de los insul
tos y salivazos".
...Y tampoco de shots, caballitos y botellas etílicas,
aunque si se compara con una deidad, Felipe del
Ensangrentado Corazón debería recibir cacheta
das populares y poner la otra mejilla de penitencia.
¿De cuál toma, para no andar igual que ese moder
no Judas Iscariote, traidor al pueblo que juró de
fender en 2006? De castigo, va el dato etimológico:
Felipe es variante del griego Philippos, "amigo, afi
cionado a los caballos" (de ahí los caballitos de ron
blanco); Calderón, del latín Calderius, Caldaria,
"aumentativo de caldera", y su sexenio fue una gi
gantesca olla hirviente de sangre; e Hinojosa, del
latín hinojo, "planta aromática", y por eso se pos

tró de hinojos ante los ricos y poderosos de aquí y
sobre todo de España.
Murillo Karam y César Duarte piden prisión
domiciliaria por sus padecimientos, y Karime
Macías la prescripción del delito.
Y en cuanto la extraditen y vaya a prisión, también la
señora va a alegar "enfermedades" después de gastar
se "abundantemente" el dinero del pueblo veracruza
no. Es el mismo guión teatral de todos los ladrones y
corruptos exfuncionarios neoliberales cuando caen
en desgracia.
Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad
Nacional de EU, dijo que los cárteles de droga
controlan gran parte de México.
Nada más le faltó declararles la guerra, como
el senador republicano Lindsey Graham, tan
truhán, rufián y pelafustán como buen émulo
trumpista, que hasta el color del cabello le copia;
pero el buen guardián por su casa empieza: que
USA cierre los conductos por donde pasan nar
cóticos y fentanilo, y regule la venta de armas de
alto poder.
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Trump
PONEN PIEDRAS EN SU CAMINO

Algo histórico está sucediendo en
el país vecino. El que fuera Presi
dente, Donald Trump, ingresó a un
Tribunal de Manhattan para en
frentar la justicia y ser procesado
por diversidad de cargos de carác
ter penal, donde destaca el pago
que realizó a una actriz pornográ
fica durante su campaña en 2016.
Trump es un personaje arrogan

te que tiene la simpatía de infini
dad de seguidores.
Al ex mandatario le leyeron más

de 30 cargos, de los cuales se de
claró inocente. Su presencia en el
juzgado causó expectación y como
le es cotidiano, se presentó "cual
estrella de Hollywood". Se trasla

dó de su domicilio en Miami en su

propio avión y sin duda, estamos
ciertos, será difícil lo procesen. De
inicio resulta sospechoso que un
evento de 2016 sea motivo de aná

lisis jurídico 7 años después, todo
da pauta a un acto de venganza po
lítica, con la pretensión de que no
participe en el proceso electoral
del próximo año.
Dentro de este maremágnum,

suena ridículo, pero el único triun
fador es el propio Trump a quien
le están dando publicidad gratui
ta; sus seguidores realizan pro
testas donde Trump afirma que se
trata de un caso "de odio". Es im

pactante como en todo el mundo
se presentan eventos alejados de la
justicia que dejan el "mal sabor" de
que todo se orienta para "torcer la
ley" Y usarla para beneficio perso
nal. Nadie duda por tanto que estas
acciones contra Trump estén origi
nadas por los seguidores de Biden,
quienes se prevé fracasarán rotun
damente, ya que insistimos, el úni
co triunfador será Donald Trump,
de quien tengamos presente, siste
máticamente manifiesta, él si, su
odio contra México.
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Persecución
política o
impunidad

EL ARTE DEL ENGANO Y LA
CORRUPCIÓN

En días recientes, se llevó a cabo
una inspección por parte de FGJ, de
los vehículos que brindan servicio
en la alcaldía Benito Juárez, cómo
lo son las patrullas, ambulancias y
motos

Esto con el fin de realizar una

auditoría, esto gracias a las irre
gularidades que se han encontrado
con anterioridad

Y es que en marzo de este año, la
alcaldía presento una denuncia por
robo de al menos 3 motos, misma
que puso a la alcaldía nuevamente
en el ojo del huracán, ya que en 2021
ya habría una carpeta de investiga
ción en la cual se detectó que los nú
meros de serie de los vehículos se

replicaban en las facturas aunque
sean unidades diferentes

Santiago Taboada, argumenta
ba que debido al operativo que se

líevó a cabo por la FGJ, los vehícu
los no pudieron brindar el servicio
a los habitantes, mismo argumento
que fue desmentido por la fiscalía
la cual argumenta que el ministe
rio público no habría solicitado la
totalidad de los vehículos para su
conteo y que esa decisión la abría
tomado Taboada para justificar una
supuesta persecución política por
parte de la jefa de gobierno Claudia
Sheimb aum

Y este es el escándalo reciente,
otro de los más relevantes es el fa

moso "Cartel Inmobiliario", en el
cual varios funcionarios de esta de

marcación se dedicaron a hacer un

sistema de intercambio de favores,
con mobiliarias y empresarios de la
misma alcaldía, para el desarrollo de
nuevos edificios, viviendas con per
misos irregulares y documentación
mal otorgada, hasta el momento no
se tienen pruebas de que tanto está
involucrado o no Santiago Taboada
No olvidemos que Taboada es

uno de los prospectos de la oposi
ción para contender por la jefatu
ra de gobierno, hay que ver si estos
hechos no afectan en su carrera po
lítica y tomar en cuenta que Clara
Brugada y Harfuch son los prospec
tos de la izquierda para contender
en el 2024, Taboada debería recon
siderar su estrategia que ha lleva
do hasta ahora y reconocer que sus
contrincantes no son enemigos fá
ciles, según varias encuestas son
los mejores calificados con más del
40% de aprobación
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¿Será posible la
justicia climática?
Esta semana, la Asamblea General de las Naciones

Unidas votó a favor de solicitar a la Corte Internacio

nal de Justicia un dictamen consultivo al respecto de
las obligaciones délos Estados en relación con el cambio
climático, iniciativa impulsada por vanuatu y que recibió el
respaldo de más de 130 países.

La consulta a la Corte Penal Internacional plantea dos
preguntas trascendentales para entender fl alcance de la
justicia climática y la responsabilidad de los países indus
trializados en un contexto marcado por la necesidad de au 
mentar la ambición de las metas globales de mitigación de
gases de efecto invernadero, la necesidad de impulsar mo
delos sostenibles de desarrollo y estrategias de adaptación
más efectivas y justas en los países.en desarrollo, pero tam
bién en un momento en el que cobra mayor relevancia el
debate sobre la obligación de retribuir y reparar ante pér
didas y daños provocadas por los desastres'naturales.

Lo aprobado por la Asamblea General plantea:
"(1) ¿Qué obligaciones tienen los Estados, conforirieal dere

cho internacional, para garantizar la protección del sistema
climático y otros elementos del medio ambiente frente a las
emisiones antropogénicas de gases de efecto invernadero pa
ra los Estados y para las generaciones presentes y futuras?

(2) ¿Cuáles son las consecuencias legales» conforme a estas
obligaciones, para los Estados que, con sus actos y omisiones,
han causado un daño considerable al sistema climático y otros
elementos del medio ambiente, con respecto a:

(a) los pequeños Estados insulares en desarrollo y
otros Estados que, debido a su ubicación geográfica y su grado
de desarrollo, se ven perjudicados o especialmente afectados
por —o son particularmente vulnetablesa— lúsefectos adver
sos del cambio climático;
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(b) los pueblos y las personas de las generaciones
presentes y futuras que sufren las consecuencias de los efec
tos adversos del cambio climático?".

En lüs:feportes del Grupo Intergubernamental de Exper
tos sobre el Cambio Climático (IPCC), la afirmación de la jus
ticia climática adquirió una relevancia central. Sin embargo,
esta perspectiva se limitó a enfatizar que los programas de
adaptación y las estrategias de transformación ecológica re
siliente requieren guiarse por principios de justicia distribu
tiva y procesal, al igual que integrar los conocimientos y
formas de justicia de las comunidades locales y los pueblos
indígenasi Lo que se evade son las obligaciones de justicia
restaurativa, retributiva y compensación a los que están
obligados los países industrializados y, con ello, la responsa
bilidad primera de actuar para evitar mayores aumentos en
la temperatura, financiar la transición sostenible en los paí
ses en desarrollo y reparar el daño.

La Corte internacional de Justicia deberá establecer ahora
en qué consisten las responsabilidades de los países industria
lizados y las consecuencias legales de sus acciones y omisiones
climáticas. Por un lado, la Corte puede limitar las.responsabi
lidades a los establecido en los tratados climáticos, particular
mente el Acuerdo de París, Con lo cual la responsabilidad se
diluye bajo un enfoque de responsabilidades compartidas y
acciones voluntarias.

Si, por el contrario, se reconocenlas obligaciones de los paí
ses industrializados, la pregunta inevitable es ¿de qué forma
y a través de qué mecanismos jurídicos Se puede garantizar
su cumplimiento? Lo que es claro es que estos países no acep
tarán fácilmente la responsabilidad de reparar el daño causa
do cuando los escenarios señalan aumentos en la

temperatura cércanos a los 2.6°C y, con ello, más riesgos, vul
nerabilidad y dañosi

Habrá que esperar qué define la Corte y si esto contribu
ye a romper la inercia del blablablá Climático para dar paso
a un sentido de responsabilidad de proteger a los más vul
nerables del planeta. •
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